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Своевременные 
овощевыводы
Российские производители 
пожаловались на недобро со
вест ных зарубежных коллег

В преддверии высокого сезо-
на импорта овощей в Россию их 
отечественные производители 
просят вице-премьера Аркадия 
Дворковича организовать тоталь-
ные проверки ввозимой продук-
ции на границе и в торговых се-
тях. В российских компаниях 
ссылаются на недобросовест-
ную конкуренцию: по их мнению, 
до 20% импортных томатов, огур-
цов и зелени содержит повышен-
ное количество пестицидов и хи-
микатов, увеличивающих срок 
годности и снижающих себестои-
мость. По официальным данным, 
требованиям не соответствуют 
лишь немногим более 1% пред-
ставленных в рознице овощей.

Союз производителей овощей 
(СПО) направил курирующему сель
ское хозяйство вицепремьеру Арка
дию Дворковичу письмо (копия есть 
у 

”
Ъ“) с просьбой поручить Роспотреб

надзору, Россельхознадзору и Феде
ральной таможенной службе усилить 
контроль над импортными овощами 
на предмет содержания в них остаточ
ных пестицидов и агрохимикатов на 
границе и в розничном обороте. С но
ября начинается высокий сезон им
порта овощей, ежегодный объем по
ставок которых в зимневесенний пе
риод достигает 70% от общего объе
ма потребления в стране, следует из 
письма. Его авторы указывают, что 
бесконтрольное использование ядо
химикатов позволяет иностранным 
производителям сокращать себестои
мость, увеличивая сроки годности то
вара. «Это приводит к недобросовест
ной конкуренции и снижает рента
бельность новых проектов овощевод
ства в России»,— говорится в письме.

Импортные предприятия, с ко
торых идут поставки овощей, не по
лучают аккредитации Россельхоз
надзора, свидетельствующей о без
опасности продукции, не предусмо
трены и плановые проверки таких 
предприятий российскими служба
ми, пояснил 

”
Ъ“ президент СПО Сер

гей Королев. Разрешение выдается 
Россельхознадзором странепостав
щику на основании карантинных 
исследований, напоминает он.

потребительский 
рынок — с12

Как стало известно ”Ъ“, 
в Лондоне дан ход иску 
о мошенничестве, с ко-
торым Банк Москвы 
обратился к бывшему 
гендиректору обанкро-
тившейся группы компа-
ний JFC, а сейчас руково-
дителю Михайловского 
театра и Новосибирско-
го театра оперы и балета 
Владимиру Кехману. Ра-
нее он избежал судебно-
го преследования в Вели-
кобритании, признав себя 
банкротом. Однако те-
перь лондонский суд при-
нял версию истцов, рас-
считывающих взыскать 
с него около $200 млн, 
о том, что при кредитова-
нии JFC господином Кех-
маном была предостав-
лена заведомо ложная 
финансовая отчетность 
группы компаний, а кроме 
того, он участвовал в ее 
бизнесе даже после на-
значения директором Ми-
хайловского театра. Сам 
Владимир Кехман, кото-
рого МВД России уже об-
винило в мошенничестве, 
а теперь это может сде-
лать и лондонский суд, 
заявил ”Ъ“, что все эти 
действия — «месть» со 
стороны банкиров.

С иском о мошенниче
стве к Владимиру Кехма
ну в Высокий суд Лондо
на Банк Москвы обратился 
в апреле прошлого года, по
сле того как тот же суд при
знал его банкротом. На тот 
момент банк требовал взы
скать с ответчика $150 млн. 
Сейчас эта сумма с учетом 
набежавших процентов со
ставляет около $200 млн. 
Чтобы иск не был отклонен 
еще на стадии досудебного 
разбирательства, потребо

вались дополнительные до
казательства, которые вчера 
и исследовал суд. Они каса
лись двух аспектов. В част
ности, Банк Москвы счита
ет, что при выдаче кредита 
ему была предоставлена за
ведомо ложная финансовая 
отчетность группы JFC, по
казатели которой были за
вышены на сотни миллио
нов долларов за счет искус
ственного увеличения вы
ручки компании Garold 

Projects Limited, входящей 
в группу. Кроме того, истец 
заявил об умышленном со
крытии сотрудниками JFC 
при получении кредита ин
формации о том, что более 
50% акций компании JFC 
Group Holding уже находят
ся в залоге у Сбербанка, так
же кредитовавшего группу 
компаний. Заявление ад
воката Владимира Кехмана 
Майкла Свейнстона о том, 
что у иска нет фактической 
доказательной базы, а поэ
тому его не следует рассма
тривать, суд отклонил.

Обосновывая свое ре
шение, суд пришел к выво
ду, что у банка имеются вы

сокие шансы на удовлетво
рение иска, особенно в той 
части, где господин Кехман 
сообщил суду ложные све
дения относительно своей 
якобы неосведомленности 
о финансовом состоянии 
группы JFC. По мнению су
да, эти утверждения ответ
чика, вместе «с ложностью 
его заявлений относитель
но того, что он не участво
вал в управлении группой 
после того, как был назна
чен директором Михай
ловского театра, ставят под 
сомнение правдивость его 
показаний в целом и отри
цание его участия в совер
шении мошеннических 

действий в отношении 
банка в частности». Более 
того, суд считает, что учас
тие Владимира Кехмана 
в бизнесе группы JFC, по
сле того как он перешел ра
ботать в театр, стало более 
ак тивным, чем он призна
ет. В этой связи суд конста
тировал, что господин Кех
ман «не до конца  честен пе
ред судом».

Проанализировав пред
ставленные истцом допол
нения, суд пришел к за
ключению, что у банка до
статочно оснований и для 
удовлетворения его финан
совых требований в рамках 
судебного разбирательст

ва, особенно на фоне пред
ставленных подтвержде
ний о том, что офшорные 
компании (Cetus, Prometey, 
Chartelink и Tradement), на 
которые были выведены 
активы группы JFC, находи
лись под контролем госпо
дина Кехмана. Суд признал, 
что ответчик мог давать та
кие указания или, «в край
нем случае, такой вывод ак
тивов был сделан при его 
осведомленности и с его со
гласия, поскольку какого
либо коммерческого обо
снования для такого пере
вода денег представлено не 
было».

Кроме того, суд иссле
довал представленные по
казания деловых партне
ров Владимира Кехмана по 
JFC Юлии Захаровой и Ан
дрея Афанасьева. Наря
ду с эксглавой JFC они, на
помним, являются обви
няемыми по расследуемо
му следственным департа
ментом МВД России уголов
ному делу о мошенничест
ве в особо крупном разме
ре (ч. 4 ст. 159 УК) с креди
тами на 18 млрд руб. Потер
певшими по делу проходят 
Сбербанк, ЗАО «Райффай
зенбанк», ОАО «Банк 

”
Урал

сиб“» и другие финансо
вые структуры, кредитовав
шие группу компаний JFC, 
являвшуюся основным по
ставщиком бананов в Рос
сию из Латинской Америки.

В частности, изучив пока
зания свидетелей, Высокий 
суд пришел к выводу, что 
«господин Кехман не гово
рит суду правду, утверждая, 
что он не был осведомлен 
о финансовом положении 
JFC в течение 2011  года».

новости — с6

Британскоподанный
Высокий суд Лондона дал ход иску Банка Москвы о мошенничестве Владимира Кехмана

Лондонский суд на-
шел признаки мошен-
ничества в действиях 
 Владимира Кехмана   
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

Вчера стало известно о назначении экс-
министра обороны Анатолия Сердюко-
ва индустриальным директором госкор-
порации «Ростех», курирующим вопросы 
авиационной промышленности. По дан-
ным ”Ъ“, кадровое решение было при-
нято еще неделю назад. В Кремле утвер-
ждают, что к нему отношения не имеют. 
Коммунисты не исключают, что в пятый 
раз попытаются поднять вопрос о парла-
ментском расследовании деятельности 
господина Сердюкова на посту министра.

О том, что эксминистр обороны был на
значен на должность индустриального ди
ректора «Ростеха» по авиационному класте
ру, 

”
Ъ“ сообщили в госкорпорации. По ин

формации 
”
Ъ“, он объединяет четыре ком

пании: холдинг «Технодинамика», Объеди
ненную двигателестроительную корпора
цию, холдинг «Вертолеты России» и концерн 
«Радиоэлектронные технологии». Господи
ну Сердюкову предстоит контролировать эф
фективность капитальных вложений в эти 
предприятия, проводить их регулярный ау
дит, а также оценивать и минимизировать 

риски. В «Ростехе» отметили хорошее зна
комство эксминистра со спецификой рабо
ты госкорпорации, но особо подчеркнули, 
что новый функционал Анатолия Сердюкова 
«не предполагает участия в органах ее управ
ления». Отметим, что, работая в Миноборо
ны, господин Сердюков вел жесткую цено
вую политику с предприятиями оборонно
промышленного комплекса, однако в техни
ческие подробности, по словам работавших 
с ним людей, не вникал, отдавая это на откуп 
своим заместителям по вооружениям.

Назначение господина Сердюкова — 
часть реорганизации «Ростеха», чьи активы 
с 1 октября 2015 года распределены по се
ми производственным комплексам. Так, на
пример, исполнительный директор «Росте
ха» Сергей Куликов стал индустриальным 
директором радиоэлектронного комплекса. 
А экспремьер Чечни Сергей Абрамов, по ут
верждению источника 

”
Ъ“ в его окружении, 

занял кресло индустриального директора 
оружейного комплекса «Ростеха».

новости — c4

Упал — поднялся
Анатолий Сердюков будет курировать  
в «Ростехе» авиацию

Минпромторг готовится пересмотреть 
правила отнесения товаров к промыш-
ленной продукции военного или гра-
жданского назначения. Российских по-
ставщиков Минобороны суды в ряде 
случаев подвергают уголовному пресле-
дованию за отсутствие у них спецлицен-
зий на производство военной продукции 
или за ее контрабанду — несмотря на то 
что речь идет о сугубо гражданских това-
рах и услугах, которые военные исполь-
зуют в своих целях, от судовых двигате-
лей до полиэтиленовой пленки. В случае 
принятия поправок будут сняты и барь-
еры к импортозамещению в отрасли — 
иностранные поставщики Минобороны 
из-под действия этого вида госрегули-
рования выведены.

Минпромторг готовит поправки к зако
нодательству (есть в распоряжении 

”
Ъ“) об 

отнесении товаров к вооружению и воен
ной технике (ВВТ), разработка, производст
во и реализация которых требует наличия 
спецлицензий. Сейчас закон позволяет отне
сти к ВВТ любые поставки для нужд гособо

ронзаказа, включая запчасти и комплектую
щие без самостоятельных «военных» функ
ций, что может при сделках с военными при
вести к уголовному преследованию коммер
ческой стороны такой сделки.

Так, якоря, краны и двигатели могут быть 
идентичными у боевых кораблей и граждан
ских судов, иногда к ВВТ согласно законода
тельству можно отнести даже столы, светиль
ники, полиэтиленовую пленку или моющие 
средства, отмечает адвокат Александр Гука
нов, представляющий интересы предприя
тий по вопросам гособоронзаказа и внеш
неторгового регулирования предметов во
енной и гражданской промышленности. 
Юрист обратился в Минпромторг с предло
жением пересмотреть законодательные нор
мы — и получил предложение участвовать 
в подготовке реформы. По словам юриста, 
российская нормативная база, основанная 
на правилах времен СССР, вызывает искус
ственное ограничение оборота гражданской 
продукции, используемой в военных целях. 

новости — с2

Перекуем мечи на поправки
Поставщики обычных товаров и услуг для военных 
требуют освободить их от спецконтроля
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Конкуренция в сфере медицин-
ских услуг существенно выро-
сла благодаря успешной работе 
в рамках системы обязательного 
медицинского страхования част-
ных организаций, заявила глава 
Минздрава Вероника Скворцова. 
Министр также удовлетворе-
на уровнем конкуренции на рын-
ке лекарств. Члены экспертного 
совета при правительстве, на-
против, полагают конкуренцию 
недостаточной на обоих рынках 
— а торговцы лекарствами счита-
ют непрозрачным ряд процедур 
 госзакупок.

За два с половиной года благода-
ря реализации мероприятий «до-
рожной карты» и стратегии лекар-
ственного обеспечения населения 
сделаны важные шаги по развитию 
конкурентной среды в сфере здра-
воохранения — с таким заявлени-
ем вчера на заседании правительст-
ва выступила министр здравоохра-
нения Вероника Скворцова. Одним 
из направлений существенного 
развития конкурентной среды ми-
нистр назвала государственно-част-
ное партнерство в реализации базо-
вой программы ОМС. По ее словам, 
за последние пять лет число участ-
вующих в обязательном медицин-
ском страховании (ОМС) частных 
медорганизаций увеличилось в 
три раза и сейчас составляет 2 тыс., 
или 22% участников системы. «Та-
кому росту способствует экономи-
ческая привлекательность тарифов 
ОМС при сохранении уведомитель-
ного порядка включения медицин-
ских организаций в программу го-
сударственных гарантий. Наиболь-
ший интерес у негосударственных 
организаций вызывает амбулатор-
ная медицинская помощь, доля ко-
торой в их деятельности составляет 
75%»,— заявила госпожа Скворцо-
ва. Частные организации успешно 
осваивают и другие виды медуслуг 
— наряду со стоматологическими и 
диагностическими кабинетами эф-
фективно встраиваются в террито-
риальные программы ОМС поли-
клиники и офисы врачей общей 
практики, частные отделения гемо-
диализа, ЭКО, ПЭТ и КТ-диагности-
ки и медицинской реабилитации. 
Впрочем, министр отметила, что 
при равных условиях вхождения в 
программу ОМС доля частных ор-
ганизаций значительно различает-
ся в разных субъектах РФ: от 2,8% в 
Кировской области до 37,6% в Орен-
бургской.

У экспертного совета при прави-
тельстве, с отзывом которого на до-
клад ознакомился 

”
Ъ“, иной взгляд 

на состояние конкуренции в здра-
воохранении. Ее уровень на рынке 
медицинских услуг, по мнению со-
вета, довольно низок. Барьером для 
входа на рынок являются низкие та-
рифы ОМС на медицинские услу-

ги. Еще одна проблема, как указы-
вают эксперты,— непрозрачность 
распределения объемов услуг та-
рифными комиссиями. Во многих 
муниципалитетах конкуренция ог-
раничена физически: в 17 тыс. насе-
ленных пунктов медучреждения от-
сутствуют в принципе.

Крупной темой вчерашнего вы-
ступления министра стало и разви-
тие конкуренции на российском 
рынке лекарств. Он «занимает седь-
мое место среди ведущих зарубеж-
ных фармрынков — в 2014 году его 
объем составил более 919,5 млрд 
руб.», заявила госпожа Скворцова. 
Для оживления конкуренции сре-
ди производителей и поставщиков 
фармацевтической продукции в за-
конодательство были внесены из-
менения, которые позволили оп-
тимизировать экспертные проце-
дуры и сократить число отказов в 
госрегистрации за два года в два 
раза — с 53% до 26%, отметила ми-
нистр. Впрочем, экспертный совет 
и здесь не согласился с главой Мин-
здрава: по мнению экспертов, уро-
вень конкуренции на рынке лекар-
ственных препаратов удовлетво-
рительный, но недостаточный. «В 
этом сегменте необходимо повы-
сить прозрачность регулирования 
и усиливать контроль качества фар-
мпроизводства»,— говорится в от-
зыве совета.

Чтобы сделать процедуры госза-
купок лекарств более конкурентны-
ми, Минздрав ввел в регуляторную 
практику понятие «взаимозаменяе-
мый лекарственный препарат». Кро-
ме того, министерство разработало 
новые правила формирования пе-
речня жизненно важных и необхо-
димых лекарственных препаратов 
(ЖВНЛП) на основе интегральной 
оценки данных о препарате, вклю-
чая клинико-экономическое обо-
снование. «Прозрачность процедуры 
формирования перечней достигает-
ся в том числе путем прямой транс-
ляции хода рассмотрения заявок в 
сети интернет»,— заявила Вероника 
Скворцова.

«Провозглашенная прозрачность 
процедур включения в перечень ЖВ-
НЛП подвергается сомнениям участ-
никами рынка. Например, экспер-
ты жалуются на невозможность сле-
дить за заседаниями комиссии в он-
лайн-режиме из-за постоянно воз-
никающих технических неполадок 
сервиса, а также на появление в ут-
вержденном перечне лекарствен-
ных форм, в отношении которых 
не проводились обсуждения»,— го-
ворит источник 

”
Ъ“ на фармрынке. 

Кроме того, по его словам, «анализ 
электронной площадки торгов по-
казывает, что российские биоанало-
ги иногда закупаются по цене ориги-
налов и такие торги признаются со-
стоявшимися».

Анастасия Мануйлова

Соревнование  
за здоровье  
свели вничью
Минздрав и эксперты разошлись  
в оценках конкуренции в отрасли

Для предприятий это означа-
ет необходимость дополнительно-
го лицензирования деятельности в 
области вооружения — или запре-
ты на продажу такой продукции. От-
несение продукции к военной тех-
нике, в свою очередь, влечет за со-
бой уголовное и административное 
преследование российских бизнес-
менов за незаконное предприни-
мательство и контрабанду (ст. 171 и 
ст. 226.1 УК РФ).

Уголовные дела, связанные с этой 
особенностью законодательства РФ, 
действительно возбуждаются в РФ, 
хотя их число невелико — это, види-
мо, десятки уголовных дел в послед-
ние годы. Так, в настоящий момент 
Московский райсуд Санкт-Петер-
бурга рассматривает уголовное дело 
гендиректора ООО «Дизельзипсер-
вис» Татьяны Козловой — ее пред-

приятие по субконтракту ремонти-
ровало двигатели кораблей Черно-
морского флота, участвовавшие в 
обеспечении безопасности проведе-
ния Олимпиады в Сочи. Затем госпо-
жу Козлову обвинили в незаконной 
предпринимательской деятельнос-
ти без лицензии на ремонт военной 
техники, сопряженной с извлечени-
ем дохода в крупном размере (кон-
тракт стоил 89 млн руб.). Только в хо-
де процесса в суд по поручению ми-
нистра обороны его заместителем 
Юрием Борисовым, а так же Геншта-
бом ВС РФ были направлены письма 
о том, что двигатели самостоятель-
но военной техникой не являются. 
Это же суду подтвердил и директор 
департамента оборонно-промыш-
ленного комплекса Минпромтор-
га Олег Рязанцев (текст письма есть 
у 

”
Ъ“), сообщив, что «отнесение про-

дукции к ВВТ находится в компетен-
ции госзаказчика».

Под судом оказались и сотрудни-
ки организации, которая в 2013 го-
ду поставила ОАО «Пролетарский за-
вод» по международному контракту 
трубы, из которых планировалось 
изготовить изделия для авианосца 
проекта 71 Объединенного штаба 
Минобороны ВМС Индии. Трубы бы-
ли конфискованы, ответственные за 
поставку привлечены к ответствен-
ности — и только через год, в 2014 го-
ду, решения судов были отменены.

Отметим, иностранные постав-
щики комплектующих и товаров 
для нужд оборонзаказа этих рисков 
не имеют: импорт ВВТ регулируется 
иначе, чем использование россий-
ской продукции «двойного назна-
чения». Фактически поражение рос-
сийских предприятий в правах пре-
пятствует импортозамещению, от-
мечает юрист. Для защиты же рос-
сийских технологий и недопуще-
ния их распространения без контр-

оля государства «всегда можно при-
бегнуть к наложению грифа секрет-
ности либо статуса товаров, входя-
щих в списки продукции двойного 
назначения, используемых в разре-
зе работы ФСТЭК России»,— говорит 
господин Гуканов.

По данным 
”
Ъ“, Минпромторг со-

гласился на правку отраслевого зако-
нодательства еще в 2012 году, но про-
ект разработан только сейчас. Изме-
нения необходимо было внести в 
классификатор продукции военно-
го назначения, ввоз и вывоз которой 
осуществляется по лицензиям, вы-
даваемым Федеральной службой по 
военно-техническому сотрудничест-
ву (утвержден указом президента от 
10 сентября 2005 года №1062 «О вне-
сении изменения в положение о по-
рядке лицензирования ввоза и выво-
за продукции военного назначения»). 
Аналогичные правки должны быть 
внесены в постановление правитель-

ства от 13 июня 2012 года №581 «О ли-
цензировании разработки, произ-
водства, испытания, установки, мон-
тажа, технического обслуживания, 
ремонта, утилизации и реализации 
вооружения и военной техники». Ог-
раничения необходимо снять с про-
дукции, соответствующей общепро-
мышленным стандартам и применя-
емой для гражданских нужд, а также 
разработанной в сфере военной тех-
ники без присвоения соответствую-
щего кода и причисления к вооруже-
нию. В частности, лишиться военно-
го назначения должны предметы и 
материалы, изготовление которых 
не требует лицензирования «в обла-
сти разработки, производства, испы-
тания, установки, монтажа, техниче-
ского обслуживания, ремонта, утили-
зации и реализации ВВТ». Такая про-
дукция не будет считаться вооруже-
нием и военной техникой «независи-
мо от наличия к ним требований» во-

енных заказчиков. Не менее важно, 
считает защитник, декриминализи-
ровать ст. 171 УК РФ в части осущест-
вления деятельности без необходи-
мой лицензии и вывести указанные 
в ней противоправные действия ис-
ключительно в область администра-
тивных правонарушений.

По словам господина Гуканова, 
сейчас проект изменений «проходит 
внутриведомственное согласование 
в Минпромторге». В самом ведомст-
ве на запрос о продвижении проек-
та вчера не ответили — однако 

”
Ъ“ 

располагает подтверждениями того, 
что врио департамента ОПК ведом-
ства Александр Ламский обращался 
к юристу с просьбой «подготовить и 
направить в Минпромторг» соответ-
ствующие проекты нормативно-пра-
вовых актов.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Перекуем мечи на поправки

Вчера президент России Владимир Путин в 
Ново-Огарево встретился с экс-президентом 
Франции Никола Саркози, который настаивал, 
что всегда будет другом российского наро-
да, но при этом оставляет за собой право быть 
оппонентом российского президента. Между 
тем главный смысл этого визита, считает спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ, в том, что он состоялся. А Владимир 
Путин во время встречи вдруг признался, что 
до сих пор считает себя разведчиком.

Никола Саркози уже давно приехал в новую 
просторную резиденцию российского президен-
та (в просторности никак нельзя упрекнуть толь-
ко здешний пресс-центр) и готов был встретиться 
с бывшим, а возможно, и с будущим коллегой (Ни-
кола Саркози, скорее всего, примет участие в бли-
жайших президентских выборах во Франции), но 
российский президент сначала беседовал с премь-
ер-министром Сербии Александром Вучичем, а по-
том, когда тот покинул резиденцию, уединился, по 
сведениям 

”
Ъ“, еще и с министром иностранным 

дел России Сергеем Лавровым (которому ехать на 
переговоры по Сирии в Вену, и им было, конечно, 
о чем поговорить).

Так что Никола Саркози пришлось подождать. В 
конце концов его позвали в рабочий кабинет пре-
зидента (напротив обширного стола тут есть ка-
мин — не очень понятно, работающий или деко-
ративный, но, судя по тому, что в нем лежат одина-
ково сложенные одни и те же дрова, по крайней 
мере не использующийся по назначению; так вот, 
около этого камина и поставили несколько кре-
сел — и для Сергея Лаврова, и для Юрия Ушакова, 
и для переводчиков тоже; очевидно, что так здесь 
будет и впредь — когда надо будет подчеркнуть не-
формальность встречи). Но и здесь господину Сар-
кози пришлось еще несколько минут пробыть в 
одиночестве.

Это выглядело необычно: он стоял посреди по-
мещения, окруженный полукругом из операторов 
и фотографов, методично расстреливающих его.

Господин Саркози не мог чувствовать себя ком-
фортно в такой обстановке. Он уже и в пол насмо-
трелся, уставившись на свои ботинки с бантика-
ми и, увы, настолько большими каблуками, что вся 
эта композиция, как и раньше, когда он приезжал 
в Москву президентом, напоминала скорее ортопе-
дическую обувь… И в потолок глядел… Но там смо-
треть особенно не на что, в отличие, например, от 
бездонного потолка Екатерининского зала Крем-
ля… Интерьеры нового здания резиденции мини-
малистичные, и первое впечатление, что, потра-
тившись на богатые фасады, вынуждены были эко-
номить на внутреннем убранстве; но приглядишь-
ся — а вроде и нет, все на самом деле очень недеше-
во… Просто, видимо, решили исполнить интерье-
ры в некоем современном стиле, contemporary, что 
ли… чтобы лишний раз подчеркнуть актуальность 
и самого Владимира Путина…

Так вот, Никола Саркози уже кругом огляделся, 
прямо разнервничался на глазах, и наконец вдруг 
сказал на русском фотографам:

— Спасибо! Стоп!
И так это было произнесено… с такой холодной 

полуулыбкой… что затворы фотоаппаратов мгно-
венно замолкли. Он кивнул, отошел к двери, заго-
ворил с переводчиком, вид его сделался было увле-
ченным, но дольше минуты он не выдержал и мет-
нулся в другой угол, к знакомому фотографу, по-
пробовал вместе с ним посмеяться о чем-то, но и 
это не вышло… Тут, к счастью, вошли Сергей Лав-
ров и Юрий Ушаков, и Никола Саркози с облегчени-
ем прильнул к ним как к родным и уж не отходил…

В общем, натерпелся он, конечно, за эти десять 
минут…

Но потом и Владимир Путин наконец возник.

— Как вас теперь называть: господин президент 
или господин доктор? — поинтересовался он.— 
Вы же теперь почетный доктор нашего уважаемо-
го высшего учебного заведения, хочу вас с этим по-
здравить. Понимаю, что вы своей лекцией произ-
вели серьезное впечатление на слушателей — и не 
только на тех, кто находился в зале…

Дело в том, что утром Никола Саркози действи-
тельно был в МГИМО и прочитал там лекцию. К лек-
ции он готовился. Заявил, что Россия — не европей-
ская и не азиатская страна, а «она что-то особенное, 
она российская страна!». И что он «друг России» и 
не собирается изменять себе — даже в эти трудные 
времена.

— Я всегда буду вашим другом,— настаивал он в 
переполненном зале.

И говорил, что считает Россию мировой дер-
жавой, а не региональной, как «тут недавно 
услышал»…

А на вопрос, кто будет в числе кандидатов на 
пост президента Франции, откликнулся:

— Франсуа Олланд!..
И после паузы, заполненной здоровым студен-

ческим смехом, добавил:
— Я не отвечаю на этот вопрос ни во Франции, 

не буду отвечать и здесь.
То есть уж точно будет еще одним кандидатом.
— Я очень рад тебя видеть, Никола,— перешел 

тем временем на «ты» Владимир Путин.— Мы дав-
но не виделись — целый год!.. (Действительно, сей-
час год идет за пять…— А. К.) За это время прои-
зошло очень много событий и в Европе, и в мире, 
и в наших двусторонних отношениях. Очень рад 
тебя видеть!

Похоже, это и в самом деле было так.
— Господин президент, я смотрю, передача ин-

формации в Москве поставлена очень хорошо! — 
покачал головой Никола Саркози.

— Профессия такая,— не удержался Владимир 
Путин.

Значит, и в самом деле бывших разведчиков не 
бывает. Российский президент поспешил сам при-
знаться в этом.

А то могло показаться, что он прежде всего рабо-
тает президентом.

После этого Никола Саркози повторил некото-
рые тезисы своей лекции:

— Вы знаете мое глубокое убеждение: мир ну-
ждается в России… Россия и Европа обречены рабо-
тать вместе… Несмотря на то что между нами иног-
да случались какие-то разногласия, между наши-
ми странами, когда мы с вами разговаривали, нам 
всегда удавалось находить правильный компро-
мисс. Потому что я никак не могу понять, как мож-
но найти компромисс, если ты не обсуждаешь про-
блему, не общаешься со своим оппонентом!

Он все-таки называл российского президента 
своим оппонентом. В конце концов ему надо было 
еще возвращаться во Францию (тем более что рос-
сийского гражданства ему, как Жерару Депардье, 
никто пока что не предложил). Так что определен-
ное лукавство, по крайней мере публичное, в этой 
дружбе имеется.

А вот Жак Ширак так бы не сказал.
— Нужно общаться друг с другом, нужно слушать 

друг друга, главное — нужно друг друга уважать! — 
продолжал он бросаться лекционными тезисами.— 
Мне кажется, это основные пути развития и России, 
и Франции: необходимо взаимное уважение!

— Это правда, у нас действительно многое полу-
чалось,— проронил Владимир Путин.

— Думаю, что никто не чувствовал себя предан-
ным, никого не унижали! — подхватил Никола 
Саркози.

Читалось это однозначно: то есть не то что 
сейчас.

— Я не хочу сказать, что компромисс, которого 
мы достигали, был идеален сам по себе, но мы смо-
гли избежать противостояния, и я убежден в необ-
ходимости выйти из периода противостояния, ко-
торое мы сейчас переживаем!

Разговор продолжился в закрытом режиме, но в 
действительности все было уже сказано.

Ведь вряд ли Никола Саркози намерен был пе-
редать что-то не для печати на словах от Франсуа 
Олланда.

Бывших президентов  
и разведчиков не бывает
Экс-президента Франции приняли в Москве так, как будто он никуда и не уходил

Бывший президент Франции Никола  Саркози 
(слева) в недоумении от того, что настоящий 
президент Франции Франсуа Олланд отно-
сится к России не так, как он сам   
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Индустриальным директором по 
вопросам авиапромышленности сна-
чала назначили экс-главу Объединен-
ной авиастроительной корпорации 
Алексея Федорова. По словам топ-ме-
неджера одного из предприятий ОПК, 
решение о замене господина Федоро-
ва на господина Сердюкова было при-
нято около недели назад «после опре-
деленных консультаций с госструкту-
рами». Однако пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков подчерк-
нул, что вопрос о назначении экс-гла-
вы Минобороны на работу в «Ростех» 
не входит в компетенцию Кремля. 
Сам Алексей Федоров заявил 

”
Ъ“, что 

пока планирует уйти в отпуск.
Господин Сердюков с 2007 по 2012 

год возглавлял наблюдательный со-
вет госкорпорации, после увольне-
ния с поста министра (см. справку) он 
был назначен гендиректором дочер-
него предприятия «Ростеха» — Феде-
рального исследовательского испы-
тательного центра машиностроения. 
Назначению не помешало следствие 
по делу «Оборонсервиса». Впоследст-
вии Анатолий Сердюков перешел на 
пост советника первого замгендирек-
тора «Ростеха» Владимира Артякова, 
где и трудился до вчерашнего дня. По 
словам источника 

”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах, никаких конкрет-
ных претензий к бывшему минист-
ру, в отличие от его зятя Валерия Пу-
зикова, обвиняемого военным след-
ствием в особо крупных растратах 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ), нет. В материалах 
дела, с которыми последний недав-
но начал знакомиться, прямой связи 
обвиняемого с высокопоставленным 
родственником не просматривается.

«Это назначение из серии 
”
свои 

своих не сдают“»,— заявил 
”
Ъ“ гла-

ва юридической службы КПРФ, де-
путат Госдумы Вадим Соловьев.— 
Печально, что человек, к которому 
было столько претензий — в том чи-
сле по вопросам обороноспособно-

сти страны и распоряжения государ-
ственным имуществом — в его быт-
ность министром обороны, назнача-
ется на такой пост».

Напомним, фракция КПРФ четы-
ре раза направляла в комитет Гос-
думы по конституционному зако-
нодательству обращения о начале 
парламентского расследования де-
ятельности Министерства оборо-

ны в 2010–2012 годах. Комитет от-
казывал четыре раза, последний от-
каз был 22 сентября. Вадим Соловь-
ев не исключает, что КПРФ подни-
мет и в пятый раз вопрос о проведе-
нии парламентского расследования 
в отношении господина Сердюкова: 
«Мы надеемся, что в новом составе, 
после выборов сентября 2016 года, 
в Думе будут люди, которые искрен-
не, а не только на словах заинтересо-
ваны в борьбе с коррупцией».

Иван Сафронов,  
Сергей Горяшко,  
Муса Мурадов

Упал — поднялся

По сведениям ”Ъ“, у губернато-
ра Севастополя Сергея Меняйло 
возникли проблемы с федераль-
но-целевой программой (ФЦП) 
по развитию города до 2020 го-
да. Минэкономики направило 
главе субъекта письмо, в кото-
ром обвинило его в срыве сроков 
по представлению предложений 
для изменения ФЦП и попроси-
ло «принять исчерпывающие ме-
ры в суточный срок». Господин 
Меняйло утверждает, что претен-
зий не поступало, а в правитель-
стве Севастополя не исключили, 
что предложения региона могли 
не дойти до министерства из-за 
«технической ошибки».

Президент Владимир Путин позд-
но вечером 28 октября провел встре-
чу с Сергеем Меняйло, сообщил 
пресс-секретарь главы государства 
Дмитрий Песков. «Обсуждались ак-
туальные вопросы социально-эко-
номического развития этого субъ-
екта. Меняйло доложил о работе по 
обеспечению жителей Севастополя 
местами в детских дошкольных уч-
реждениях»,— сказал господин Пе-
сков. Также, по его словам, затраги-
валась тема создания историко-куль-
турного центра христианства, о ко-
тором Владимир Путин говорил в хо-
де недавнего посещения Севастопо-
ля с экс-премьером Италии Сильвио 
Берлускони.

Источник 
”
Ъ“, близкий к руко-

водству полпредства Крымского 
федерального округа, отметил, что 
«строительство детских садов в Се-
вастополе можно было начать го-
раздо более оперативно: деньги 
в местный бюджет под проект при-
шли 14 сентября, а распределение 
средств на проектно-изыскатель-
ские работы началось только в ок-
тябре». Он связывает проволочки 
с отсутствием организованной ра-
боты в городе. Собеседник 

”
Ъ“ отме-

тил и проблемы с реализацией фе-
деральной целевой программы «Со-
циально-экономическое развитие 
Республики Крым и города Севас-

тополя до 2020 года». По его словам, 
первая часть денег на нее была пе-
речислена из Москвы около трех не-
дель назад, а реализована она долж-
на быть к 1 апреля 2016 года. Между 
тем еще нет даже графика по реали-
зации программы. «Документы для 
конкурсных процедур не готовы»,— 
утверждает собеседник.

По сведениям 
”

Ъ“, 28 октября 
Минэкономики направило пись-
мо Сергею Меняйло (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“) о внесении изменений 

в ФЦП. В письме, подписанном за-
местителем министра Сергеем На-
заровым, говорится, что в соответ-
ствии с поручением правительст-
ва РФ Минэкономики необходимо 
внести в кабмин проект постановле-
ния «О внесении изменений в ФЦП 

”
Социально-экономическое разви-

тие Республики Крым и города Се-
вастополя до 2020 года“’». В мини-
стерстве отметили, что свои предло-
жения в ФЦП в установленные сро-
ки представили все, кроме прави-
тельства Севастополя. В связи с этим 
Минэкономики согласовало с пра-
вительством РФ продление срока, 
в течение которого можно предста-
вить ему проект постановления. На 
совещании у Сергея Назарова бы-
ло принято решение о представле-
нии предложений до 27 октября, од-
нако «до настоящего времени пред-
ложения правительства Севастопо-
ля не представлены». «Прошу при-
нять исчерпывающие меры и пред-
ставить предложения по программе 
и в план-график в суточный срок»,— 
говорится в письме.

Сергей Меняйло заявил вче-
ра 

”
Ъ“, что последние два дня был 

в Москве, где встречался в том чи-
сле с Сергеем Назаровым. По его 
словам, с министерством постоян-
но «по мере необходимости» взаи-
модействует рабочая группа пра-
вительства Севастополя. «Не знаю, 
о каком письме идет речь, все пред-
ложения были поданы еще в Мин-
крыма, все вопросы давно реше-
ны»,— сказал он, подчеркнув, что 

«никаких претензий, вопросов» от 
Минэкономики во время его визи-
та не прозвучало. 

Заместитель директора департа-
мента внутренней политики Севас-
тополя Алексей Бахромеев сказал 
вчера 

”
Ъ“, что предложения прави-

тельства субъекта могли не дойти до 
Минэкономики из-за «технической 
ошибки». «Но мы разберемся. Если 
кто-то что-то неправильно сделал, то 
будет наказан — потому что это во-
прос исполнительской дисципли-
ны»,— сказал чиновник. В свою оче-
редь, господин Меняйло отметил, 
что, если накладки с подачей пред-
ложений и были, то «вопросы надо 
задавать Минкрыма», так как «Мин-
экономики назначили ответствен-
ным за документы» после его лик-
видации. Отметим, что Минкрыма 
было ликвидировано 15 июля. По 
словам помощника спикера заксо-
брания Севастополя Алексея Чало-
го Алексея Филимонова, поручение 
о внесении изменений в ФЦП обсу-
ждалось в конце сентября на совеща-
нии с вице-премьером РФ Дмитрием 
Козаком, в котором участвовал Алек-
сей Чалый. «Заксобранию неизвест-
ны итоги исполнения поручения. 
Потому что это прерогатива прави-
тельства Севастополя»,— подчерк-
нул господин Филимонов. Напом-
ним, на совещании выяснилось, что 
сроки ФЦП будут сдвигаться из-за не-
готовности местных властей (см. 

”
Ъ“ 

от 25 сентября). 
Сергей Меняйло сообщил, что 

правительство Севастополя предло-
жило «перераспределение части де-
нег программы на строительство он-
кологического центра и медицин-
ского многофункционального цент-
ра». Также, по его словам, было под-
держано предложение о том, что «аэ-
ропорт Бельбек будет иметь граждан-
ский сектор». «Остальные объекты со-
гласовываются»,— отметил он.

Таисия Бекбулатова,  
Иван Сафронов;  
Вадим Никифоров,  
Севастополь

Сергей Меняйло опоздал 
с предложениями
Минэкономики дало ему сутки на исправление ситуации с ФЦП
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6 ноября 2012 года президент Владимир Путин отправил Анато-
лия Сердюкова в отставку с поста министра обороны, «чтобы создать 
условия для объективного расследования» дела о мошенничестве 
в подконтрольном Минобороны холдинге «Оборонсервис». Ущерб 
от хищений оценивался в 6,7 млрд руб.
14 ноября источник «Интерфакса» сообщил, что господин Сердю-
ков назначен советником гендиректора госкорпорации «Ростехноло-
гии». На следующий день в компании эту информацию опровергли. 
22 ноября экс-министр был выведен из наблюдательного совета 
«Ростеха».
С декабря 2012-го по июль 2013 года господин Сердюков не-
сколько раз допрашивался в СКР в качестве свидетеля по различным 
эпизодам дела «Оборонсервиса».
15 ноября 2013 года адвокат экс-министра Константин Ривкин 
сообщил, что с 1 ноября Анатолий Сердюков приступил к работе 
в качестве гендиректора Федерального исследовательского испыта-

тельного центра машиностроения, который входит в один из хол-
дингов «Ростеха». Предприятие с выручкой 25 млн руб. занимается 
разработкой и испытаниями тракторов и сельхозтехники.
28 ноября СКР возбудил в отношении экс-министра дело по 
ч. 1 ст. 293 УК РФ «Халатность», обвинив господина Сердюкова в не-
законном строительстве автодороги в Астраханской области за счет 
бюджета Минобороны. 6 декабря экс-министру было предъявлено 
официальное обвинение по этой статье.
14 февраля 2014 года Главное военное следственное управ-
ление СКР вынесло постановление о применении в отношении 
Анатолия Сердюкова амнистии в честь 20-летия Конституции. 
Он был освобожден от уголовного преследования как военнослужа-
щий, защищавший отечество в период боевых действий с Грузией.
В феврале—мае того же года Госдума четырежды отказалась 
начать парламентское расследование в отношении экс-министра, 
на котором настаивали КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Россия».

Президент РФ Владимир Пу-
тин подписал указ о создании 
в средних учебных заведени-
ях «общественно-государствен-
ной организации ”Российское 
движение школьников“». Под-
ведомственная Росмолодежи 
структура создается для воспи-
тания подростков и «формиро-
вания личности на основе при-
сущей российскому обществу 
системы ценностей». Некоторые 
эксперты ожидают возврата пи-
онерской организации с укло-
ном в военно-патриотическое 
воспитание и православие.

Согласно президентскому указу, 
«Российское движение школьни-
ков» (РДШ) создается в форме обще-
российской детско-юношеской ор-
ганизации, причем общественно-
государственной (примерно в та-
ком виде сейчас существует, напри-
мер, ДОСААФ). Структура будет под-
ведомственна Росмолодежи (она 
выступит учредителем РДШ). Пред-
седатель и два сопредседателя РДШ 
будут выбираться сроком на два го-
да на съезде, который поручено со-
бирать координационному совету 
организации. В тексте указа пря-
мо говорится о создании органи-
зации для воспитания школьни-
ков. В частности, это делается для 
«совершенствования госполити-
ки в области воспитания подраста-
ющего поколения» и «содействия 
формированию личности на осно-
ве присущей российскому общест-
ву системы ценностей». Подчерки-
вается, что в РДШ помимо школьни-
ков могут входить граждане и обще-
ственные организации.

Правительству дается поручение 
до конца марта 2016 года определить 
состав имущества, которое должны 
передать РДШ Минобрнауки и Рос-
молодежь. Финансироваться новая 

организация станет государством че-
рез субсидии в бюджет Минобрнау-
ки. Расходы на РДШ в документе не 
раскрываются, но правительству да-
ется поручение предусмотреть тра-
ты на это при формировании проек-
та очередного федерального бюдже-
та. При Росмолодежи будет создано 
федеральное государственное бюд-
жетное учреждение — Российский 
детско-юношеский центр, предста-
вители которого должны появиться 
в каждом регионе для «обеспечения 
взаимодействия» между РДШ, Мино-
брнауки, Росмолодежью и местны-
ми властями.

Глава Росмолодежи Сергей Пос-
пелов напомнил 

”
Ъ“, что создать по-

добную РДШ организацию в начале 
октября президента просили лиде-
ры всех четырех фракций Госдумы. 
Отметим, что представители «Роди-
ны» тогда даже подготовили свою 
концепцию, предложив зачислять 
школьников и студентов в «добря-
та», «дружинники», «добровольцы» 
и «державники» в зависимости от 
их возраста. В Росмолодежи в бли-
жайшее время представят предло-
жения по исполнению указа, при-
чем господин Поспелов обещал 

”
Ъ“ 

широко обсудить их с общественно-
стью. Глава Минобрнауки Дмитрий 
Ливанов назвал 

”
Ъ“ создание РДШ 

«необходимой инициативой» и ска-
зал, что его ведомство готово помочь 
в его организации во всех регионах. 
«Это будет иметь очевидный пози-
тивный аспект, играя важнейшую 
роль в воспитании и социализации 
учеников»,— добавил министр.

Представитель Национальной ро-
дительской ассоциации Алексей Гу-
сев полагает, что РДШ займется реа-
лизацией «Стратегии развития вос-
питания в РФ до 2025 года». Этот ра-
мочный документ весной этого года 
разработало Минобрнауки по пору-

чению президента. В нем говорит-
ся о пропаганде традиционных се-
мейных ценностей в школах (с вве-
дением спецкурсов по повышению 
«уважения детей к семье, родителям, 
старшим поколениям») и «создании 
условий для позитивного развития 
детей в СМИ, интернете, на телеви-
дении» (см. 

”
Ъ“ от 2 марта 2015 го-

да). Отдельным направлением ра-
боты должно стать воспитание де-
тей в духе патриотизма и формиро-
вание у них ответственности на ос-
нове «традиционных культурных, 
духовных и нравственных ценно-
стей российского общества». Что это 
за ценности, не пояснялось и в стра-
тегии Минобрнауки. Ее разработчи-
ки говорили 

”
Ъ“, что «в первую оче-

редь у детей должно воспитываться 
чувство гордости за то, что они гра-
ждане России».

Доцент кафедры теории и практи-
ки госуправления Высшей школы 
экономики Павел Кудюкин сравни-
вает РДШ с пионерской организаци-
ей СССР, но считает «странной затею 
создания структуры, свойственной 
тоталитаризму, в обществе, не име-
ющем для этого оснований». Он по-
ка не знает, будет ли членство в РДШ 
добровольным. Политолог Констан-
тин Калачев понимает ностальгию 
руководства страны по пионерско-
му и комсомольскому прошлому, но 
сомневается в успехе организаций, 
«насаждаемых сверху». «Чем займет-
ся организация, как заинтересовать 
детей, какая будет атрибутика — не-
ясно»,— говорит господин Калачев. 
Он предполагает, что структура от-
разит «нынешнюю повестку дня» 
с «приобщением к православию» 
и военно-патриотическому воспи-
танию. «Игра 

”
Зарница“ возвращает-

ся»,— полагает он.
Александр Воронов,  
Александр Черных

Школьники получат новую форму
Владимир Путин возродил  
общероссийскую детскую организацию

«Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ) запросил у Минфи-
на данные мониторинга бюджет-
ных трат регионов на информа-
ционное обеспечение, который 
ведется по поручению президен-
та РФ. По данным ведомства, в це-
лом по стране расходы по статье 
«Средства массовой информа-
ции» не уменьшились, о чем Вла-
димир Путин просил губернато-
ров, а возросли. Рекордсменом 
стал Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ (ЯНАО), где Минфин об-
наружил 48% роста по сравнению 
с 2014 годом.

По данным доклада Минфина 
(есть у 

”
Ъ“), расходы регионов на 

30 сентября 2015 года по статье «СМИ» 
выросли на 422 млн руб. (с 36,158 мл-
рд до 36,580 млрд руб.). В целом по 
стране рост составил порядка 1%. Рост 
отмечается в 42 субъектах РФ, сниже-
ние — в 40.

Рекордсменом стал ЯНАО, где тра-
ты увеличились на 48% (в бюджет на 
2015 год заложено 1,8 млрд руб.), а, по 
данным ОНФ, в 2014 году власти реги-
она планировали потратить 1,25 мл-
рд руб. В пресс-службе губернатора 
ЯНАО 

”
Ъ“ сказали, что траты на ин-

формационное сопровождение реги-
он, наоборот, сокращал. С докладом 
Минфина пресс-служба еще не озна-
комилась, поэтому подробно коммен-
тировать цифры не стала.

Краснодарский край сохранил 
уровень трат 2014 года — 847,97 млн 
руб. Эксперты ОНФ полагают, что 
на тот момент траты были оправда-
ны проходившей зимней Олимпи-
адой в Сочи. Экс-министр финан-
сов края Иван Перинка считает это 
не совсем корректным. Пик расхо-
дов на Олимпийские игры пришел-
ся на 2013 год. По его данным, рас-
ходы на СМИ в 2014 году составили 
1 млрд руб. Недавно утверждена кра-
евая целевая программа «Медиасре-
да» с бюджетом 3,8 млрд руб. на пери-
од до 2021 года. По подсчетам прави-

тельства края, ежегодные затраты на 
информирование граждан о деятель-
ности власти составят немногим бо-
лее 600 млн руб.

Москва, Московская область 
и ЯНАО имеют наиболее крупные 
СМИ-бюджеты по стране. При этом 
Подмосковье в 2015 году показало 
самое большое снижение трат. На-
помним, в прошлом году ОНФ рас-
критиковал власти региона, теперь 
его расходы на СМИ уменьшились 
на 8% по сравнению с 2014 годом, 
но остаются одними из самых вы-
соких — 2,75 млрд руб. Вице-губер-
натор Наталья Виртуозова подчерк-
нула, что расходы сокращены да-
же больше — на 10% (более чем на 
300 млн руб.), не меньше сократят 
в 2016 году. «Сейчас много говорят 
про пиар. Но мы содержим област-
ную инфраструктуру — телевизи-
онную, радийную, печатные и элек-
тронные СМИ. Затраты на производ-
ство составляют более 1 млрд руб 
в год,— говорит она.— Сокращая 
бюджетные расходы, мы постара-
лись сохранить людей, отказались 
от покупки FM-частоты, строительст-
ва телестудии и сети единых медиа-
центров». По ее словам, в отрасли за-
нято более 2 тыс. человек, фонд опла-
ты труда — более 1,3 млрд руб в год.

В Калмыкии, Чувашии, Коми, Се-
верной Осетии, Кемеровской области 
расходы на информирование в 2015 
году не запланированы или исклю-
чены из бюджета. В ОНФ отмечают, 
что не требуют полного отказа от та-
ких расходов, однако эксперты фрон-
та сталкивались с тем, что траты мас-
кировали под другими статьями бюд-
жета. По словам сопредседателя цент-
рального штаба ОНФ Ольги Тимофе-
евой, в регионах за последние полго-
да закрыли ряд СМИ, в других прове-
ли сокращения. «Значит, деньги идут 
не на поддержку изданий, а на финан-
сирование пресс-служб, открытие но-
вых информационных ресурсов»,— 
считает она.

В регионах это отрицают. Пресс-се-
кретарь главы Калмыкии Буянча Гал-
занов объяснил снижение расходов 
соображениями экономии: «В госу-
дарственных СМИ снижена штатная 
численность, проведена оптимиза-
ция расходов. Никакого растаскива-
ния этих трат по другим статьям не 
было». Член прежнего правительст-
ва Северной Осетии сказал 

”
Ъ“, что 

из бюджета было решено исключить 
пункт «информирование» — из-за де-
фицита бюджета. Замминистра ин-
формполитики и массовых коммуни-
каций Чувашии Юлия Стройкова со-
общила 

”
Ъ“, что основным способом 

информирования граждан власти 
считают свой официальный портал. 
И. о. руководителя Агентства Коми по 
печати и массовым коммуникациям 
Денис Фролов пояснил 

”
Ъ“, что бюд-

жетные средства на пиар главы и пра-
вительства Коми в бюджет не заложе-
ны, а если СМИ получают господдер-
жку в виде субсидии, то строго на ос-
вещение социально значимых тем, 
среди которых освещение деятель-
ности органов власти отсутствует.

Напомним, Владимир Путин по-
ручил губернаторам оптимизировать 
бюджетные расходы на пиар, а Мин-
фину — проконтролировать поруче-
ние по итогам первого «Форума дейст-
вий», организованного ОНФ в декаб-
ре 2013 года. Теперь движение контр-
олирует выполнение этого поруче-
ния. По предложению ОНФ прави-
тельство разработало меры, которые 
конкретизируют понятие «информа-
ционное освещение деятельности ор-
ганов госвласти субъектов РФ». Речь 
идет также об исчерпывающем переч-
не закупок, под которыми заказчики 
пытаются завуалировать услуги по ос-
вещению своей деятельности. Этот 
порядок вступит в действие в 2017 
году. До того времени ОНФ предлага-
ет губернаторам публиковать отчеты 
обо всех расходах в этой сфере на сво-
их официальных сайтах.

Отдел политики

Губернаторы попали 
в информационный поток
Рекордсменом, по данным Минфина,  
стал Ямало-Ненецкий автономный округ

Анатолий Сердюков готов 
взяться за авиационные пред-
приятия «Ростеха»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Следователи осваивают библиотечное дело
Директору библиотеки украинской литературы грозит арест

Таганский суд Москвы сегодня рас-
смотрит ходатайство Следственно-
го комитета РФ об аресте директора 
библиотеки украинской литерату-
ры Натальи Шариной, обвиняемой 
в разжигании межнациональной роз-
ни. По данным следствия, в библио-
теке хранились и распространялись 
запрещенные в РФ тексты украин-
ских публицистов. Как показало ис-
следование ”Ъ“, при действующем 
законодательстве уголовная ответ-
ственность может грозить директору 
фактически любой библиотеки.

Уголовное дело в отношении Натальи 
Шариной было возбуждено по заявле-
нию депутата московского муниципаль-
ного округа Якиманка Дмитрия Захарова. 
Господин Захаров, как сторонник Донец-
кой и Луганской народных республик, 
«получил сигнал» о том, что в библиоте-
ке распространяется запрещенная в РФ 
литература, и обратился в следственные 
органы. В итоге в библиотеке во вторник 
прошли обыски. При этом особый инте-
рес следствие проявило к запрещенным 
в РФ книгам украинского политика и пу-
блициста Дмитрия Корчинского. Сейчас 
он находится на Украине, ранее актив-
но поддерживал Евромайдан и даже уча-
ствовал в боевых действиях в Донбассе. 
При этом в 2005 году господин Корчин-
ский, напротив, читал лекции членам 
движения «Наши» о том, как противодей-
ствовать «оранжевым революциям». В бе-
седе с 

”
Ъ“ обыски в библиотеке он назвал 

неожиданностью, а преследование за его 
книги — «признанием».

Обыски в библиотеке украинской ли-
тературы проходят не впервые. В 2005–
2006 годах в учреждение уже приходи-
ли сотрудники прокуратуры, изъявшие 
несколько исторических трудов украин-
ских националистов. В декабре 2010 года 
в библиотеку приходили уже сотрудни-
ки МВД, искавшие «русофобские» газеты. 
Впрочем, эти визиты прошли для руко-

водства библиотеки без серьезных послед-
ствий. Теперь госпоже Шариной грозит до 
пяти лет колонии по п. «б» ч. 2 ст. 282 УК 
РФ (разжигание межнациональной розни 
лицом с использованием служебного по-
ложения). Ее адвокат Иван Павлов заявил 

”
Ъ“, что считает уголовное преследование 

директора библиотеки «чрезмерным».
Как выяснил 

”
Ъ“, при существующем 

законодательстве фактически любая би-
блиотека может быть подвергнута обы-
скам, а ее руководство — уголовному 
преследованию. За сам факт хранения 
литературы, запрещенной судом, а затем 
Минюстом, не наступает никакой ответ-
ственности. Массовое распространение 
экстремистских материалов регулирует-
ся ст. 20.29 КоАП РФ. Она предусматрива-

ет штраф до 3 тыс. руб. или администра-
тивный арест до 15 суток за «массовое рас-
пространение экстремистских материа-
лов, а равно их производство либо хра-
нение в целях массового распростране-
ния». Хранение и распространение экс-
тремистской литературы может быть ча-
стью состава ст. 280 УК РФ (организация 
экстремистского сообщества) и ст. 282 УК 
РФ (разжигание межнациональной либо 
религиозной розни), поясняет глава цен-
тра «Сова» Александр Верховский.

Тем не менее запрещенная литерату-
ра содержаться в библиотеках может. Во-
прос лишь в том, как регулируется до-
ступ к ней, поясняет директор Россий-
ской государственной библиотеки (РГБ) 
Александр Вислый. «Если, допустим, у 
меня есть труд Муссолини, а ко мне при-
шел историк, чтобы с ним ознакомить-
ся, то он должен представить мне справ-
ку с обоснованием. И я под свою ответ-
ственность решаю, давать ли доступ или 
нет»,— сказал он 

”
Ъ“. При этом в законе 

никак не указано, что является достаточ-

ным основанием для доступа к запре-
щенной литературе в библиотеке. «Есть 
же еще нюанс: запрету подвергают всег-
да конкретное издание той или иной 
книги, а не автора и саму ее целиком. Что 
делать, если запретили издание, скажем, 
1970 года, а у нас лежит 2008-го?» — недо-
умевает господин Вислый.

При этом библиотекари сами обязаны 
регулярно изучать список экстремист-
ских материалов Минюста, отмечает 
председатель Альянса независимых кни-
гоиздателей и распространителей книг 
Борис Куприянов. «Библиотеки не могут 
и не имеют права избавляться от книг. 
Они могут перестать их выдавать, убрать 
из публичного доступа, но нужно пони-
мать, что книги часто попадают в библи-
отеку еще до запрета, а так вольно избав-
ляться от истории — тоже неверно. Это 
как вырывать языки гонцам, принесшим 
плохие вести»,— сказал он 

”
Ъ“. Господин 

Вислый подтверждает: например, в РГБ 
мониторингом списков Минюста зани-
маются два сотрудника, поэтому библи-
отеке удается избегать проверок, но в ре-
гиональных библиотеках часто узнают 
об обновлениях в документах от проку-
роров, которые приходят с проверками. 
«Такое случается. Минюст никогда не уве-
домляет библиотеки о новых запретах, 
поэтому порой к кому-то приходят про-
куроры, чтобы искать запрещенные кни-
ги, но чаще это заканчивается без послед-
ствий»,— поясняет он. Господин Куприя-
нов отмечает, что в случае с украинской 
библиотекой трудно говорить о массо-
вом распространении: «Она не очень по-
пулярна, туда чаще ходили либо исследо-
ватели, либо представители украинской 
диаспоры». «Я надеюсь, что главу библио-
теки в итоге освободят, и очень хотел бы, 
чтобы эту ситуацию как-то прокомменти-
ровали в департаменте культуры и Мос-
ковском государственном библиотечном 
центре»,— добавил он.

Григорий Туманов

В канале  
имени Москвы  
стало меньше 
арестантов
У обвиняемого в громком хищении 
бизнесмена истек срок  
содержания в СИЗО

Как стало известно ”Ъ“, 
из СИЗО был выпущен 
глава санкт-петербург-
ского НПП «Фортэкс» 
Дмитрий Аршанский. 
Он, а также гендиректор 
ООО «Проектно-изыска-
тельный институт ”Обл-
стройпроект“» Владимир 
Старцев обвиняются в мо-
шенническом хищении 
более 450 млн руб., выде-
ленных на проектирова-
ние реконструкции канала 
имени Москвы. Основа-
нием для освобождения 
бизнесмена стало исте-
чение предельного — го-
дичного срока содержа-
ния под стражей. Между 
тем ранее Мосгорсуд снял 
арест с имущества, при-
надлежащего, по дан-
ным следствия, Дмитрию 
Аршанскому, посчитав, 
что точно установить вла-
дельца имущества право-
охранителям не удалось.

Об освобождении из СИ-
ЗО Дмитрия Аршанского 

”
Ъ“ 

сообщил его брат, извест-
ный санкт-петербургский 
продюсер и певец Антон Ар-
шанский. Дело в том, что на 
днях истек предельный срок 
содержания обвиняемого 
под стражей — в камере биз-
несмен провел ровно год. 
Между тем следствие по делу 
о мошенническом хищении 
путем завышения расценок 
в сметной документации 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) 457,4 млн 
руб., выделенных на проек-
тирование реконструкции 
канала имени Москвы (сей-
час им занимается ГСУ СКР, 
расследование находится 
под личным контролем гла-
вы ведомства Александра 
Бастрыкина), продолжает-
ся. Дмитрий Аршанский ви-
ны не признает, его предпо-
лагаемый сообщник, генди-
ректор ООО «Проектно-изы-
скательный институт 

”
Об-

лстройпроект“» Владимир 
Старцев пока остается в СИ-
ЗО, поскольку был аресто-
ван позже подельника.

Отметим, что недавно 
апелляционная инстанция 
Мосгорсуда отменила реше-
ние Мещанского суда сто-
лицы об аресте имущества 
Дмитрия Аршанского. Тот 
20 мая 2015 года наложил 
арест на жилые и нежилые 
помещения в Санкт-Петер-
бурге, Ленинградской обла-
сти и Петрозаводске, вклю-
чая квартиру, два земельных 
участка и жилой дом, кото-
рые, как утверждало следст-
вие, принадлежат обвиня-
емому. При этом адвокаты 

бизнесмена настаивали, что 
все эти объекты недвижимо-
сти не принадлежат подза-
щитному. В апелляционной 
жалобе защита указывала, 
что арестованная недвижи-
мость принадлежит супруге 
бизнесмена, а также третьим 
лицам, «которые не несут от-
ветственности за действия» 
обвиняемого. Выступившая 
в Мосгорсуде супруга биз-
несмена сообщила, что она 
в феврале 2015 года с согла-
сия следователя, который в 
тот момент вел дело, получив 
генеральную доверенность 
от мужа, продала все объек-
ты, которые затем были аре-
стованы, кроме трех, находя-
щихся в Петрозаводске. В до-
казательство она представи-
ла Мосгорсуду копии доку-
ментов о переходе прав на не-
движимость третьим лицам.

Кроме того, в жалобе бы-
ло указано, что, арестовы-
вая имущество, райсуд про-
игнорировал тот факт, что в 
материалах уголовного дела 
отсутствуют потерпевший и 
гражданский иск, а следст-
вием не установлен размер 
возможных имуществен-
ных взысканий, в обоснова-
ние которых мог быть нало-
жен арест. Все эти ошибки, 
по мнению адвокатов Дмит-
рия Аршанского, скорее все-
го, объясняются тем, что Ме-
щанский суд не уведомил о 
рассмотрении ходатайства 
об аресте имущества обвиня-
емого и его защиту, и заседа-
ние прошло без их участия.

В итоге Мосгорсуд ре-
шил, что суд первой инстан-
ции нарушил ст. 7 и ст. 115 
УПК РФ, «не указав никаких 
оснований» для ареста и до-
казательств того, что аресто-
ванное имущество принад-
лежит Дмитрию Аршанско-
му. Мосгорсуд также отметил 
факты отсутствия в уголов-
ном деле гражданского иска, 
размера ущерба, а также по-
терпевшего, подчеркнув, что 
«в представленных следова-
телем материалах дела» эти 
сведения не содержатся, а 
райсудом эти «обстоятельст-
ва не устанавливались». Мос-
горсуд резюмировал, что Ме-
щанский райсуд нарушил 
как «требования уголовно-
процессуального закона», так 
и «фундаментальные основы 
уголовного судопроизвод-
ства», что в итоге привело к 
«процессуальной недействи-
тельности производства» по 
ходатайству об аресте иму-
щества. В итоге арест с недви-
жимости был снят.

Владислав Трифонов

Постдипломная защита
Образование силовиков хотят сделать оперативной тайной

Министерство юстиции РФ предложило засекретить 
документы об образовании сотрудников Федераль-
ной службы исполнения наказаний (ФСИН), Феде-
ральной службы по контролю за оборотом нарко-
тиков (ФСКН) и Федеральной таможенной службы 
(ФТС). Ведомство объясняет инициативу тем, что от-
крытые данные могут использовать криминальные 
группировки для выявления внедренных оператив-
ных работников. Опрошенные ”Ъ“ эксперты отмеча-
ют, что подобный способ защиты нужен только узко-
му кругу сотрудников силовых ведомств.

Минюст РФ представил проект постановления прави-
тельства РФ (опубликован на regulations.gov.ru), согласно 
которому данные о документах об образовании сотруд-
ников ФСИН, ФСКН и ФТС будут засекречены,— номера 
их дипломов нельзя будет проверить в Федеральном рее-
стре сведений о документах об образовании и (или) о ква-
лификации, документах об обучении. Реестр был создан в 
2013 году для борьбы с оборотом поддельных документов 
об образовании, а также для обеспечения ведомств и ра-
ботодателей достоверной информацией о квалификации 
претендентов на трудоустройство. Сейчас в эту информа-
ционную систему уже не вносятся данные о дипломах со-
трудников Службы внешней разведки, ФСБ, ФСО, Минобо-
роны и МВД РФ. Минюст в ответ на запрос 

”
Ъ“ сообщил, что 

проект постановления разработан по поручению аппара-
та правительства РФ и по инициативе ФСКН, ФТС и ФСИН.

«Раскрытие сведений, подлежащих внесению в реестр, 
будет способствовать выявлению лицами, входящими в 
состав криминальных группировок, личности оператив-
ных работников с целью оказания давления и склонения 
к противоправному действию»,— говорится в поясни-
тельной записке. Полковник МВД в отставке, бывший гла-
ва УБОП Липецкой области Сергей Валетов заявил 

”
Ъ“, что 

для защиты оперативных сотрудников эта мера оправдан-
на. Тем не менее, отмечает он, нет необходимости распро-
странять такой способ защиты на всех сотрудников сило-
вых ведомств: «Эта мера нужна для узкого круга лиц — для 
тех оперативных сотрудников, которые внедряются в бан-

дформирования. Их действительно надо защищать от рас-
крытия всеми способами, это вопрос личной безопасно-
сти. Но, естественно, это не должно касаться всех сотруд-
ников тех или иных ведомств, включая начальников». 
Эксперт удивлен списком ведомств, на которые Минюст 
предлагает распространить режим секретности: «С ФСКН 
еще понятно — там люди действительно могут внедрять-
ся в банды. А вот есть ли подобные сотрудники у ФСИН и 
ФТС, я о таком не слышал».

Гендиректор Центра антикоррупционных исследова-
ний и инициатив Transparency International Антон Поми-
нов назвал обоснование необходимости засекречивания 
данных «непрозрачным»: «Закрывать данные можно и по 
конкретным сотрудникам — кого внедряют, на того и за-
крывать. Иначе это похоже на предлог, чтобы не копались, 
как эти люди получили дипломы. Сейчас диссертациями 
занимаются — мало ли, вдруг кто-то займется и диплома-
ми». Куратор и один из авторов общественного проекта 
«Открытая полиция» Иван Бегтин полагает, что Минюст 
РФ «несколько халатно» подошел к решению вопроса: «Не-
возможность проверить документы об образовании тех 
или иных физических лиц может привести к злоупотре-
блениям — например, повлечет за собой приобретение 
документов о высшем образовании на “свободном рын-
ке“». Господин Бегтин считает, что, исключив данные об 
образовании сотрудников силовых ведомств из открыто-
го доступа, необходимо вводить параллельный закрытый 
реестр с ограниченным доступом к нему.

Один из основателей «Диссернета», заместитель ди-
ректора Института проблем передачи информации РАН 
Михаил Гельфанд заявил 

”
Ъ“, что инициатива Минюста 

«ложится в тренд закрытия информации о чиновниках». 
«Судя по этому проекту, просто еще одну группу чинов-
ников прикрыли. Например, сейчас в открытом доступе 
нет информации о полицейских чиновниках, но по сте-
пени злоупотреблений при защите диссертаций юриди-
ческие науки лидируют. Это полезно понимать и в этом 
случае»,— отмечает господин Гельфанд.

Валерия Мишина, Александр Черных

Британскоподанный

Особый акцент суд сделал на том, 
что «на протяжении всего времени 
Кехман участвовал в процессе по-
лучения кредитов». В этой связи суд 
пришел к выводу, что, если в ходе 
разбирательства будет доказан факт 
совершения мошеннических дей-
ствий по отношению к банку со сто-
роны группы компаний JFC при по-
лучении кредита, суд также сможет 
установить, что Владимир Кехман 
принимал в этом непосредственное 

участие и может быть привлечен к от-
ветственности. Отметим, что в дан-
ном случае речь не идет об уголов-
ном преследовании господина Кех-
мана — суд может обязать его вер-
нуть долг Банку Москвы.

Сам Владимир Кехман заявил 
вчера 

”
Ъ“, что все действия, совер-

шенные банками, убеждают его в 
том, что «суд, уголовное преследо-
вание, банкротство (иск о его лич-
ном банкротстве в арбитражный 
суд Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области подал Сбербанк, ко-

торому господин Кехман задолжал 
более 4,5 млрд руб.— 

”
Ъ“) — не что 

иное, как личная месть, которая к 
возвращению денег не имеет ника-
кого отношения».

«Мы удовлетворены решением 
Высокого суда Лондона в отноше-
нии разбирательства с Владимиром 
Кехманом,— заявили в свою очередь 

”
Ъ“ в пресс-службе группы ВТБ.— 

Мы продолжим добиваться возврата 
долга JFC всеми доступными метода-
ми в соответствии с законом».

Олег Рубникович

Катастрофу в метро измерили сроками
Обвиняемым прокуратура предложила наказание почти по максимуму

От 5,5 до 6,5 года лишения свободы 
потребовала прокуратура в Дорого-
миловском суде Москвы для четве-
рых фигурантов дела о крупнейшей 
катастрофе в столичном метро, про-
изошедшей летом прошлого года и 
унесшей жизни 24 человек. По мне-
нию гособвинения, именно из-за не-
добросовестности трех сотрудни-
ков метрополитена и представителя 
компании-подрядчика была непра-
вильно установлена стрелка, что и 
привело к крушению поезда. Сами 
подсудимые требуют оправдания.

Выступая в Дорогомиловском суде, 
представитель прокуратуры заявила, что 
вина подсудимых полностью доказана. 
Как считает гособвинение, подрядчик 
не проконтролировал исправность стре-
лочного механизма, а мастера закрепили 
стрелочный перевод хрупкой 3-миллиме-
тровой проволокой и разрешили его экс-
плуатацию. «Мастера должны были обес-
печить бесперебойную и безопасную ра-
боту поездов, однако это ими сделано не 
было»,— заключила представитель Ген-
прокуратуры. Самый большой срок — 6,5 
года колонии общего режима — она по-
просила для помощника мастера дистан-
ции капитального ремонта службы пути 

(СП) метрополитена Юрия Гордова. По 5,5 
года колонии, по мнению обвинения, за-
служивают замначальника дистанции ка-
питального ремонта СП Алексей Трофи-
мов, старший мастер дистанции капи-
тального ремонта СП Валерий Башкатов 
и замдиректора подрядной организации 
ООО «Спецтехреконструкция» Анатолий 
Круглов. Отметим, что вмененная подсу-
димым ч. 3 ст. 263 УК РФ (нарушение пра-
вил безопасности движения и эксплуата-
ции метрополитена, повлекшее смерть 
двух и более лиц) предусматривает до се-
ми лет лишения свободы. Представители 
потерпевших в целом согласились с пози-
цией прокуратуры.

В свою очередь, обвиняемые и их за-
щита требовали полного оправдания. 
«Можно говорить, что мы должны были 
контролировать Гордова, но это не так»,— 
заявил в последнем слове Валерий Баш-
катов. По его словам, именно помощник 
мастера отвечал за надзор за установкой 
стрелки и, соответственно, за отправку 
поездов по участку. Подсудимый также 
выразил недовольство тем, что следствие 
практический не проверило версию о 
том, что поезд сошел с рельсов из-за попа-
дания под него детали, выпавшей из про-
шедшего ранее состава. 

Юрий Гордов утверждение Валерия 
Башкатова отверг, заявив, что был лишь 
простым исполнителем указаний своего 
начальника-мастера, некоего Соколова. 
Тот во время установки стрелки находил-
ся в отпуске, а его обязанности исполнял 
Юрий Гордов. «Я вообще не понимаю, ка-
ким образом меня приписали к технад-
зору»,— заключил он. 

Господа Круглов и Трофимов также за-
явили о своей невиновности. Интерес-
но, что ранее первый, по некоторым дан-
ным, ранее трижды просил следствие о 
сделке, частично признавая свою вину.

Адвокаты подсудимых обращали 
внимание суда на содержащиеся, по их 
мнению, в обвинении серьезные неточ-
ности и откровенные противоречия. 
Кроме того, они просили признать не-
допустимыми ряд доказательств, вклю-
чая одно из ключевых — результаты 
комплексной железнодорожно-техни-
ческой экспертизы. Сергей Князькин, 
представляющий интересы Валерия 
Башкатова, напомнил в беседе с 

”
Ъ“, что 

чудом выживший в крушении поезда 
машинист Сергей Осипов не смог про-
яснить детали трагедии, сославшись на 
потерю памяти. Между тем, по словам 
защиты, машинист обязан по инструк-

ции следить за исправностью стрелок 
и должен был увидеть отошедший из-за 
прорыва проволоки остряк примерно 
за 150 метров и применить экстренное 
торможение, но не сделал этого.

Оглашение приговора судья Антон 
Толстой назначил на 9 ноября. В нем, 
кстати, должна быть решена и судьба 
трех гражданских исков от потерпев-
ших, которые требуют с каждого из под-
судимых от 500 тыс. до 3 млн руб. Кстати, 
ущерб ГУП «Московский метрополитен», 
также признанного потерпевшим по де-
лу, превышает 330 млн руб., но он исков 
не подавал, так как являлся собственни-
ком транспортного средства, причинив-
шего травмы, а потому также несет за 
них ответственность и уже сам заплатил 
компенсации по предъявленным искам.

Напомним, что крушение поезда 
«Русич» на перегоне между станция-
ми «Парк Победы» и «Славянский буль-
вар» произошло 15 июля прошлого го-
да в 8:34 утра «по причине неустановле-
ния двух тяг между остряками стрелки, 
расположенной в месте съезда на вновь 
строящуюся линию метро». В результате 
24 человека погибли и около 200 полу-
чили травмы.

Владимир Баринов

Библиотека украинской  
литературы не была  
особо популярна у читателей,  
зато стала популярна  
у следователей   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Госсекретарь США Джон Керри ста-
нет первым главой американского  
внешнеполитического ведомства, 
который в рамках одного турне посе-
тит все пять стран Центральной Азии. 
В последнее время этот регион на-
чал привлекать повышенное внима-
ние не только традиционных игроков 
в регионе — РФ и Китай,— но и США. 
Этому прежде всего способству-
ет исламистская угроза, с которой 
столкнулись страны Центральной 
Азии после вывода основного кон-
тингента НАТО из Афганистана.

С 30 октября по 3 ноября Джон Кер-
ри посетит Киргизию, Узбекистан, Ка-
захстан, Таджикистан и Туркмению. Та-
ким образом, он станет первым госсе-
кретарем США, который посетит все 
пять стран региона в ходе одной по-
ездки. В центре внимания будут сто-
ять вопросы региональной и глобаль-
ной безопасности, борьба с террориз-
мом, а также двусторонние связи США 
со странами региона, в том числе в гу-
манитарной сфере. Помимо двусторон-
них встреч Джон Керри проведет в Са-
марканде совещание в новом формате 
C5+1 (с участием всех министров ино-
странных дел стран региона одновре-
менно). В последний раз госсекретарь 
США — это была еще Хиллари Клинтон 
— посещал регион в 2010 году.

В Центральной Азии сейчас сошлись 
интересы многих игроков. 27 октября 
закончился визит в Центральную Азию 
премьера Японии Синдзо Абэ. В ию-
не регион удостоил вниманием генсек 
ООН Пан Ги Мун, в июле — премьер Ин-
дии Нарендра Моди. 

Россия рассчитывает на расшире-
ние в южном направлении Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС), к 
которому пока присоединились толь-
ко Казахстан и Киргизия. Китай дого-
ворился с пятью странами региона об 
их активном участии в проекте «Эконо-
мический пояс Шелкового пути» (ЭП-
ШП). В рамках него в регион придут ки-
тайские инвестиции (прежде всего в 
инфраструктурные проекты) и товар-
ные потоки. Начинавшаяся было кон-
куренция двух экономических проек-
тов трансформировалась в сотрудниче-

ство в мае 2015 года. Во время визита 
председателя КНР Си Цзиньпина в Мо-
скву было подписано соглашение о со-
пряжении ЕАЭС и ЭПШП.

В 2011 году Белый дом объявил о соб-
ственной инициативе «Шелкового пу-
ти», которая имела практически те же 
задачи, что и одноименная китайская 
инициатива, появившаяся тремя года-
ми позже. Ее суть, по словам заместите-
ля госсекретаря США Энтони Блинке-
на,— «помочь региону интегрировать-
ся в мировую экономику» через разви-
тие инфраструктуры. В рамках проекта 
CASA-1000 предполагалась переброска 
избыточной энергии с гидроэлектро-
станций из Киргизии и Таджикистана 
в Афганистан. Тем не менее за четыре 
года инициатива практически не при-
несла никаких видимых результатов. 
Сейчас название уже прочно ассоции-
руется с китайским проектом. Вашинг-
тон, впрочем, окончательно не отказал-
ся от своих планов.

Однако ключевое внимание в ходе 
турне Джона Керри по странам региона, 
как ожидается, будет уделено вопросам 
безопасности. Государства Центральной 
Азии оказались в крайне уязвимом по-
ложении перед лицом нарастающих уг-
роз с южного направления в связи с дег-
радирующей обстановкой в Афганиста-
не, где наряду с талибами и традицион-
но присутствовавшими там экстремист-
скими группировками, включая «Ис-
ламское движение Узбекистана», «Ис-
ламское движение Туркестана» и «Аль-
Каиду», резко активизировало свою де-
ятельность «Исламское государство». 
Обострению и без того накаленной об-
становки в регионе способствовал вы-
вод из Афганистана основного контин-
гента НАТО.

Казахстан, Киргизия и Таджикистан, 
входящие в Организацию договора о 
коллективной безопасности (ОДКБ), в 
случае острого кризиса могут рассчиты-
вать на содействие Москвы, которая и 
так уже предоставляет Бишкеку и Таш-
кенту многомиллиардную военно-тех-
ническую помощь. Приостановивший 
свое членство в ОДКБ Узбекистан и объ-
явившая себя нейтральной Туркмения 
оказались в менее защищенном поло-

жении. При этом они сохраняют дву-
сторонние связи с Россией, но, по сло-
вам эксперта по странам Центральной 
Азии Аркадия Дубнова, не желая стано-
виться зависимыми от Москвы, парал-
лельно активно развивают отношения 
с США. В этом году США впервые предо-
ставили Узбекистану (на безвозмездной 
основе) сотни бывших в употреблении 
единиц бронетехники (308 бронетран-
спортеров с противоминной защитой и 
20 бронированных ремонтно-эвакуаци-
онных машин). С просьбой об оказании 
военно-технической помощи «для охра-
ны границы и нейтрализации угроз» к 
США обратились и власти Туркмении. 
По словам директора казахстанской 
«Группы оценки рисков» политолога До-
сыма Сатпаева, визит Джона Керри при-
зван убедить руководство этих и других 
стран Центральной Азии в том, что США 
не оставят регион «на растерзание тер-
рористам» после сворачивания опера-
ции в Афганистане.

В ходе визита особое внимание бу-
дет уделено и гуманитарному сотрудни-
честву США со странами региона. Так, в 
Бишкеке Джон Керри примет участие 
в открытии нового кампуса Американ-
ского университета Центральной Азии. 
На церемонии также будет присутство-
вать миллиардер Джордж Сорос, чей 
фонд вошел в неофициальный «черный 
список нежелательных организаций», 
составленный российскими парламен-
тариями. В Астане госсекретарь США 
выступит перед слушателями Назарба-
ев-университета.

Ряд международных правозащитных 
организаций призвали Джона Керри в 
ходе визита поднять и вопрос о правах 
человека и свободе СМИ. В последнем 
докладе Госдепа США по правам челове-
ка власти всех пяти стран региона обви-
няются в «систематическом нарушении 
основных прав и свобод», а во всех слу-
чаях, кроме Казахстана, еще и в приме-
нении пыток. С просьбой привлечь вни-
мание к этим проблемам международ-
ные организации обращались и к пре-
мьер-министру Японии Синдзо Абэ, по-
сетившему регион неделей ранее. Одна-
ко он эти призывы проигнорировал.

Михаил Коростиков

Пятый пленум Компартии Китая официально 
подвел черту под действовавшей более 30 лет 
политикой «одна семья — один ребенок». При-
нять такое решение власти вынудили старе-
ние населения и половой дисбаланс. При этом 
на пленуме также было объявлено о распро-
странении системы пенсионного страхования, 
ранее затрагивавшей только 55% населения, 
на всех жителей страны. Эксперты полага-
ют, что в случае перехода к всеобщей пенсион-
ной системе Китай столкнется с финансовыми 
трудностями. Чтобы увеличить приток инвес-
тиций в страну, партия также постановила рас-
ширить доступ иностранных инвесторов к боль-
шинству отраслей китайской экономики.

Завершившийся в четверг в Пекине пятый пленум 
18-го созыва Центрального комитета Компартии Ки-
тая (КПК) принял два важных решения в социальной 
сфере: была отменена политика «одна семья — один 
ребенок» и начат процесс распространения пенсион-
ной системы на все население страны. Решения бы-
ли приняты в рамках обсуждения нового пятилетне-
го плана развития страны в 2016–2020 годах. В коммю-
нике по итогам пленума говорится, что «изменения в 
политике направлены на улучшение баланса населе-
ния и решение проблемы старения населения».

Правило, по которому одна китайская семья могла 
иметь только одного ребенка, было введено в 1979 го-
ду. Население страны в период правления Мао Цзэду-
на, провозгласившего лозунг «В многолюдстве — си-
ла», выросло с 540 млн в 1950 году до 850 млн в 1970 го-
ду. Резкий рост населения подрывал эффект экономи-
ческих реформ, начатых новым лидером страны Дэн 
Сяопином в 1978 году. Благодаря введению политики 
«одна семья — один ребенок» среднее число детей в 
семье удалось снизить с 5,9 в 1970 году до 1,8 сегодня. 

Политика помогла остановить рост населения, но 
цена оказалась высока. Молодые родители часто при-
нимали решение прервать беременность, если ребен-
ком оказывалась девочка. Сыновья считались более 
перспективным вложением средств и усилий. К 2014 
году, по данным китайской статистики, молодых муж-
чин (фертильного возраста) в стране было на 25 млн 
больше, чем женщин (аналогичного возраста). Вдоба-
вок, численность людей старше 65 увеличилось за 20 
лет с 4% до 9%, а к 2050 должна достичь 30%. Это выше, 
чем современный показатель Японии, считающейся 
одним из самых старых обществ планеты. Многочи-
сленный слой пенсионеров, по прогнозам ученых, не-
избежно должен вызвать замедление темпов роста в 
экономике, традиционно опиравшейся на дешевую 
и молодую рабочую силу.

При этом значительная часть пожилых людей (око-
ло 45%) до последнего времени не имела государст-

венной пенсионной поддержки. В начале 1990-х го-
дов основная масса населения оказалась вытеснена 
за пределы системы государственного пенсионного 
страхования. В 1997 году была введена новая система, 
по которой формирование пенсий городских жите-
лей стало формироваться из взноса компании-работо-
дателя (20% от зарплаты работника) и взноса самого ра-
ботника (8%). В сельской местности компании платить 
были не обязаны, и многие крестьяне принимали ре-
шение вообще не участвовать в системе. В результате 
к 2015 году пенсионным обеспечением было охваче-
но 55% нуждающихся в нем китайцев.

Если о разумности отмены политики ограничения 
рождаемости говорили давно, то введение всеобщего 
пенсионного страхования — спорный вопрос, счита-
ет старший научный сотрудник Центра исследований 
Восточной Азии и ШОС при МГИМО Игорь Денисов. 
«Откуда они возьмут деньги? Это же огромные затра-
ты. Пенсионный фонд и без того дефицитен»,— заме-
тил эксперт в беседе с 

”
Ъ“.

В мае 2015 года Министерство финансов страны 
выпустило отчет, в котором дефицит Национального 
фонда социального страхования в 2014 году составил 
156,3 млрд юаней ($23 млрд). Комментируя в августе 
эти цифры, министр трудовых ресурсов и соцобеспе-
чения Китая Инь Вэйминь предполагал, что введение 
всеобщего пенсионного страхования придется отло-
жить. Представители КПК пока не прокомментирова-
ли мотивы изменения позиции по этому вопросу.

В ходе пленума также было принято несколько 
важных экономических решений: в частности было 
обещано расширить доступ иностранных инвесторов 
— им обещан аналогичный местным компаниям ре-
жим работы во всех отраслях, за исключением особо-
го списка закрытых секторов. Сам список не был опу-
бликован, но еще по итогам сессии Всекитайского со-
брания народных представителей, состоявшейся в 
марте нынешнего года, было обещано, что число от-
раслей, где действуют ограничения, будет сокраще-
но вдвое (с 79 до 38). Реформа коснется в первую оче-
редь производства электроэнергии, нефтяной и газо-
вой отраслей, строительства, в том числе инфраструк-
туры, а также сектора услуг. «По мере утраты прежних 
конкурентных преимуществ вроде недорогой рабо-
чей силы Китай вынужден привлекать инвесторов и 
в другие отрасли, в частности в строительство коммер-
ческой недвижимости, сектор услуг, где раньше бы-
ло очень трудно получить лицензию на работу в стра-
не»,— говорит директор программ Восточной школы 
Института востоковедения РАН Владимир Невейкин. 
К тому же, по словам эксперта, нельзя получить пре-
ференции для китайских компаний за рубежом, не 
расширив доступ инвесторов и на внутреннем рынке.

Михаил Коростиков, Татьяна Едовина

Госсекретарь США  
охватит всю Центральную Азию
Джон Керри отправляется в первое турне по странам региона

Китайских детей  
станет на одного больше
Отменена политика «одна семья — один ребенок»

 Хотя администрация Барака Оба-
мы продолжает размышлять над 
тем, как ей реагировать на поворот 
событий в Сирии в свете интервен-
ции России, она старательно избега-
ет исследования возможных вариан-
тов ответа на куда более серьезный 
вызов, брошенный Россией Западу: 
бряцание ядерным оружием. Однов-
ременно с вторжением в Крым и вос-
точную Украину Москва наращивает 
количество военных учений, в кото-
рых задействованы стратегические 
ядерные силы. Она отправила к ру-
бежам НАТО тяжелые бомбардиров-
щики, чтобы проверить состояние 
обороны альянса, а также расшири-
ла учения с применением обычных 
вооружений, которые предусматри-
вают эскалацию до боевых дейст-
вий с применением тактического 
ядерного оружия. Кроме того, рос-
сийские официальные лица вклю-
чились в эмоциональную ядерную 
риторику. В частности, глава МИД РФ 
Сергей Лавров заявил, что Москва 
имеет право размещать ядерное ору-
жие в Крыму.

Формально Москва соблюдает до-
говор СНВ от 2010 года. Однако Гос-
департамент недавно признал, что 
в настоящее время Россия превыша-
ет лимит, оговоренный в новом до-
говоре по СНВ, на 100 боеголовок. 
Более того, Россия модернизирует 
свои стратегические ядерные силы 
гораздо быстрее, чем США.

Еще более зловещим представ-
ляется явное и открытое наруше-
ние Москвой Договора 1987 года о 
ракетах средней и меньшей даль-
ности (РСМД). В прошлом году, а за-
тем еще раз месяц назад РФ испыта-
ла крылатую ракету наземного ба-
зирования в нарушение этого дого-
вора. Появляется все больше доказа-
тельств того, что Россия может пере-
местить ядерное оружие в Калинин-
град — на границу с НАТО. Бывший 
министр обороны США Боб Гейтс 

засвидетельствовал перед комите-
том Сената, что в 2007 году министр 
обороны РФ Сергей Иванов предло-
жил ему аннулировать этот договор. 
Гейтс отверг предложение коллеги, 
но поведение Москвы в последнее 
время указывает на то, что она ре-
шила игнорировать его в односто-
роннем порядке.

Защитники Москвы утвержда-
ют, что эта угроза преувеличена, 
что НАТО провоцировало Россию, 
расширяясь на восток, и что Россия 
может разместить в Крыму ядерное 
оружие, потому что считает полу-
остров неотъемлемой частью сво-
ей территории. Эти апологеты так-
же доказывают, что очевидные на-
рушения Россией Договора о РСМД 
ничуть не хуже, чем размещение и 
разработка БПЛА дальнего радиуса 
действия и противоракетных сис-
тем (со стороны США), которые, по 
их мнению, также являются нару-
шением договора.

Несмотря на объяснения Москвы, 
ее военные учения и размещение во-
оружений, ее публично заявленная 
ядерная политика, вне всякого сом-
нения подкрепляемая засекречен-
ными планами, и не в последнюю 
очередь ее риторика — должны быть 
поводом для серьезной обеспокоен-
ности США и НАТО. В этом смысле 
администрация Обамы, хоть и выра-
жает готовность осадить зарвавшую-
ся Россию (после долгих лет промед-
ления Белый дом наконец согласил-
ся поддержать модернизацию ядер-
ных вооружений и средств их до-
ставки), все же должна проявить 
большую твердость и решительно 
противостоять угрозам со стороны 
Москвы. Вне всякого сомнения, ад-
министрация поступила мудро, воз-
державшись от проведения новых 
«красных линий» в Сирии, которые 
Россия может нарушить намного 
легче, чем Башар Асад. И все же мол-
чание Обамы, с учетом того что Рос-

сия все более явно и агрессивно экс-
плуатирует в политических целях 
свой стратегический и тактический 
ядерный потенциал, лишь поощря-
ет Москву к тому, чтобы еще больше 
испытывать терпение НАТО и прове-
рять его решимость.

Пассивная внешнеполитическая 
позиция нынешней администра-
ции, которая прячет голову в песок 
всякий раз, когда нужно проявить 
твердость, неприменима к отноше-
ниям США и РФ в ядерной сфере. Бе-
лому дому следует предпринять се-
рьезные усилия, чтобы ответить на 
действия Москвы. Эти усилия долж-
ны быть многоплановыми. Следу-
ет предпринять решительные ша-
ги, направленные на модерниза-
цию тактического и стратегическо-
го ядерного оружия, а также пуско-
вых установок. Необходимо обеспе-
чить полноценное финансирование 
ускоренных работ по созданию дос-
тойного преемника подлодки «Трай-
дент» для ВМФ и преемника бомбар-
дировщика Б-2 для ВВС. Пентагону 
следует, по крайней мере, изучить 
варианты противодействия возмож-
ным ударам РФ с применением так-
тического ядерного оружия.

В то же время Вашингтону следу-
ет начать новый диалог с Москвой, 
опираясь на скромные договорен-
ности, которые двум странам уда-
лось достичь относительно того, как 
избежать конфликта в воздушном 
пространстве Сирии. Подобный ди-
алог не был бы очередной «перезаг-
рузкой» в том смысле, что он должен 
сопровождаться ясными, вызываю-
щими доверие сигналами о твердой 
решимости противостоять Москве 
с помощью новых, более мощных 
средств сдерживания и планов по 
их применению в случае необходи-
мости. Тем не менее этот диалог по-
мог бы снизить градус напряжения 
в отношениях между двумя страна-
ми за счет углубления сотрудниче-
ства по целому ряду вопросов, в ко-
торых стороны придерживаются 
сходных позиций. К таковым отно-
сится страх перед (запрещенной в 
РФ) группировкой «Исламское госу-
дарство» и радикальным исламом, 
стабильность на Ближнем Востоке 
и укрепление шаткого режима не-
распространения ядерного оружия. 
Главное, чтобы стороны недвусмы-
сленно заявили о том, что в их об-
щих интересах сохранять то, что 
когда-то называли «тонким балан-
сом страха».

Сохранять то,  
что когда-то называли  
«тонким балансом страха»

Дов С. Закхайм, 
замдиректора  
Center for National Interest (Вашингтон), 
бывший замминистра обороны США

Обострение отношений между РФ 
и США ослабляет их возможности 
по противодействию реальным, а 
не мнимым угрозам. К сожалению, 
глядя на развитие событий, трудно 
исключить, что дух холодной войны 
вновь возобладает на достаточно про-
должительное время. Поэтому необ-
ходима программа-минимум: сохра-
нение и приумножение совместного 
опыта в сфере контроля вооружений, 
направленного на нейтрализацию 
главной опасности — готовности к 
немедленному взаимному гаранти-
рованному уничтожению.

Потенциальные возможности не-
ядерных средств огневого и радиоэ-
лектронного поражения, кибератак 
способны создать в ходе военного 
конфликта условия, мотивирующие 
применение ядерного оружия пер-
выми. РФ и США имеют в своих ар-
сеналах ракетные комплексы, гото-
вые к немедленному применению, 
но уязвимые от первого удара про-
тивника. Прежде всего речь идет о 
наземных комплексах МБР. В крити-
ческом положении лидер может ока-
заться перед выбором — либо при-
менить ядерное оружие немедлен-
но, либо потерять его и потерпеть 
неминуемое поражение.

Неслучайно ряд специалистов за-
говорил о необходимости выработ-
ки мер, исключающих принятие 
лидером страны столь ответствен-
ного решения по сигналам систе-
мы предупреждения о ракетном на-
падении (СПРН) в сжатый интервал 
времени (5–10 минут). Фактически 
речь идет о снижении риска приме-
нения ядерного оружия. Однако об-
суждаемое решение вызывает сом-
нение. Так, например, предлагается 
понизить готовность ракетных ком-
плексов, которые уязвимы от перво-
го удара, с тем, чтобы не возникало 
ситуации, провоцирующей их при-
менение после получения инфор-
мации от СПРН. Но при этом разви-

ваются неядерные высокоточные 
средства большой дальности.

Сейчас, когда РФ и США приводят 
свои стратегические ядерные воору-
жения в соответствие с Договором 
СНВ-3, мала вероятность начала пе-
реговоров о дальнейшем сокраще-
нии стратегических ядерных воору-
жений. Тем более что Россия говорит 
о необходимости перехода к много-
стороннему формату сокращения, 
что в ближайшей перспективе тоже 
маловероятно. Сказывается и нере-
шенность проблемы ПРО. Она выхо-
дит за рамки отношений РФ и США, 
затрагивает и интересы Китая, то 
есть оказывает отрицательное влия-
ние на возможность перехода к мно-
гостороннему формату сокращения 
ядерных вооружений.

Есть все основания утверждать, 
что в мирное время принятие осоз-
нанного решения о применении 
ядерного оружия невозможно. Это 
исключалось даже на пике холодной 
войны. Если в отсутствие вооружен-
ного конфликта СПРН дает сигнал о 
ракетном нападении, то это может 
быть лишь недостоверная информа-
ция. Ее причиной могут быть аппа-
ратные сбои, преднамеренные по-
мехи, изменения в состоянии маг-
нитосферы Земли, несвоевременное 
получение уведомлений о планиро-
вавшихся пусках ракет. Но в соответ-
ствии с принятыми процедурами по-
добного рода информация должна 
быть доведена до высшего должност-
ного лица, имеющего право на при-
нятие решения о применении ядер-
ного оружия. При сохраняющемся 
состоянии взаимного ядерного сдер-
живания, дислокации ракет другой 
стороны на расстояниях с малым 
подлетным временем решение о ре-
агировании на информацию о ракет-
ном нападении должно принимать-
ся в условиях дефицита времени.

В мирное время, когда внезапный 
ядерный удар исключен, необходимо 

избавить высшее руководство от тре-
вожной информации СПРН. Для этого 
нужно создать такие условия для пер-
сонала, обслуживающего системы 
предупреждения, которые позволяли 
бы либо предвидеть появление лож-
ных сигналов, либо предельно опера-
тивно определять причину этого.

Попытка организации такой рабо-
ты операторов СПРН была предпри-
нята в 2000 году, когда РФ и США от-
крыли в Москве центр обмена дан-
ными (ЦОД) от систем предупрежде-
ния о ракетном нападении. В центре 
предусматривалась совместная рабо-
та американского и российского пер-
сонала с использованием националь-
ных аппаратных средств, а в последу-
ющем и вариант их сопряжения. Да-
же на первоначальном этапе органи-
зации работы ЦОД мог бы реально 
освободить высшее руководство от 
рассмотрения заведомо недостовер-
ной информации, способной приве-
сти к принятию неадекватных реше-
ний. Необходимо вернуться к идеям 
15-летней давности, но не останавли-
ваться на них. Обе страны строят си-
стемы управления ядерным оружи-
ем с использованием космических 
средств, одновременно выполняю-
щих функции первого эшелона си-
стемы предупреждения о ракетном 
нападении, и средств передачи ко-
мандной информации. Безопасность 
существенно зависит от надежности 
космических систем различного на-
значения. Совместный мониторинг 
обстановки в космосе становится 
объективной необходимостью. Было 
бы целесообразно привлечь к работе 
ЦОДа и представителей других госу-
дарств, например Китая. От замысла 
создания центра обмена данными не-
обходимо переходить к созданию сов-
местного центра по предотвращению 
ядерной войны. Это заложило бы 
принципиально новый элемент мно-
гостороннего режима контроля ядер-
ных вооружений.

В целом в отношениях РФ и США 
по-прежнему нет оснований для реа-
нимации холодной войны с баланси-
рованием на грани взаимного гаран-
тированного уничтожения. Геополи-
тические интересы при наличии об-
щих угроз имеют четкие границы 
влияния на процесс ухудшения дву-
сторонней атмосферы. Тем не менее 
обозначившиеся тенденции не по-
зволяют надеяться на ее скорое оздо-
ровление. Поэтому положительный 
опыт, накопленный за десятилетия 
холодной войны, забывать нельзя.

Положительный опыт, накопленный 
за десятилетия холодной войны,  
забывать нельзя

Павел Золотарев, 
заместитель директора  
Института США и Канады РАН,  
генерал-майор (в отставке)

ДИАЛОГ РОССИЯ–США    

Российско-американские отношения 
становятся все более замысловатыми, 
и мы продолжаем валдайский проект, 
начатый весной: параллельные публи-
кации в «Коммерсанте»  

и The Washington Times взглядов экс-
пертов двух стран на происходящее. 
За последние два месяца актуальность 
этого начинания еще возросла — вза-
имопонимания все меньше, а необхо-
димость в нем все больше. Возвраще-
ние к модели холодной войны хотя бы 

в том, что касается мер предосторож-
ности и избежания ненужных рисков, 
кажется вполне своевременным. И не-
большим шагом в этом направлении 
стали консультации российских и аме-
риканских военных о недопущении ин-
цидентов в небе над Сирией. Конечно, 

удручает, что почти 30 лет спустя мы 
обсуждаем то, что, казалось бы, оста-
вили в прошлом. Но лучше смотреть 
правде в глаза и делать то, что возмож-
но, чем пытаться жить в мире иллюзий.

Федор Лукьянов,  
научный директор Валдайского клуба
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,141 млрд 
руб. В 2015 году (на 29 октября) собрано 1 257 085 601 руб., по-
мощь получили 2004 ребенка. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го-
да в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Хворостовский 
едет по стране
18 ноября в Уфе — новый 
благотворительный концерт

Год спустя после собравшего 20 млн руб.  
благотворительного концерта в Кремлевском 
дворце певец Дмитрий Хворостовский устраи-
вает второй концерт — на этот раз в Уфе. Орга-
низовать концерт, как и в прошлый раз, помо-
гают единомышленники: уполномоченный по 
правам ребенка при президенте РФ Павел Аста-
хов, солист Мариинского театра певец Ильдар 
Абдразаков, глава Республики Башкортостан 
Рустэм Хамитов. Все сборы от концерта пойдут 
на лечение тяжелобольных детей Русфонда.

Прошлогодний благотворительный концерт Хво-
ростовского и его друзей проходил в Кремлевском 
дворце. Площадку престижнее отыскать трудно. Но 
Хворостовский решил развить успех.

«Уфу,— говорит певец,— мы выбрали по предло-
жению моего друга Василия Пеганова (уфимский 
бизнесмен.— Русфонд), он один из организаторов 
концерта, и Уфа его родной город. Мой друг и кол-
лега Ильдар Абдразаков тоже родом из Уфы. Мы 
планируем проводить концерты в рамках проекта 

”
Хворостовский и друзья — детям“ ежегодно в раз-

ных городах. В следующем году, возможно, у меня 
на родине, в Красноярске».

Ильдар Абдразаков, в свою очередь, участие в 
концерте на сцене оперного театра родного города 
воспринимает едва ли не как гражданский и чело-
веческий долг.

«Я и сам отец,— говорит знаменитый оперный 
бас,— и думаю, что дети — самое главное в жизни. 
Помочь попавшему в беду ребенку — долг любого 
взрослого. Поэтому благотворительность — это осоз-
нанная необходимость».

Что же касается уполномоченного по правам ре-
бенка Павла Астахова, то он описывает свое участие 
в благотворительности как редкую возможность де-
лать любимое дело, не будучи связанным чиновни-
чьим регламентом.

«Каждый день,— говорит Павел Астахов,— я встре-
чаюсь с детским несчастьем. Мы стараемся помочь ка-
ждому нуждающемуся ребенку. Но я государственный 
человек, и решить проблему конкретного ребенка 
мне не всегда позволяет закон, приказ, инструкция, 
которым я обязан следовать и подчиняться. Этот по-
стоянный внутренний конфликт не дает мне покоя, 
так как я искренне считаю, что ни одна бумага не сто-
ит и капельки здоровья ребенка. В государстве долж-
ны быть квоты, направления, путевки, лекарства, по-
мощь. Но это зависит не от меня, а от слаженной ра-
боты правительства, законодателей, профильных ве-
домств. И пока система несовершенна, самый быст-
рый и эффективный путь — благотворительность».

Эту точку зрения детского омбудсмена, к счастью, 
разделяет и глава Башкортостана Рустэм Хамитов.

«Благотворительность,— говорит глава республи-
ки,— выполняет важную функцию помощи и под-
держки тем категориям людей, которых государство 
в полной мере не может обеспечить лечением, реаби-
литацией, духовной поддержкой. Для властных струк-
тур помощь благотворительных организаций прини-
мать, что называется, не зазорно. Власть должна со-
здавать комфортные правовые и административные 
условия для благотворительности, поощрять добро-
ту и заботу. Необходимо помогать и материально че-
рез систему грантов, целевых субсидий. Рубль в бла-
готворительности десятикратно эффективнее обыч-
ных бюджетных расходов. На миллион рублей эти ор-
ганизации выполняют такой объем работы, что госу-
дарственное учреждение не сделает и за десять мил-
лионов. Власть не должна мешать или забюрокрачи-
вать работу благотворительных организаций. Что мы 
и стараемся делать в Башкортостане».

Чтобы слова не расходились с делом, для концер-
та Хворостовского в Уфе региональная и местная 
власти открыли режим наибольшего благоприятст-
вования — безвозмездно предоставили сцену в Баш-
кирском государственном театре оперы и балета, ре-
кламные щиты по всему городу, информационные 
ресурсы региональных СМИ.

Валерий Панюшкин

Дорогие друзья! Вы можете принять участие в благотворительной 
акции — концерте «Дмитрий Хворостовский и друзья — 
детям». Отправьте SMS на короткий номер 5542 со словом 
ОПЕРА или OPERA. Стоимость SMS-сообщения — 75 руб. Вы 
можете сделать пожертвование и по реквизитам ПАО «БИНБАНК» 
(подробности на rusfond.ru) и на сайте проекта «Дмитрий 
Хворостовский и друзья — детям» ddd.care.

Яша Мануйлов, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 108 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 41 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, малыш родился сла-
бым, два месяца провел в больнице. До года плохо 
прибавлял в весе, почти не спал и постоянно плакал. 
Развивался Яша с задержкой, в ногах и руках был 
сильный мышечный тонус, а мышцы шеи и спины 
были слабыми. На собранные в соцсетях средства 
мы прошли два курса лечения в Институте медтех-
нологий (ИМТ). Теперь Яша может не выгибаясь си-
деть в коляске, пытается ползать, учится есть твер-
дую пищу. Но до сих пор неуверенно держит голо-
ву, не ходит и не разговаривает. Лечение нужно про-
должать, а денег больше нет. Я одна с двумя детьми, 
старший сын школьник. Помогите! Ирина Артемьева, 
Новгородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Яша ну-
ждается в госпитализации для нормализации тону-
са мышц, развития двигательных навыков и речи, 
укрепления мышц шеи и спины».

Соня Челахова, 15 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 104 676 руб.
Внимание! Цена помпы  
и расходных материалов 199 676 руб.  
Компания Metro Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 45 тыс. руб.

В десять лет Соня стала пить много воды, у нее 
пропал аппетит, похудела. Анализ крови показал, 
что уровень глюкозы превышает норму в семь раз. 
Врачи диагностировали диабет. Целый год дочка бы-
ла на жесткой диете, несколько раз в день ей коло-
ли инсулин шприц-ручкой. Но это не помогало: уро-
вень сахара скакал, начались осложнения. Мы взя-
ли кредит и купили инсулиновую помпу. Состояние 
Сони сразу улучшилось, она учит языки, занимает-
ся музыкой. Но срок работы помпы заканчивается, 
а купить новую мы не можем, моей зарплаты хва-
тает только на жизнь. Пожалуйста, помогите нам! 
Александр Челахов, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог Татья-
на Махова (Мурманск): «Помповая инсулинотерапия 
помогает компенсировать заболевание и остановить 
развитие осложнений. Ее необходимо продолжать».

Илья Сухарев, 2 года,  
врожденная правосторонняя косолапость,  
рецидив, требуется лечение по методу Понсети.  
126 230 руб.
Внимание! Цена лечения 165 230 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 39 тыс. руб.

Сын родился с искривленной ножкой. В месяц его 
начали лечить: гипсовали, потом надели ортопеди-
ческие брейсы, но стопу так и не выпрямили. Когда 
Илья начал ползать, невролог диагностировал у не-
го монопарез (неполный паралич ноги). Каждые три 
месяца Илья проходит курс лечения в реабилитаци-
онном центре. Ходить он научился, но из-за подвер-
нутой стопы хромает и часто падает. Ортопеды сове-
туют лечить Илью методом Понсети, но оплату мне 
не потянуть. Я получаю пособие 2357 руб. Муж без-
работный. Помогите, пожалуйста! Татьяна Рожнева, 
 Вологодская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «После консервативного ле-
чения в местных клиниках у Ильи произошел реци-
див. Планируется курс этапных гипсований и опе-
рация — транспозиция (перемещение) сухожилия. 
Мы выведем стопу Ильи в правильное положение».

Вадик Масюк, 3 месяца, врожденный порок 
сердца, спасет операция на открытом сердце. 
199 095 руб.
Внимание! Цена операции 332 095 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 83 тыс. руб.

У сына тяжелый врожденный порок: недоразвитие 
левых отделов сердца. Благодаря поддержке Русфон-
да первую операцию провели на седьмой день жиз-
ни, Вадик выжил. Все три месяца он провел в реани-
мации. Сейчас необходима вторая операция — подго-
товка к заключительному этапу лечения — операции 
Фонтена. Но сын прописан в Волгограде, поэтому опе-
рация для нас платная. Все сбережения ушли на опла-
ту обследований и аренду квартиры. Мы снова про-
сим о помощи! Юлия Краснова, Волгоградская область
Кардиохирург детской городской больницы №1 
Наталья Александрова (Санкт-Петербург): «Вадику 
показан следующий этап хирургического лечения 
— операция Гленна, которая улучшит его состояние».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Даниилу 14 лет. У него фиброзная 
дисплазия в области верхней и ниж-
ней челюстей. Это заболевание, 
при котором кость замещается па-
тологической тканью, образуется 
опухоль, деформирующая челюсть. 
На подбородке Даниила выросла 
огромная шишка. Ему трудно есть, 
пить, говорить и улыбаться. Нуж-
на сложная операция, чтобы испра-
вить асимметрию лица и избавить 
мальчика от боли.

Даниил живет в Астрахани, на ули-
це Боевой. А в Москве у него друг 
Макс. Они познакомились в 2011 году 
в Российской детской клинической 
больнице. Максим жил там уже не-
сколько месяцев, ему делали химио-
терапию, а Даниил только приехал на 
обследование.

— Любишь цирк? — спросил его 
Макс. Он умел доставать языком до кон-
чика носа и мечтал стать клоуном.

— Люблю,— ответил Даниил, кото-
рый ни разу в цирке не был.

И мальчики подружились.
У Максима к тому времени удалили 

несколько опухолей в легких, самочув-
ствие было не очень, но он все время 
подбадривал друга, который был стар-
ше почти на четыре года.

— Ты не бойся! Лысая стрижка сей-
час в моде! — гладил себя по голой го-
лове Максим.— Смотрел «Крепкий оре-
шек»? Брюс крутой!

Даниил не боялся, он совсем ниче-
го не помнил про эту больницу. Мно-
го лет назад его привозили сюда с диаг-
нозом «нефробластома». У него обнару-
жили злокачественную опухоль, кото-
рая поразила почки. Тогда Даниилу бы-
ло всего девять месяцев. Ему провели 
две операции: удалили правую почку и 
убрали опухоль с левой. Наступила ре-
миссия. В семь лет он пошел в обычную 
школу, а освобождение от физкультуры 
спрятал подальше, чтобы одноклассни-
ки не знали, что у него всего одна по-
чка. И вот он опять оказался здесь! Как 
некстати!

— А я тут полгода уже живу,— по-
хвастался Максим,— вдвоем нам бу-
дет веселее!

Но Даниил не спешил радоваться. 
На лето у него были другие планы. Он 
собирался поехать на юг. Даниил уже 
придумывал, что возьмет с собой: ро-
ботов-трансформеров, блокнот с кра-
сками, чтобы рисовать море… Накану-
не отъезда бабушка потащила его к сто-
матологу. Ее насторожила маленькая 
шишка на подбородке внука. После ос-
мотра стоматолога и других специали-
стов Даниила снова отправили в Мо-
скву, на обследование.

— Максим,— сказал Даниил,— я тут 
ненадолго. Сейчас меня обследуют, и я 
поеду на море.

Прошел месяц, а Даниил все ни-
как не мог понять, почему его не вы-
пускают из больницы. Его мама Оль-
га долго не решалась рассказать сы-
ну про остеосаркому — злокачествен-
ную опухоль, захватившую верхнюю 
и нижнюю челюсти, про предстоящее 
лечение, про то, что на море они уже 
вряд ли поедут.

Злокачественную опухоль убивали 
долго, в семь этапов. От «химии» бы-
ла такая слабость, что Даниил целы-
ми днями не вставал с постели. Мак-
сим сидел у его кровати и рассказы-
вал про футбол. Когда Даниил начинал 
грустить, Максим высовывал розовый 
язык и касался кончика своего носа. И 
Даниил вяло улыбался.

После седьмого курса «химии» Да-
ниилу сделали биопсию, и главный 

детский онколог Владимир Поляков 
объявил, что саркомы у Даниила нет. 
Зато есть фибродисплазия — опухо-
левидное разрастание соединитель-
ной ткани. Эта болезнь не лечится 
«химией».

Врач из Центра челюстно-лицевой 
хирургии подтвердил диагноз и ска-
зал, что теперь Даниил может ехать 
домой.

— Если образование не будет расти, 
то, возможно, удастся обойтись без опе-
рации,— сказал доктор.

Максим пришел провожать друга.
— Приезжай в Москву,— сказал Мак-

сим.— Тут рядом есть цирк, на проспек-
те Вернадского. Там очень смешные 
клоуны.

Максима не выписали, врачи нашли 
у него в голове новую опухоль.

Вернувшись домой, Даниил первым 
делом набрал номер друга. Как он там 
без него?

— Макс, але! — кричал в трубку Да-
ниил.— Ты меня слышишь?

Но Макс не отозвался.
Даниил звонил на следующий день, 

через неделю, месяц...
Каждый раз вежливый женский го-

лос в трубке сообщал:
— Абонент не отвечает или времен-

но недоступен.
Прошло четыре года. Нынче в сентя-

бре Даниил вновь приехал на консуль-
тацию в Москву. Маленькая шишка на 
подбородке превратилась в большую. 
Врачи сказали, что нужна срочная опе-
рация. Даниилу удалят часть пора-
женной нижней челюсти и установят 
трансплантат из малоберцовой кости.

— Мама, я знаю, где Максим! — ска-
зал Даниил,— он в цирке!

По просьбе сына Ольга купила два 
билета в Цирк на проспекте Вернад-
ского. Когда вышли клоуны, Даниил 
заплакал.

Светлана Иванова,  
Астраханская область

Товарищ с улицы Боевой
Даниила Шульгу спасет операция

Из свежей почты

УЧИТЬ ЛЕЧИТЬ
Неподготовленного человека обста-
новка может шокировать. Там и сям 
лежат части человеческих тел: руки, 
ноги, головы, а то и сами тела. Муж-
чины и женщины, младенцы… Впро-
чем, неподготовленные сюда не хо-
дят. Разве что гости вроде нас. Это 
не тела — это роботы-манекены, на 
которых отрабатывают навыки сту-
денты-медики. Навыки необходи-
мые и разнообразные: от укола до 
реанимации, от лечения зуба до при-
нятия родов. Отрабатывать помога-
ют роботы-симуляторы, с помощью 
которых можно провести любую вир-
туальною операцию. Нам показыва-
ли, например, операцию на сердце. 
Не на открытом, а лапароскопиче-
скую, при которой хирургические ин-
струменты вводятся через малень-
кое отверстие. Все происходящее 
внутри можно было видеть на мони-
торе. Впрочем, настоящие хирурги 
в настоящих клиниках тоже с помо-
щью камер и мониторов контролиру-
ют все свои действия. 

Здесь можно отрабатывать не только 
действия, но и целые комплексы дейст-
вий. Вот, например, виртуальное (но со-
вершенно правдоподобное) место авто-
мобильной аварии. Здесь и разбитая ма-

шина (не знаю, случайно ли это «Жигу-
ли»), здесь уже и «скорая помощь». Врачи 
достают пострадавших, оценивают их 
состояние (оно задается симуляторами, 
контролируется приборами), оказыва-
ют помощь на месте, доставляют на «ско-
рой» в больницу — ехать никуда не на-
до, различные палаты больницы тут же. 
Собственно, весь центр и представляет 
собой виртуальную больницу на площа-
ди 400 квадратных метров. И здесь уже 
вступают в действие врачи и медсестры.

Все это виртуально, но настолько ре-
ально, что вот пишешь и не знаешь, где 
ставить кавычки, а где не надо. 

Фотографии расскажут вам больше, 
чем автор — дилетант в медицине, смо-
трите их на rusfond.ru. 

Остается сказать еще вот о чем. Назна-
чение центра — привить будущим вра-
чам навыки, подготовить их к работе с 
живыми (в том числе и не очень живы-
ми) людьми. «Но ничто,— грозно гово-
рят и пишут некоторые противники но-
вовведений,— не может заменить…» Ну, 
дальше вы поняли. Мысль верная и да-
же банальная. И настолько очевидная, 
что спорить не с чем. Но вот интересно: 
если такой противник нововведений, не 
дай ему бог, попадет в беду, он предпоч-
тет лечь под нож врача, поработавшего 
на тренажере, или захочет, чтобы навы-
ки отрабатывались на нем?

Есть и более основательное возраже-
ние. Мол, все эти симуляторы и игры 
снижают чувство ответственности вра-
ча. Привыкает-де он, что сделать ошибку 
не страшно, ведь ее тут же можно испра-
вить, а в жизни-то ошибка может стать 
роковой. И, говорят, не испытывает та-
кой врач священного трепета перед та-
инством жизни! Наверное, в этом что-то 
такое есть. Вернее, было бы, если бы по-
мимо работы на симуляторах не сущест-
вовало никакой другой учебы и работы, 
воспитывающих и чувство ответствен-
ности, и тот самый священный трепет. 

Кстати: все эти манекены и симулято-
ры — отечественные, продукция казан-
ской компании «Эйдос» (резидент «Скол-
ково»). А это означает, что такие центры 
можно и нужно тиражировать по всей 
стране.

Русфонд благодарит за эту интерес-
нейшую экскурсию директора Институ-
та фундаментальной медицины и био-
логии Казанского федерального универ-
ситета (именно в этом институте и устро-
ен центр) Андрея Киясова, его заместите-
ля Раушанию Гайфуллину, руководителя 
центра Ленара Рашитова, исполнитель-
ного директора ком пании «Эйдос» Лена-
ра Валеева.

Виктор Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Люди и роботы
Сотрудники Русфонда посетили Инжиниринговый центр 
медицинских симуляторов Казанского федерального университета Почта за неделю 23.10.15–29.10.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 38
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 9
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

Даниил никак не мог понять,  
почему его не выписывают.  
Его мама Ольга не решалась  
рассказать сыну про опухоль,  
про предстоящее лечение,  
про то, что на море они уже  
вряд ли поедут

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Н И И Л А  Ш У Л Ь Г И  
Н Е  Х В А Т А Е Т  4 5 9  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
 «Первые признаки заболевания появились у Даниила в июне 2011 года — опухолевидные обра-
зования на верхней и нижней челюстях. В Москве у мальчика диагностировали остеосаркому челю-
сти. Даниил получал курсы химиотерапии. После повторных обследований был поставлен диагноз 

”фиброзная дисплазия челюстей“, Даниил начал наблюдаться у нас. Последнее обследование про-
ведено в сентябре. Мы отметили, что новообразование растет, сильно деформирована челюсть 
в подбородочной части. Это мешает Даниилу нормально есть, говорить, доставляет не только 
физические, но и психологические страдания. Мы готовы прооперировать мальчика — удалить 
патологическое образование на нижней челюсти и устранить дефект с помощью трансплантата 
из малоберцовой кости».

Клиника выставила счет на 504 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Лотос» (Астрахань) соберут  
45 тыс. руб. Таким образом, не хватает 459 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Даниила Шульгу, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Даниила — Ольги Владимировны Шульги. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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23 октября в ”Ъ“, на rusfond.
ru и в эфире ГТРК «Воронеж» 
мы рассказали историю де-
сятилетней Макки Гайрбе-
ковой («Лечить — значит 
жить», Виктор Костюков-
ский). У Макки буллезный 
эпидермолиз, чрезвычай-
но уязвимая кожа. На те-

ле девочки постоянно образуются раны и волды-
ри. Макке требуются специальные перевязочные 
средства, но у родителей девочки нет возможно-
сти приобрести их. Рады сообщить: вся необхо-
димая сумма (672 370 руб.) собрана. Зулфия, ма-
ма Макки, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 23 октября 936 780 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Воронеж», 

«Кубань», «Поморье», «Владимир», «Томск», а также 79 
региональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпы-
вающе помогли 83 детям на 71 401 825 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

У Макки есть 
перевязочные 
средства
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Дмитрий  
Хворостовский

Павел  
Астахов

Ильдар  
Абдразаков

Рустэм  
Хамитов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18935,71 (+32,69)
РТС 839,57 (–15,17)
FTSE 100 6395,8 (–42)

DAX 30 10800,84 (–31,12)
DJIA* 17753,9 (–25,62)
NASDAQ Composite* 5078,98 (–16,71)

*На 20:21.    По данным агентства Reuters.
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● 47,81тыс. пунктов ● 17,752

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.10.15
Австралийский доллар 45,5084
Английский фунт 97,9405
Белорусский рубль** 36,7834
Датская крона* 94,0296

Доллар США 64,1686
Евро 70,1427
Индийская рупия*** 98,4861
Казахский тенге*** 22,9781

Канадский доллар 48,4913
Китайский юань* 10,0951
Норвежская крона* 74,8549
СДР 89,7359

Сингапурский доллар 45,7009
Новая турецкая лира 21,9170
Украинская гривна* 27,9907
Шведская крона* 75,1679

Швейцарский франк 64,6340
Японская иена*** 53,1527
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в золотую жилу разрабатывает 
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

О недостатках инвестирования в зо-
лото сказано многое. Два главных 
недостатка — высокая стоимость 
хранения, а также инвестицион-
ный доход, получаемый только от 
роста цены. Если после покупки ак-
ций высоконадежных компаний 
вам не повезет и котировки пой-
дут вниз, вы все равно будете полу-
чать инвестиционный доход в виде 
выплачиваемых дивидендов, иног-
да немалых. В отличие от акций, зо-
лото не выплачивает ни купонного 
дохода, ни дивидендов своим «ак-
ционерам». А периоды падений цен 
могут быть достаточно затяжными. 
Например, инвесторам, купившим 
драгоценный металл на пике в на-
чале 1980 года, пришлось более чет-
верти века ждать возврата котиро-
вок к тем значениям. Перспектива 
незавидная, но, возможно, «беспро-
центному» владению золотом скоро 
наступит конец.

5 ноября Индия запускает про-
грамму «монетизации» золота. Со-
гласно этой программе владельцы 
золота могут сдавать свой металл на 
хранение в банк и получать за это 

проценты, а банки будут ссужать зо-
лото в долг нуждающимся ювелирам.

Индия — страна золотых укра-
шений. Золото в больших количе-
ствах принято дарить на свадьбы, 
юбилеи и семейные торжества. По 
оценкам специалистов, у населения 
хранится более 20 тыс. тонн золота в 
виде ювелирных украшений, слит-
ков и золотых монет. Одновремен-
но с этим Индия импортирует более 
1 тыс. тонн золота ежегодно только 
для нужд ювелиров.

Если программа монетизации зо-
лота будет успешной, в выигрыше 
останутся все. Ювелиры, получив 
возможность брать золото в долг, из-
бавятся от необходимости дорого-
стоящих капиталовложений в биз-
нес. Государство обретет крепкую ва-
люту, а у населения будет дополни-
тельный доход в виде получаемых 
процентов по золоту. Минфин Ин-
дии предполагает, что «золотые» про-
центы могут достигать 4% годовых. 
Получать процентные выплаты ин-
весторы будут в унциях и граммах.

На основе этого заемного меха-
низма также планируется выпу-
скать золотые облигации, номини-
рованные в граммах, со сроком по-
гашения свыше пяти лет. Также бу-
дут выпущены специальные золо-
тые монеты, первую из которых 
премьер-министр Индии торжест-
венно представит 5 ноября. Кста-
ти, спрос на монеты из чистого се-
ребра в США в этом году достиг та-
кого уровня, что казначейству на ка-
кое-то время пришлось остановить 
их продажу — монетный двор не 
справлялся с заказом.

Если индийская программа будет 
успешной, то опыт может быть рас-
пространен и на другие страны. В 
результате инвестиции в золото мо-
гут снова обрести былую популяр-
ность. Ведь недостатков станет мень-
ше, а достоинства останутся преж-
ними. Главное из которых — незави-
симость золота от желаний монетар-
ных властей. Ведь ни один из самых 
могущественных центробанков не 
может «напечатать» золота столько, 
сколько ему вздумается. И это откро-
венно радует меня как потенциаль-
ного инвестора.

вчера

«МЕГАФОН»

рекомендовал выплату допол-
нительных дивидендов. Со-
вет директоров «МегаФона» реко-
мендовал направить на дивиден-
ды дополнительно 40   млрд руб., 
или 64,51 руб., на обыкновенную 
 акцию или GDR. Собрание акцио-
неров оператора рассмотрит этот 
вопрос 11 декабря. Реестр акцио-
неров, имеющих право на выпла-
ту, закрывается 22 декабря. В слу-
чае одобрения общий объем ди-
видендов по итогам 2015 года со-
ставит 50   млрд руб., или 80,64 руб., 
на акцию или GDR, говорит-
ся в отчетности по итогам третье-
го квартала. За этот период выруч-
ка «МегаФона» выросла на 0,3%, 
до 81,3   млрд руб. Выручка от мо-
бильной передачи данных подня-
лась на 24,6%, до 21,6   млрд руб. 
 Чистая прибыль оператора выросла 
на 4%, до 13,3   млрд руб. OIBDA со-
кратилась на 3%, до 36,1   млрд руб. 
CAPEX вырос на 81,6%, до 25,9   млрд 
руб. Свободный денежный по-
ток (FCF) «МегаФона» сократился 
на 65,1%, до 8,87   млрд руб. Сниже-
ние FCF в основном связано с уве-
личением расходов на покупку ча-
стот, приобретение «дочек» опе-
ратора СМАРТС, ростом налого-
вых выплат, пояснила компания. 
 Владислав Новый

БАНК РОССИИ

получил обращение от пяти 
представителей финансовых 
организаций, обеспокоенных 
будущим сделок секьюритиза-
ции. Подписанты — АРБ, ассоциа-
ции «Россия», НФА, НАУФОР и МСП-
банк. Они просят ЦБ пересмотреть 
требования к коэффициентам взве-
шивания младших траншей в сдел-
ках секьюритизации (1250%), кото-
рые намерен ввести ЦБ. «Это ударит 
по достаточности капитала банков-
оригинаторов, удерживающих бума-
ги на своих балансах»,— говорится 
в письме (есть в распоряжении ”Ъ“). 
Впрочем, о том, что ЦБ вряд ли пой-
дет на эти послабления, ”Ъ“ сообщал 
2 октября. Причина — в необходи-
мости успешного завершения про-
верки Базельским комитетом Банка 
России, выявившей множество не-
соответствий его рекомендациям. 
Взамен на ужесточения ЦБ предус-
мотрел для банков снижение мини-
мальных требований по достаточно-
сти капитала с 10% до 8%. В ЦБ вче-
ра подтвердили получение пись-
ма, отметив, что предложения будут 
 изучены. Ольга Шестопал

БИНБАНК 

сообщил о вхождении в состав 
его совета директоров экс-
главы «Российского капитала» 
Дмитрия Еропкина. В то же вре-
мя совет директоров покинул Ста-
нислав Таслицкий, входивший в не-
го с июня 2009 года. В остальном 
 состав совета не изменился. Дмит-
рий Еропкин досрочно освободил 
должность председателя правле-
ния банка «Российский капитал» 
с 1 июля 2015 года. «Интерфакс»; 
 отдел финансов

«МЕЧЕЛ»

договорился о реструктури-
зации задолженности с тремя 
ключевыми кредиторами-гос-
банками, остались финальные 
согласования, заявил Reuters гла-
ва Газпромбанка (ГПБ) Андрей Аки-
мов, компания получила «передыш-
ку на два года». По его словам, из-
за этого ГПБ не будет выкупать долг 
«Мечела» перед Сбербанком (около 
$1   млрд.— ”Ъ“), что не исключалось 
ранее. В Сбербанке, однако, зая-
вили, что «договоренности по долгу 

”Мечела“ нет». Источник ”Ъ“, близкий 
к Сбербанку, сказал, что ситуация 
развивается, у всех сторон есть же-
лание завершить процесс до конца 
года, но деталей не раскрыл. В «Ме-
челе» отказались от комментари-
ев. С ГПБ и ВТБ «Мечел» ранее до-
говорился о реструктуризации дол-
гов с отсрочкой платежей до 2017 
года и погашением в 2020 году. 
 Анатолий Джумайло

правила  
игры

Если программа 
 монетизации золота 
будет успешной, в вы-
игрыше останутся 
все: ювелиры, госу-
дарство и население

Крупные российские лизинго-
вые компании обнаружили про-
блемы у флота, который сда-
вали в финансовый лизинг 
«Трансаэро». Авиакомпания, 
сокращая издержки, в послед-
ний год снимала запчасти с од-
них самолетов и переставляла 
на другие. В итоге на самолетах 
одной лизинговой компании те-
перь можно обнаружить двига-
тель, принадлежащий другой. 
По данным 

”
Ъ“, речь идет о 15–

20 воздушных судах. Эта практи-
ка, которую в отрасли называют 
каннибализацией, создает про-
блемы, если владельцы самоле-
тов хотят расторгнуть контракт 
и передать их другой авиаком-
пании: придется все возвращать 
на свои места.

Банки, сдававшие в лизинг «Тран-
саэро» самолеты, столкнулись с нео-
жиданной проблемой, мешающей 
вернуть суда и передать новому пе-
ревозчику. Как рассказали 

”
Ъ“ два 

источника на рынке, самолеты «Тран-
саэро» сейчас перегоняются за рубеж 
в рамках технической проверки со-
стояния; около 15 воздушных судов, 
говорит один из них, уже прибыли в 
аэропорт в Испании. Но, как объяс-
няют собеседники 

”
Ъ“, выяснилось, 

что в последний год «Трансаэро», что-
бы избежать расходов на техниче-
скую профилактику, снимала запча-
сти с одних самолетов и ставила на 
другие. В первую очередь речь идет 
о замене двигателей, профилактика 
которых занимает около месяца, го-
ворит источник 

”
Ъ“. В итоге часто за-

пчасть, принадлежащая одному ли-
зингодателю, оказывалась на самоле-

те, принадлежащем другому. По дан-
ным одного из собеседников 

”
Ъ“, та-

кая разукомплектованность наблю-
дается более чем у 20 самолетов ави-
акомпании.

У «Трансаэро» в финансовом ли-
зинге находились 64 самолета от 
«ВЭБ-лизинга», «ВТБ Лизинга» и «Сбер-
банк Лизинга». После того как серти-
фикат эксплуатанта компании анну-
лировали (об этом было объявлено 
21 октября), лизингодатели заговори-
ли о проблемах, связанных как с воз-
можным списанием долга «Трансаэ-
ро» за лизинг, так и с простоем флота.

Серьезность проблем в отрасли 
оценивают по-разному. Так, в среду 
глава ВЭБа Владимир Дмитриев зая-
вил, что из-за ситуации с «Трансаэро» 
«ВЭБ-лизингу» может понадобиться 
докапитализация 30 млрд руб. Сов-

ладелец «Сибири» (S7) Владислав Фи-
лев, намеревающийся купить контр-
ольный пакет «Трансаэро», в интер-
вью 

”
Ъ“ 23 октября говорил, что на-

чало банкротства авиакомпании (со-
ответствующие иски уже подали, 
например, Сбербанк и Альфа-банк; 
см. 

”
Ъ“ от 20 октября) означает, что 

банкам будет трудно «вытащить» свои 
самолеты: «Какая-то часть платежей 
за самолеты принадлежит 

”
Трансаэ-

ро“, поэтому какая-то их часть попа-
дет в конкурсную массу при банкрот-
стве. Флот не будет летать, пока будет 
разбирательство о банкротстве».

Это не совсем верно, уточняет 
источник 

”
Ъ“ в отрасли: сейчас ли-

зинговые соглашения заключают-
ся по английскому праву, тогда пра-
во собственности на самолет перехо-
дит к лизингополучателю только по-

сле полной выплаты суммы, а вне-
сенные платежи не дают ему ника-
ких отдельных прав. Банкротство не 
будет препятствием для возврата са-
молетов, подтверждает юрист юр-
фирмы Nektorov, Saveliev & Partners 
Артем Сафонов, самолеты в лизин-
ге не входят в имущественную массу 
должника, до полного исполнения 
договоров выкупного лизинга пра-
во собственности находится у ли-
зингодателя.

Но банкам необходимо отозвать 
самолеты из лизинга и заключить 
контракты с новыми лизингополу-
чателями. Вчера этот процесс начал-
ся: «Аэрофлот» договорился со «Сбер-
банк Лизингом» о поставке пер-
вых 14 судов, ранее находившихся 
у «Трансаэро». Спрос на рынке есть, 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“: 

к флоту «Трансаэро» в финансовом 
лизинге проявляют интерес как «Аэ-
рофлот», так и зарубежные компа-
нии — европейские, американские, 
австралийские, китайские.

Но по условиям лизинговых до-
говоров имущество должно быть 
возвращено в соответствии с актом 
приемки-передачи, при недостаче 
каких-то запчастей лизингополуча-
тель может нести ответственность 
вплоть до уголовной (кража). Более 
того, говорит один из собеседников 

”
Ъ“, даже если банк согласится при-

нять имущество в неправильной 
комплектации, новый лизингополу-
чатель должен будет принять на себя 
ответственность за эксплуатацию са-
молета с «чужим» двигателем, и вряд 
ли он на это пойдет.
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Ломбарды, уже год находящиеся под контр-
олем ЦБ, обратились к нему с новой про-
блемой. По закону «О ломбардах» они обя-
заны страховать залоги, исполнение этого 
требования теперь проверяет ЦБ, наказы-
вая нарушителей штрафами. Крупные стра-
ховщики не хотят брать на себя эти риски, 
а небольшие ненадежны, что лишает смы-
сла страховку. В такой ситуации ЦБ готов 
пойти навстречу участникам рынка и рас-
смотреть возможность добровольного стра-
хования залогов.

Национальная ассоциация ломбардов обра-
тилась в ЦБ с жалобой на проблемы со страхова-
нием залогов (письмо от 27 октября есть в распо-

ряжении 
”
Ъ“). Такая обязанность записана в за-

коне «О ломбардах», но до сих пор соблюдалась 
ими не слишком тщательно. Сейчас же участни-
ки рынка столкнулись с претензиями ЦБ, кото-
рый при проверках применяет к ломбардам ме-
ры административного воздействия за отсут-
ствие страхования вещей, принятых в залог. 
Штраф для должностных лиц может составить 
от 10 тыс. до 30 тыс. руб., для юрлиц — от 50 тыс. 
до 100 тыс. руб.

В письме ассоциация просит ЦБ дать разъяс-
нения относительно необходимости и правил та-
кого страхования. В настоящий момент в законе 
«Об организации страхового дела» нет такого ви-
да страхования, равно как и нет закона об обяза-

тельном страховании залогов в ломбарде, что за-
трудняет расчеты страховых тарифов, сумм, пре-
мий. Ломбарды просят ЦБ указать перечень стра-
ховщиков, правомочных заключать такие дого-
воры, требования к самим договорам и право-
мерность наложения штрафов территориальны-
ми учреждениями ЦБ за отсутствие страховки. 
«Коллизия заключается в том, что закон 

”
О лом-

бардах“ требует от нас соответствующего страхо-
вания, но сами страховые компании не готовы 
предоставить такую услугу,— поясняет предсе-
датель Ассоциации развития ломбардов Сергей 
Соковников.— А ЦБ требует наличия страховки».
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VIP-вкладчики Мастер-банка 
и банка «Первомайский» в Кон-
ституционном суде (КС) получи-
ли шанс на пересмотр решений 
судов об отказе вернуть им утра-
ченные средства, размещенные 
под завышенные ставки по не-
типовым договорам. Впрочем, 
результат повторного рассмо-
трения этих дел на 100% непред-
сказуем и сейчас. Но теперь важ-
на не форма документации по 
вкладам, а добросовестность са-
мого вкладчика, отказать в вы-
платах которому, по мнению КС, 
можно лишь в случае, если будет 
доказан его злой умысел.

Постановление о проверке ч. 1 
ст. 836 Гражданского кодекса (ГК), ка-
сающейся письменной формы дого-
вора банковского вклада, КС вынес 
без проведения открытых слуша-
ний. Вместе с принятыми в июне жа-
лобами пяти вкладчиков банка «Пер-
вомайский» (см. 

”
Ъ“ от 10 июня) КС 

рассмотрел и обращения также двух 
вкладчиков Мастер-банка. Всем им 
ранее было отказано (во всех инстан-
циях, включая Верховный суд) в воз-
врате средств, размещенных в бан-
ках под завышенные ставки по не-
типовым договорам и не отражен-
ных в базах данных банков, так как, 
по мнению судов, по ГК договор дол-
жен отвечать «требованиям, предус-
мотренным для таких документов за-
коном, установленными банковски-
ми правилами и применяемыми в 

банковской практике обычаями де-
лового оборота». В аналогичной си-
туации оказалось несколько сотен 
вкладчиков (с депозитами на более 
чем 1 млрд руб.) не только «Перво-
майского» и Мастер-банка, но также 
банка «Огни Москвы», «Замоскворец-
кий» и других.

КС признал спорную норму ГК 
не противоречащей Конституции, 
но велел пересмотреть дела заявите-
лей. Как указал суд, поскольку усло-
вия договора определяет банк (силь-
ная сторона), а гражданин (слабая 
сторона) не может повлиять на их из-
менение, вкладчик нуждается в осо-
бой защите. Полномочия банковско-
го работника гражданин также объ-
ективно не может проверить и впра-
ве полагаться на обстановку (офис 
банка, статус его представителя, дей-
ствия в служебное время). Даже если 
договор был заключен неуполномо-
ченным лицом, то с учетом обстанов-
ки его подписания, при отсутствии 
реальной возможности гражданина 
настаивать на изменении формы до-
говора и проверке полномочий ли-
ца, а также если нет доказательств, 
опровергающих разумность и до-
бросовестность действий вкладчика 
бремя негативных последствий дол-
жен нести банк. Подтверждение фак-
та внесения средств в банк, признал 
КС, может доказываться любыми вы-
данными банком документами, и 
приходный кассовый ордер (которо-
го не было у вкладчиков «Первомай-

ского») только один из возможных ва-
риантов. На действительность дого-
вора также указывают действия бан-
ка, например прием допвзносов и 
выплата процентов. Впрочем, и гра-
ждане, подчеркнул КС, должны дей-
ствовать разумно и добросовестно «в 
том числе применительно к оценке 
предлагаемых условий банковского 
вклада»: они должны быть такими, 
чтобы одним вкладчикам при рав-
ных обстоятельствах не отдавалось 
предпочтение перед другими.

Таким образом, дела VIP-вкладчи-
ков могут быть пересмотрены в их 
пользу, но 100-процентного резуль-
тата не гарантировано. Из постанов-
ления КС так до конца и непонятно, 
является ли таким предпочтением 
предоставление улучшенных усло-
вий сразу многим VIP-вкладчикам 
(по сравнению с обычными вклад-
чиками), размещающим в банке 
особо крупные суммы. По мнению 
юристов, нет, для этого нужно до-
казать, что другим желающим раз-
местить значительные средства на 
таких условиях было отказано, но 
окончательно этот вопрос будут ре-
шать суды при пересмотре дел. «По-
становление позволяет надежно за-
щитить добросовестных вкладчиков 
от небрежности и возможных злоу-
потреблений, которые могут допу-
скать банки при открытии вкладов. 
Теперь вкладчику нельзя будет от-
казать в выплатах на основании то-
го, что в базе данных банка не ока-

залось сведений о вкладе граждани-
на либо банк оформил вклад нестан-
дартными документами»,— привет-
ствует решение управляющий парт-
нер юридической фирмы «Инфра-
лекс» Артем Кукин. Впрочем, по его 
мнению, «постановление не означа-
ет, что все требования VIP-вкладчи-
ков Мастер-банка и других автомати-
чески будут признаны». «Отличное 
постановление о защите правомер-
ных ожиданий клиента банка»,— 
оценил позицию КС партнер «Пепе-
ляев групп» Роман Бевзенко, отметив 
убедительность подхода высшего су-
да — «политико-правовые рассужде-
ния, поиск баланса интересов, маги-
стральную линию для интерпрета-
ции норм права судами в других схо-
жих делах». По мнению господина 
Бевзенко, сделать это могли и суды 
общей юрисдикции, однако ни ни-
жестоящие суды, ни Верховный суд 
«не захотели разобраться в этом де-
ле», встав на «совершенно недопусти-
мый путь формального применения 
норм о договоре банковского вкла-
да, который в итоге привел к неспра-
ведливому решению». В Агентстве 
по страхованию вкладов (которое и 
отказалось в случаях с банками, уже 
лишенными лицензий, включать 
VIP-вкладчиков в число кредиторов 
банков) решение КС и его возмож-
ные последствия вчера не проком-
ментировали.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Ломбарды запутались в рисках
Они не справляются со страхованием залогов

VIP-вкладчиков перепроверят на честность
Они нашли поддержку в Конституционном суде
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«Трансаэро» уличили в каннибализации
Авиакомпания экономила на техобслуживании лизинговых самолетов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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К 1 января 2017 года все некре-
дитные финансовые организа-
ции, в том числе и профучастни-
ки рынка ценных бумаг, должны 
будут перейти на единый план 
счетов. Для брокеров новые тре-
бования регулятора оказались 
слишком дорогими. Участники 
рынка подсчитали, что работа 
с привлечением компаний-аут-
сорсеров обойдется им гораздо 
дешевле. Однако в законодатель-
ной базе отсутствуют нормы, ко-
торые регулировали бы степень 
ответственности сторон.

Переход с 2017 года на единый 
план счетов и отраслевые стандарты 
бухгалтерского учета оказался для про-
фучастников рынка ценных бумаг од-
ним из самых сложных из всех регуля-
тивных нововведений ЦБ. Несмотря 
на то что на переход на новый профес-
сиональный стандарт осталось больше 
года, часть компаний уже разработала 
планы такого перехода и направила 
их на рассмотрение регулятора. При 
этом профучастники рассчитали затра-
ты, которые будут сопутствовать этому 
переходу. И пришли к выводу, что вы-
полнение новых лицензионных тре-
бований делает невыгодным брокер-
ский бизнес. «Затраты на внутренний 
учет, соответствие требованию к коли-
честву сотрудников, имеющих атте-
стат ФСФР, и особенно на переход на 
единый план счетов выливаются ми-
нимум в 300–500 тыс. руб. в месяц. Для 
небольших региональных брокеров 
это запретительный порог»,— считает 
руководитель отдела по работе с про-
фучастниками НП РТС Павел Сенчен-
ко. По его словам, нужно либо снижать 
лицензионные требования для не-
больших компаний, либо разрешить 

передавать их обслуживание специа-
лизированным компаниям. «Разви-
вать рынок в регионах в рамках новых 
требований невозможно. 10–20% себе-
стоимости нашей компании — это об-
служивание этих требований. Поэто-
му мы всецело за аутсорсинг»,— под-
тверждает гендиректор омской компа-
нии «Октан-Брокер» Сергей Золотарев.

Между тем компании, берущие на 
себя функцию по ведению внутрен-
ней и внешней отчетности, давно су-

ществуют. «Наша группа оказывает 
аутсорсинговые услуги управляющим 
компаниям по двум направлениям. 
Первое — это учет и отчетность паевых 
инвестиционных фондов. Второе — 
внутренний контроль, бухгалтерский 
учет и кадровое делопроизводство са-
мих компаний»,— рассказал директор 
по развитию бизнеса cпецдепозита-
рия «Инфинитум» Дмитрий Шлогин. 
Однако широкому внедрению аутсор-
синга мешают неявный юридический 
статус компаний, предоставляющих 
такие услуги, и отсутствие норм, регу-
лирующих наступление ответствен-
ности для сторон в случае каких-либо 
серьезных проблем. Кроме того, не 
определено, какие конкретно услуги 
может оказывать компания-аутсорсер 
профучастнику. «Сейчас, как спецдепо-
зитарий, мы не можем совмещать 
спецдепозитарную деятельность с дея-

тельностью по ведению всех видов аут-
сорсинга, поэтому этим занимается от-
дельная консалтинговая компания, 
принадлежащая нашему холдингу»,— 
отмечает господин Шлогин.

В договорах с клиентом аутсорсер 
может прописать меру солидарной от-
ветственности, однако никакой ли-
цензионной ответственности он не 
несет. И это беспокоит как самих 
участников рынка, которые хотят до-
верять ведение своей отчетности по-

нятным игрокам, так и регулятора, ко-
торому подобные компании не под-
надзорны. В ЦБ ведется работа по сбо-
ру данных и постановке задач, связан-
ных с решением этой проблемы, заяв-
ляли представители регулятора на 
конференции НАУФОР, проходившей 
на минувшей неделе в Екатеринбурге. 
«Прорабатываются все детали: какие 
услуги можно безболезненно для ком-
паний выносить на аутсорсинг, какие 
требования нужно предъявлять к са-
мому аутсорсеру — все эти вопросы 
формируют 

”
портфель тем“»,— рас-

сказал 
”
Ъ“ эксперт, знакомый с ситуа-

цией. В результате, по его словам, бу-
дет выработана единая нормативная 
база с учетом всех высказанных пред-
ложений. Однако, когда появятся но-
вые нормативные документы, сейчас 
определенно сказать нельзя.

Мария Сарычева

Единый план  
увеличит счет 
Брокеры узнали цену новым требованиям ЦБ

Государственная Объединенная 
судостроительная корпорация 
(ОСК) создаст собственную кэп-
тивную лизинговую компанию 
на основе «Гознак-лизинга», кото-
рый предполагается получить от 
Росимущества. «Гознак-лизинг» 
уже работает на рынке лизинга 
судов, сотрудничая в основном с 
верфями ОСК. Впрочем, сейчас 
сегмент судового лизинга в РФ 
развит очень слабо, на него при-
ходится всего 2% от общего пор-
тфеля лизинговых компаний. 
По мнению экспертов, резкого 
роста спроса со стороны судовла-
дельцев в ближайшее время не 
предвидится. 

Вчера на regulation.gov.ru Минпро-
мторг опубликовал проект указа пре-
зидента, который предусматривает 
передачу от Росимущества ОСК паке-
тов акций 17 компаний. В основном 
речь идет о верфях и конструкторских 
бюро, где ОСК уже владеет контроль-
ным пакетом. Например, корпорации 
будет передано 18,2% «Адмиралтей-
ских верфей», 16,7% «Звездочки», 48,5% 
«Севмаша» и т. д. Эта передача пакетов 
— техническая. В пояснительной за-
писке Минпромторга говорится, что 
изначально ОСК получила от государ-
ства 100% минус одну акцию в этих ак-
тивах, но затем предприятия получа-
ли господдержку из бюджета в обмен 
на акции, и доля государства в их 
уставном капитале выросла. Теперь 
ОСК получит пакеты назад через допэ-
миссию. После подписания указа ОСК 
должна получить доли в течение 18 
месяцев, до этого они будут у нее в до-
верительном управлении.

Но помимо акций верфей и КБ 
ОСК получит и 100% минус одну ак-
цию лизингового ЗАО «Гознак-ли-
зинг». В пояснительной записке отме-
чается, что в госпрограмме «Развитие 
судостроения до 2030 года» лизингу 
«отводится значительная роль в про-
цессе восстановления и развития су-
достроительных компаний», в том чи-
сле входящих в ОСК. Поэтому в Мин-
промторге считают целесообразным 
для этого «использовать уже существу-

ющую лизинговую компанию». В ав-
густе глава ОСК Алексей Рахманов го-
ворил, что корпорация предлагает со-
здать кэптивную лизинговую компа-
нию в своей структуре, которая позво-
лила бы «решить проблему строитель-
ства судов и предоставления относи-
тельно недорогого финансирования 
для судовладельцев».

В ОСК вчера сообщили 
”
Ъ“, что пе-

редача «Гознак-лизинга» позволит «со-
здать кэптивную лизинговую компа-
нию, которая обеспечит привлечение 
новых заказов». «Компания получит 
первое финансирование уже в 2016 
году»,— добавили в ОСК, не раскрыв 
объемы. Летом господин Рахманов го-
ворил, что в 2008–2011 годах корпора-
ция «получила 6,4 млрд руб. в устав-
ный капитал, отдала под 2/3 ставки ре-
финансирования лизинговым компа-
ниям», это в итоге позволило постро-
ить 29 судов на 10 млрд руб. «Мы по-
считали, что если увеличить вложе-
ния до 33 млрд руб., то мы можем на 
140 млрд руб. построить судов»,— ска-
зал тогда глава ОСК.

«Гознак-лизинг» создан в 2002 году 
как структура Гознака, но в 2006 году 
100% акций были переданы Росиму-
ществу. Сейчас компания занимается 

в основном лизингом судов и сотруд-
ничает с ОСК. По данным «Эксперт 
РА», «Гознак-лизинг» по итогам перво-
го полугодия занимает 30-е место в 
рейтинге лизинговых компаний РФ 
по объему портфеля: он составлял 
4,8 млрд руб., увеличившись по срав-
нению с аналогичным периодом 
2014 года на 2 млрд руб. Из презента-
ции «Гознак-лизинга» следует, что по 
итогам 2014 года в его портфеле было 
17 судов (включая понтоны), большая 
часть из которых построена ОСК, в 
том числе на астраханском заводе 
«Лотос». В 2015 году «Лотос» спустил 
на воду два танкера проекта RST25, за-
казчиком которых был «Гознак-ли-
зинг», а лизингополучателем — Мос-
ковское речное пароходство. Во втор-
ник завод «Красное Сормово» (входит 
в ОСК), «Гознак-лизинг» и «Волго-
транс» подписали контракты на по-
ставку двух танкеров-химовозов про-
екта RST27 в 2017 году.

Пока лизинг судов в России развит 
очень слабо. По оценкам «Эксперт РА», 
доля судов в общем объеме лизинга по 
итогам первого полугодия составляла 
лишь 2,3%. В этом году сегмент резко 
сократился, его доля в общей стоимо-
сти имущества по новым лизинговым 
договорам в РФ упала в январе—июне 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года на 81%, до 0,4% (в 
целом объем новых контрактов упал 
почти на 30%). Но глава «InfoLine-Ана-
литики» Михаил Бурмистров считает, 
что создание собственной лизинго-
вой компании может стать «эффектив-
ным инструментом выхода ОСК на 
внутренний рынок судов для речного 
и рыболовецкого флота», но придется 
обеспечить более привлекательные 
финансовые условия кэптивной 
структуры, чем у крупнейших лизин-
говых госкомпаний. Как отмечает экс-
перт, в 2015–2016 годах развитие сег-
мента лизинга в судостроении «не по-
требует значительных финансовых 
ресурсов» (не превысит 2–3 млрд руб.), 
поскольку спрос со стороны россий-
ских судовладельцев в гражданском 
сегменте остается низким.

Егор Попов

Для ОСК нашли  
лизинговую компанию
Судостроителям отдают «Гознак-лизинг»

Страховщики в большинстве не 
готовы страховать залоги ломбардов. 
«Прежде всего очень сложно оценить 
стоимость залогов ломбарда, у нас 
нет специалистов, которые разбира-
ются в ювелирных изделиях,— отме-
чает руководитель департамента кор-
поративного страхования компании 

”
Ингосстрах“ Ирина Алпатова.— Так-

же сложно просчитать убыточность 
этого вида страхования, а значит, и 
адекватно рассчитать тарифы». С ней 
согласен и заместитель гендиректора 
компании «РЕСО-Гарантия» Игорь 
Иванов, отмечая, что риски в этом 
секторе высокие, а значит, тарифы не 
будут низкими. «Тариф может состав-
лять не менее 2–3% от страховой сум-
мы, тогда как ломбарды не готовы 
платить более 0,6–0,7% страховой 
суммы,— уточняет он.— Кроме того, 
есть проблема собственности залога 
— не вполне понятно, кто является 
получателем выплаты, пока вещь на-
ходится в залоге». Также, по его сло-
вам, условия хранения вещей в лом-
барде непрозрачны, что может приве-
сти к мошенничеству.

При этом потенциальный рынок 
сбора страховых премий для участни-
ков небольшой, поэтому развивать 
это направление страховщикам не-
интересно. По оценке Сергея Соков-
никова, общая оценка залогов в более 
чем 4 тыс. ломбардах составляет око-
ло 35–40 млрд руб., то есть максималь-
ный объем премии страховщиков — 
700–900 млн руб. (при тарифе 2–3%).

Впрочем, формальная возмож-
ность застраховать залоги у ломбар-
дов есть — такие услуги предоставля-
ют небольшие страховщики. По сло-
вам главы Лиги ломбардов Михаила 
Унксова, ее участники сотрудничают 
с двумя компаниями: «Евроинс» (95-е 
место по объему премий на 1 июля 
2015 года согласно «РИА-рейтингу») и 
«Проминстрах» (75-е место), но за де-
сять лет работы было около 20 страхо-
вых случаев на сумму около 50 млн 
руб. Подтвердить факт сотрудничест-
ва и предоставить комментарии в ука-
занных страховых компаниях отказа-
лись. Оформление полисов у неболь-
ших игроков выглядит формально-
стью, а не реальной защитой от ри-
сков — особенно на фоне расчистки 
страхового рынка, проводимой ЦБ. С 

начала года рынок покинули 44 стра-
ховые компании из примерно 300 иг-
роков. По оценкам ЦБ, в зоне активно-
го риска сейчас 126 страховщиков.

В маленькой компании есть риск 
уплатить страховые взносы, но стра-
ховку не получить, говорит Сергей 
Соковников, приводя в пример не-
давно лишившуюся лицензии ком-
панию «Северная казна» и страховую 
компанию «Дар» (лицензия приоста-
новлена), которые продавали такие 
полисы. «Крупные страховщики с на-
ми работать не готовы, в такой ситуа-
ции необходимо либо регламентиро-
вать этот процесс со стороны ЦБ, ко-
торый регулирует и страховщиков, 
либо сделать его добровольным для 
ломбардов».

В Банке России сообщили, что счи-
тают возможным рассмотреть вопрос 
установления права, а не обязанности 
для ломбарда страховать имущество, 
передаваемое в ломбард под залог де-
нежных средств, так как стоимость 
оценки примерно сопоставима с раз-
мером предоставляемого займа.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева,  
Валерия Францева

Ломбарды запутались в рисках

Теперь компаниям предстоит 
«юридическая борьба», которая может 
затянуться, считает источник 

”
Ъ“ в 

банковском секторе. В «ВЭБ-лизинге» 
и «Сбербанк Лизинге» от комментари-
ев отказались. «Вместе с другими ли-
зинговыми компаниями мы проверя-
ем несоответствия отдельных запча-
стей на лизинговых самолетах,— со-
общили 

”
Ъ“ в ВТБ.— Но юридическая 

чистота наших активов не вызывает 
никаких опасений».

Подобная каннибализация флота 
— нормальное явление, говорит неза-
висимый авиаэксперт Андрей Крама-
ренко, если невыгодно эксплуатиро-
вать весь парк, это дает возможность 

снизить издержки на техобслужива-
ние. У «Трансаэро» было свое подразде-
ление по обслуживанию самолетов, 
вероятно, имевшее сертификат на эти 
работы, добавляет он, но для лизинго-
дателей ситуация представляет про-
блему. Российские лизингодатели, по-
ясняет господин Крамаренко, не уде-
ляли большого внимания техническо-
му состоянию самолетов, поскольку 
не интересовались их остаточной сто-
имостью, считая вероятность останов-
ки «Трансаэро» небольшой и не распо-
лагая техническими компетенциями.

Раньше такой проблемы не было, 
добавляет эксперт: российские банки 
в основном поставляли флот перевоз-
чикам «большой четверки» («Аэро-
флот», «Трансаэро», S7, «ЮТэйр»), а 

«ЮТэйр» (сокращала парк в рамках 
своей программы оптимизации) отда-
ла лизингодателям только новый 
парк и продолжила эксплуатировать 
старый. Поэтому, заключает Андрей 
Крамаренко, неизвестно, умеют ли 
российские лизинговые компании 
справляться с ситуациями, аналогич-
ными проблемам с «Трансаэро». Генди-
ректор московского офиса McLarens 
Aviation Борис Бычков пояснил 

”
Ъ“, 

что в масштабах флота «Трансаэро» ау-
дит судов обойдется в сотни тысяч дол-
ларов, возвращение запчастей к ис-
ходной комплектации — в миллионы 
долларов плюс «существенные вре-
менные затраты».

Наталья Скорлыгина,  
Юлия Локшина

«Трансаэро»  
уличили в каннибализации

с9

с9

500 тысяч рублей могут составить 
ежемесячные затраты брокерской компа-
нии на соблюдение новых лицензионных 
требований ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Либо вы должны создавать  
кэптивные компании, которые 
будут пытаться зарабатывать.  
Либо должны понимать, что в кон-
це бизнес должен стоять. Иначе 
вы не находите потребителя сво-
его судна и вынуждены будете 
пытаться его сами использовать
— Владимир Лисин,
владелец транспортного холдинга UCL, 
о создании кэптивной лизинговой  
компании ОСК, 3 августа 2015 года
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«Транснефть», тариф которой 
на 2016 год был повышен значи-
тельно меньше ожиданий ком-
пании, сдвинет сроки своей 
программы капремонта трубо-
проводов. Инвестиции в расши-
рение нефтепровода Восточная 
Сибирь—Тихий океан (ВСТО), ко-
торые в основном беспокоили 
рынок, будут оставлены без из-
менений. По мнению собесед-
ников 

”
Ъ“ в правительстве, го-

скомпания будет дожидаться 
момента, пока политическая 
конъюнктура позволит ФАС 
ослабить давление на тарифы.

«Транснефть» сократит инвести-
ции в рамках программы капремон-
та в ближайшие два года, но в целом 
до 2020 года она будет выполнена, за-
явил 

”
Ъ“ первый вице-президент ком-

пании Максим Гришанин (см. интер-
вью на этой странице). Он добавил, 
что создание новых объектов, в том 
числе расширение ВСТО, не будет 
отложено. К 2020 году «Транснефть» 
должна увеличить мощности ВСТО 
с 58 млн до 80 млн тонн нефти в год, 
под это расширение «Роснефть» уже 
заключила контракты на поставку 
нефти в Китай.

Проблемы «Транснефти» связа-
ны с тем, что ФАС неделю назад про-

индексировала ее тарифы всего на 
5,76%, что примерно вдвое ниже 
уровня, который запрашивала ком-
пания. Как пояснял тогда источник 

”
Ъ“, знакомый с позицией ФАС, «та-

кова общая линия регулирования, 
и 

”
Транснефть“ как не самая бедст-

вующая монополия не может быть 
исключением». В «Транснефти» до 
этого говорили, что снижение ин-
дексации может привести к нехват-
ке средств на расширение ВСТО (об-
щий объем на увеличение мощно-
сти трубы до 80 млн тонн весной оце-
нивался в 172 млрд руб.), а после вер-
дикта ФАС взяли паузу для оценки. 
Собеседники 

”
Ъ“ на рынке предпола-

гали, что «Транснефть» попробует на-
давить на регулятора, заявив о необ-
ходимости сокращения инвестиций 
в нефтепровод.

Но пока компания выбрала дру-
гую тактику: никаких проектов из 
инвестпрограммы официально не 
исключать, а неизбежное перераспре-
деление средств провести за счет на-
именее болезненного сегмента — ка-
премонта (на него приходится 60% от 
вложений «Транснефти»). По мнению 
источников 

”
Ъ“ в правительстве, мо-

нополия рассчитывает на то, что по-
литика ФАС в отношении тарифов в 
определенный момент изменится 

— либо из-за улучшения экономиче-
ской ситуации, либо «потому что ни-
кто так жить дальше не сможет». Та-
рифная кампания на 2016 год в раз-
гаре, на очереди утверждение тари-
фов на железнодорожные грузопере-
возки, газ и передачу электроэнергии.

«Ситуация с индексацией тарифов 
всегда одна и та же: все, что вы недода-
ли монополиям сейчас, вам придет-
ся компенсировать позднее и в боль-
шем объеме либо смириться с отка-
зом от определенных проектов»,— го-
ворит Александр Григорьев из ИПЕМ. 
Подобную ситуацию, как писал 

”
Ъ“ 

30 марта, контрольное управление 
(КУ) президента фиксировало в элек-
тросетях, где регуляторы с 2012 года 
применяли сглаживание необходи-
мой валовой выручки сетей, тем са-
мым сдерживая рост тарифов. В ито-
ге, по оценке КУ, недополученный 
объем выручки к 2017 году должен до-
стичь 159 млрд руб., что может приве-
сти к резкому скачку тарифов. Госпо-
дин Григорьев согласен с тем, что сей-
час логика ФАС по ужесточению ин-
дексации тарифов имеет обоснова-
ние, но призвал «не забывать, что ин-
вестпрограммы монополий служат 
важнейшим источником заказов для 
многих отраслей промышленности».

Юрий Барсуков

«Транснефть» отложит капремонты
Но все же построит нефтепровод в Китай

Как стало известно 
”
Ъ“, 

 Газпромбанк (ГПБ) и Уралва-
гонзавод (УВЗ) ищут инвесто-
ров для угольной компании 
«За речная». В 2013 году «За-
речную» планировала купить 
 «УВЗ-Логистик», но сделку за-
крыть не удалось из-за споров 
с экс-генпрокурором Украины 
Геннадием Васильевым. В ре-
зультате «Заречную» выкупи-
ли частные лица, однако, по 
данным 

”
Ъ“, де-факто контр-

олируют ее УВЗ и ГПБ — основ-
ной кредитор шахты. Найти 
покупателей на актив в теку-
щей  ситуации будет непросто, 
 считают аналитики.

Как выяснил 
”
Ъ“, угольная шах-

та «Заречная» может сменить вла-
дельцев. Как говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, де-фак-

то шахту контролируют УВЗ и ГПБ, 
но они ищут для нее новых инвес-
торов. «Заречную» считали подкон-
трольной УВЗ с августа 2013 года, 
когда структура корпорации «УВЗ-
Логистик» заключила с основате-
лем и владельцем угольной компа-
нии Виктором Нусенкисом пред-
варительный договор о приобре-
тении шахты и Юргинского маши-
ностроительного завода через по-
купку головного ООО «Интеркон-
салтинг». Источники 

”
Ъ“ говорили, 

что «УВЗ-Логистик» хотела прио-
брести актив за номинальную сум-
му в «сотни тысяч рублей» на усло-
виях урегулирования долга (око-
ло 30 млрд руб.) и разрешения ак-
ционерного конфликта (экс-ген-
прокурор Украины Геннадий Васи-

льев в судах доказывает, что являл-
ся совладельцем «Заречной»).

Но сделка не была закрыта, по 
32% в «Интерконсалтинге» в ноябре 
2013 года выкупили Михаил Демья-
нов, Юрий Куракин и Игорь Цито-
вич (позже его пакет купил Сергей 
Зрядний), еще 4% осталось у госпо-
дина Нусенкиса. При этом совет ди-
ректоров ООО «УК 

”
Заречная“» со-

стоит преимущественно из топ-ме-
неджеров УВЗ — Андрея Шленско-
го, Дмитрия Еремеева и других, 
от ГПБ входит первый вице-прези-
дент екатеринбургского филиала 
Ян Центер.

• ООО «Угольная компания 
 
”
Заречная“» включает ОАО «Шах-

та 
”
Заречная“», ОАО «Шахта 

”
Алексиевская“», ООО «Шахто-

управление 
”
Карагайлинское“», 

 обогатительную фабрику «Спут-
ник», швейцарскую CCZ Trade 
S.A. и 50% в портовом термина-
ле Baltic Coal Terminal в Латвии 
(6 млн т в год). Мощность добычи 
— 10 млн т (6,6 млн т в 2014  году). 
Выручка от продаж российски-
ми компаниями в 2014 году упала 
на 35,8%, до 7,3 млрд руб.
Собственники «Заречной», УВЗ 

и ГПБ планы продажи актива не 
комментируют. Первый вице-пре-
зидент ГПБ Екатерина Трофимова 
сказала 

”
Ъ“, что банк «поддержива-

ет восстановление работы угольной 
компании». В УВЗ 

”
Ъ“ заявили, что 

«не аффилированы с 
”
Заречной“». 

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, уверяет, что УВЗ или его струк-
туры «никогда не покупали 

”
Зареч-

ную“ и не владели ею». Он подчер-

кивает, что «компания была нужна 
для грузовой базы 

”
УВЗ-Логистик“, 

компании заключили контракт на 
десять лет». По его словам, «де-фак-
то 

”
Заречную“ контролирует ГПБ». 

По отчетности «Заречной» долг пе-
ред ГПБ — 7 млрд руб., шахта «За-
речная» поручалась перед банком 
по кредиту на 4,6 млрд руб., выдан-
ному «УВЗ-Логистик», которая в от-
чете признается аффилированным 
лицом. А в январе в УВЗ говорили 
«Интерфаксу», что «УВЗ-Логистик» 
взяла на себя обязательства «Зареч-
ной» перед Сбербанком (на конец 
2014 года — 7,5 млрд руб.). Источ-
ник 

”
Ъ“ указывает, что для привле-

чения инвесторов нужно завер-
шить спор с А1 (структура Альфа-
банка, представляла интересы Ген-
надия Васильева). Он надеется, что 
суды завершатся до конца года. В А1 
отказались от комментариев.

Николай Сосновский из UBS го-
ворит, что «Заречная» может быть 
интересна лишь при передаче за 
долги, да и их наверняка придется 
частично списать. По его мнению, 
шахта может быть интересна круп-
ным производителям энергоугля 
— например, СДС, «Кузбассразре-
зуглю» и СУЭК, хотя два последних 
вряд ли захотят увеличивать долг. 
На этой неделе гендиректором УК 
«Заречная» стал выходец из СДС Ва-
лерий Щекотуев, получить коммен-
тарии СДС не удалось. Источники 

”
Ъ“, близкие к СУЭК и УГМК, под-

тверждают, что не рассматривают 
покупку «Заречной».

Анатолий Джумайло,  
Егор Попов

Уралвагонзавод и Газпромбанк  
ищут выход из угля
Шахте «Заречной» требуется новый инвестор

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  З А  Т Р И  Г О Д А  Н Е Д О П О Л У Ч И М  9 5  М Л Р Д  Р У Б Л Е Й  В Ы Р У Ч К И »

Первый вице-президент ОАО «АК 

”Транснефть“» МАКСИМ ГРИШАНИН 
— о тарифных проблемах компании.

— Как «Транснефть» будет адапти-
ровать свою программу вложений 
к текущей индексации тарифов?
— Мы в 2014 году получили задание от 
правительства в ускоренном порядке расши-
рить трубопроводную систему ВСТО. Тогда 
была зафиксирована и тарифная политика 
в отношении «Транснефти» — это индексация 
на 90% от уровня фактической инфляции 
предыдущего года. При этом индексация 
наших тарифов в 2014 году была ноль. 
На 2015 год, если бы этот закрепленный 
принцип применялся, она должна быть 7,5%, 
но фактически составила 6,75%. На 2016 год 
индексация должна была составить 10,71%, 
а мы получили только 5,76%. Таким образом, 
мы за три года недополучим в общей сложно-
сти 95 млрд руб. выручки, в том числе около 
25 млрд руб. в 2016 году.

Программа капвложений до 2020 года 
у нас состоит из двух разделов: из инвес-
тпрограммы (738,4 млрд руб.) и программы 
техперевооружения и капремонта (1,43 трлн 
руб.). Инвестиционная программа — это 
в части нефти прежде всего расширение 
ВСТО. В данном случае мы создаем новый 
грузооборот, это дополнительная выручка. 
Поэтому инвестпрограмму мы финансируем 
в том числе за счет заемных средств, так 
как нам есть чем их отдать. Соотношение 
собственных и заемных средств — примерно 
70% на 30%. На программу капремонта мы 
заемные средства не привлекаем.

В связи с последним тарифным реше-
нием ФАС мы изменили нашу программу 
капвложений в части программы капремонта. 
Инвестиционную часть мы не меняли, и все 
инвестпроекты, которые мы делаем, в том чи-
сле расширение ВСТО, будут финансировать-

ся и завершаться в те сроки, которые плани-
ровалось. По программе техперевооружения 
и капремонта мы сократили объем вложений 
на 2016–2017 годы, но мы не сократили ее 
общий объем до 2020 года. То есть тот объем 
денег, который мы планировали на ремонт 
потратить, мы потратим, но перенеся часть 
объектов на 2018–2020 годы.
— Какие последствия это будет иметь 
для системы?
— С точки зрения безопасности эксплуата-
ции никаких последствий не будет.
— Рассчитываете ли вы, что в 2018–
2019 годах «Транснефть» получит 
некую дополнительную выручку, 
которая позволит вам профинанси-
ровать вложения, которые не будут 
сделаны в ближайшие два года?
— Мы все-таки верим в то, что тарифная по-
литика будет осуществляться в соответствии 
с теми решениями, которые правительство 
приняло. В 2017 году мы ожидаем индекса-
цию в 90% от уровня фактической инфляции 
2016 года.

— А какой уровень индексации вам 
нужен будет в 2018–2020 годах, 
чтобы уложиться в программу?
— Я сейчас не могу сказать… Мы как раз 
взяли время до конца года, чтобы все эти 
сценарии просчитать.
— Рассматриваете ли вы нетарифные 
источники, например увеличение 
доли займов в инвестпрограмме, 
 чтобы собственные средства напра-
вить на ремонт?
— Это один из вариантов, их может быть 
несколько. Но при таком перераспределении 
будут меняться параметры инвестиционных 
объектов, которые были на момент их утвер-
ждения, с точки зрения их стоимости и срока 
окупаемости. Второй вариант — мы уже 
сейчас утвердили программу сокращения 
операционных и капитальных затрат на 2–3% 
в год в сопоставимых условиях. В декабре 
будем утверждать дополнительную програм-
му сокращения операционных затрат на 2016 
год еще на 2–2,5%. Но это нам не компенси-
рует все выпадающие доходы.
— Каков размер ваших операционных 
затрат?
— Около 272 млрд руб. То есть речь идет о 
сокращении затрат на 6–7 млрд руб. допол-
нительно к тому, что уже запланировано.
— ФАС предлагает перевести рас-
ширение ВСТО на договорной тариф, 
то есть выделить это как отдельный 
проект. Как вы эту идею оцениваете?
— Сейчас сохраняется ситуация, когда запад-
ные направления перекачки нефти субсиди-
руют перекачку по ВСТО. И в распоряжении 
правительства было указано, что индексация 
тарифов должна происходить с учетом 
планомерного устранения этого перекрест-
ного субсидирования до 2025 года. В своем 
последнем тарифном решении ФАС это как-то 
не учла. Вот все, что я могу об этом сказать.

Интервью взял Юрий Барсуков

Одна из самых эффектив-
ных энергокомпаний «Энел 
Россия» (подконтрольна ита-
льянской Enel) получила чи-
стый убыток почти 50 млрд 
руб. за девять месяцев 2015 
 года. Убыток в основном свя-
зан с обесценением основ-
ных средств из-за низких цен 
на электроэнергию и мощ-
ность и тарифных ограни-
чений. Теперь «Энел Россия» 
не ожидает чистой прибыли 
и выплаты дивидендов по ито-
гам года, и, по мнению анали-
тиков, капитализация компа-
нии будет падать.

«Энел Россия» закончила три 
квартала текущего года с рекордным 
убытком 49,6 млрд руб. против чи-
стой прибыли 5 млрд руб. в прош-
лом году. Огромный убыток возник 
из-за негативной переоценки основ-
ных средств (на 46,5 млрд руб.) из-за 
регуляторных и экономических из-
менений, сообщил финансовый ди-
ректор компании Марко Фосатаро в 
ходе телефонной конференции с ана-
литиками. В частности, компания уч-
ла низкий темп роста тарифа на газ 
(влияет на рост цен электроэнергии 
и не превысит 5%), ожидаемую цену 
на мощность, пояснили 

”
Ъ“ в «Энел 

России». По словам топ-менеджера, в 
первой ценовой зоне на ближайших 
отборах мощности, которые прой-
дут по новой модели, ожидаются це-
ны на 3–4% ниже текущих.

Впрочем, даже без учета обесце-
нения убыток компании составил 
3,12 млрд руб. Другие показатели 
также выглядят не лучшим образом 
— выручка сократилась на 5,8%, до 

51,5 млрд руб., из-за снижения цен 
на электроэнергию и мощность, 
EBITDA упал на 44%, до 7,5 млрд 
руб., что объясняется в том числе 
удорожанием казахского угля из-за 
негативной динамики курса рубля 
к тенге. Чистый долг вырос на 10%, 

до 23,1 млрд руб., из-за переоцен-
ки долга, номинированного в евро 
с учетом девальвации рубля. Отно-
шение чистый долг/EBITDA возро-
сло с 1,1 до 1,9. Производственные 
показатели «Энел России» менялись 
не так драматично: продажи элек-
троэнергии почти не изменились 
(36 млн кВт•ч, рост на 0,7%). Прода-
жи тепла снизились на 10,9% из-за 
теплой погоды в начале 2015 года.

Теперь компания не ожидает по-
лучения чистой прибыли по итогам 
года и поэтому не видит возможно-
сти выплаты дивидендов, если толь-
ко совет директоров не примет дру-
гого решения, сообщил Марко Фоса-
таро. Политика «Энел России» пред-

усматривает выплату в виде диви-
дендов 40% от чистой прибыли по 
МСФО. По словам Марко Фосатаро, 
прогноз EBITDA на конец года по-
нижен с 14,6 млрд руб., фигуриро-
вавших в долгосрочном бизнес-пла-
не, до 10–11 млрд руб. Но в четвер-
том квартале компания может улуч-
шить показатели: она ожидает по-
зитивного эффекта от девальвации 
тенге до конца года.

От тяжелой экономической си-
туации пострадал и другой ино-
странный инвестор в российскую 
энергетику — финская Fortum. По 
российским активам, включая 29% 
ТГК-1, срок достижения целевого 
уровня EBIT 18,2 млрд руб. перене-
сен с 2015 года на два-три года, сле-
дует из отчета головной Fortum. 
Продажи компании в России за ян-
варь—сентябрь снизились на 19%, 
до €627 млн, EBITDA — на 14%, до 
€186 млн. Компания объясняла та-
кие результаты снижением продаж 
тепла, низкими ценами и спросом 
на электроэнергию.

«Энел Россия» входила в число 
лидеров по дивидендной доходно-
сти среди энергокомпаний, отмеча-
ет аналитик RMG Securities Сергей 
Пигарев, отказ от дивидендов при-
ведет к снижению капитализации. 
По его мнению, на финансовых ре-
зультатах энергокомпании сказа-
лись в первую очередь негативная 
динамика российской экономики 
и курса рубля. Также ее бизнесу ме-
шает избыток мощности на россий-
ском рынке. Вчера акции «Энел Рос-
сии» на Московской бирже подеше-
вели на 4%, до 0,78 руб. за бумагу.

Анастасия Фомичева

Экономика против мощности
«Энел Россия» не ждет прибыли и дивидендов  
по итогам 2015 года

«Роснефть» и американская ExxonMobil, сот-
рудничество которых в России затруднено 
 из-за санкций, получили возможность работать 
в Мозамбике, выиграв тендер по трем участкам 
шельфа. Размер инвестиций пока не определен, 
партнеры намерены строить завод по сжиже-
нию газа. Но, замечают эксперты, рынок СПГ 
сейчас должен столкнуться с избытком пред-
ложения из-за запуска новых проектов, в том 
числе в том же Мозамбике.

Структура «Роснефти» «РН-Эксплорейшн» и ExxonMobil 
Exploration and Production Mozambique Offshore Limited 
выиграли тендер на три участка в Мозамбике — блоки A5-
B в бассейне реки Ангоче и Z5-C и Z5-D в дельте Замбези. 
Тендер объявлен еще в октябре 2014 года на 15 блоков в 
бассейнах Ровумы (ресурсы до 2,2 трлн кубометров газа), 
Ангоче, Панде / Темане и Палмейре и дельте Замбези. Ли-
цензии предполагают разведку с последующей добычей, 
25% сырья по соглашению о разделе продукции нужно по-
ставлять на внутренний рынок страны. Роялти государст-
ву составит 10% по нефти и 6% по газу.

О том, что «Роснефть» и ExxonMobil заявились на че-
тыре шельфовых участка в Мозамбике, стало извест-
но в июле (они претендовали также на A5-A на Анго-
че). Партнеры еще в 2011 году договорились о совмест-
ной работе в России и по всему миру, а являются парт-
нерами по СРП-проекту «Сахалин-1» и освоению аркти-
ческого шельфа РФ. Но из-за западных санкций рабо-
та ExxonMobil в РФ на шельфе фактически замороже-
на, не сдвигается с мертвой точки проект СПГ-завода на 
«Сахалине-1», но ограничения не касаются проектов с 
«Роснефтью» за рубежом. В «Роснефти» 

”
Ъ“ пояснили, что 

цена участков пока не определена, после принятия ре-
шения об их предоставлении компании начнут перего-
воры с властями и Instituto Nacional de Petroleo (органи-
затор тендера), «инвестрешение будет корректировать-
ся исходя из макроэкономического окружения и состоя-
ния рынков сервисных услуг». Тогда же будет сформиро-
ван план геологоразведки (начнется в 2016 году и займет 
четыре года) и определен объем вложений. Возможно, 
что часть работ по 3D-сейсмике пройдет уже в этом году 
для уточнения прогнозных показателей ресурсного по-
тенциала. Газ с участков «Роснефть» планирует сжижать 
и поставлять в Индию и другие страны Азии.

Мозамбик заинтересовал нефтегазовые компании в 
2011 году, когда там был сделан ряд крупных открытий. 
Сейчас в стране работает итальянская ENI с партнера-
ми на четвертом блоке (запасы около 200 млрд кубоме-
тров газа), первый блок с запасами около 95 млрд кубо-
метров получили американская Anadarko (26,5%), япон-
ская Mitsui (20%), мозамбикская Empresa Nacional de 
Hidrocarbonetos (15%) и другие. Консорциумы также хотят 
строить СПГ-заводы. Глава Small Letters Виталий Крюков 
отмечает, что сейчас рынок СПГ «не в лучшем состоянии 
для запуска проектов», так как цены падают из-за роста 
предложения: недавно поставки начала Австралия, скоро 
на рынок могут выйти США. Но, говорит эксперт, разра-
ботка блоков в Мозамбике займет не один год, к тому мо-
менту может начаться цикл роста, а пока проект не требу-
ет больших затрат (на стадии разведки это несколько со-
тен миллионов долларов за несколько лет). В то же время, 
добавляет он, главным риском для работы в Мозамбике 
остается не до конца определенный налоговый режим.

Ольга Мордюшенко

И Арктика им не нужна
ExxonMobil и «Роснефть» получили участки в Африке
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В обозримом будущем мы  
не видим никакой причины,  
никакой дополнительной выгоды 
в том, чтобы продавать россий-
ские  активы
— Франческо Стараче,
глава Enel, в интервью ”Ъ“ 18 июля
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потребительский рынок 

Российские предприятия, выращивающие овощи, 
также не проверяются в плановом режиме на остаточ-
ные химикаты. «Но в отношении российских произво-
дителей, в случае обнаружения Роспотребнадзором на-
рушений по содержанию остаточной химии, могут 
быть применены административные меры наказания 
вплоть до приостановки работы компании»,— указыва-
ет господин Королев. Продукцию импортера в анало-
гичной ситуации просто обяжут изъять из оборота, в ре-
зультате чего его потери окажутся несущественными, 
считает глава СПО. По его оценке, если контрольно-над-
зорные ведомства проведут тотальные проверки, на ко-
торых настаивает союз, то превышенное содержание 
остаточных агрохимикатов и пестицидов могут пока-
зать до 20% импортных томатов, огурцов и зелени.

Основные поставщики огурцов, томатов и зелени в 
Россию — Китай, Турция, Марокко и Иран. В прошлом 
году они в совокупности импортировали в страну 
778 тыс. тонн томатов и 203 тыс. тонн огурцов. При 
этом Россельхознадзор на границе проверяет на агро-
химикаты и пестициды менее 10% такой продукции, 
отметил представитель ведомства. Сейчас у ветеринар-

ного ведомства нет достаточных полномочий, поэто-
му, даже если в растениеводческой продукции обнару-
живается превышенное содержание химикатов, дан-
ные лишь передаются в Роспотребнадзор, а партия 
овощей продолжает движение по России, добавляет 
он. Но по итогам совещания в Ростове 24 сентября пре-
зидент Владимир Путин уже поручил правительству 
до 31 марта наделить Россельхознадзор полномочиями 
по осуществлению контроля за безопасным обращени-
ем пестицидов при их изготовлении, применении и 
транспортировке.

При этом, по данным Роспотребнадзора, за девять 
месяцев 2015 года из 63 тыс. проб овощей и фруктов 
(11 тыс. проб — импортная продукция), исследованных 
на содержание пестицидов и агрохимикатов, лишь 1,4% 
не соответствует требованиям. Роспотребнадзор прове-
ряет не конкретную продукцию, а товарные позиции, 
представленные в рознице, поясняют в ведомстве. В 
случае выявления несоответствия продукции нормам, 
Роспотребнадзор идет по цепочке до производителя, а в 
случае импортной продукции — до импортера и запре-
щает ввоз данной продукции из страны вообще или от 
конкретного производителя, указывают в ведомстве.

Анна Зиброва

Своевременные овощевыводы

Сбербанк готовится подать 
 заявление о банкротстве одно-
го из крупнейших российских 
продавцов ювелирных изде-
лий «Адамас». Задолженность 
«Адамас-Ювелирторга» и «Ада-
мас-Ювелира», которые зани-
маются розничной торгов-
лей и оптовыми поставками 
соответственно, оценивается 
в 46 млрд руб. Не исключают 
банкротства ювелирного 
 холдинга и другие кредиторы, 
в частности банки «Открытие» 
и «Петрокоммерц».

Сбербанк намерен обанкротить 
одного из крупнейших ювелирных 
ритейлеров «Адамас», следует из 
данных Единого федерального рее-
стра о фактах деятельности юрлиц. 
Банк разместил сообщение о наме-
рении обратиться в суд с заявлени-
ем о признании несостоятельным 
(банкротом) ООО «Адамас-Ювелир-
торг» и ООО «Адамас-Ювелир», кото-
рые входят в ювелирный холдинг и 
осуществляют основную операци-
онную деятельность: первая компа-
ния занимается розничной сетью, 
вторая — оптовыми поставками.

• В 2014 году кредиторская задол-
женность «Адамас-Ювелирторга» 
 составляла 23,8 млрд руб., «Адамас-
Ювелира» — 22,6 млрд руб., следует 
из материалов «СПАРК-Интерфакс». 
В прошлом году выручка этих компа-
ний росла — на 26,5%, до 22,6 млрд 
руб., и на 3,6%, до 21 млрд руб., соот-
ветственно. За этот же период чи-
стая прибыль снижалась соответ-
ственно на 26,5%, до 31 млн руб., 
и на 15%, до 37 млн руб.

Сейчас компании осуществляют 
операционную деятельность в теку-
щем режиме: и магазины, и оптовое 
направление работают и будут про-
должать работать, заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе «Адамаса». «Даже если 
предположить, что намерение (Сбер-
банка.— 

”
Ъ“) перейдет в юридиче-

скую плоскость и будет поддержано 
судом, в отношении данных юриди-
ческих лиц будет введена процедура 
наблюдения, в рамках которой ком-
пании будут осуществлять операци-
онную деятельность до достижения 
договоренностей со всеми кредито-
рами и оздоровления»,— пояснил 
ритейлер. Общий размер задолжен-
ности компании и долю Сбербанка в 
кредитном портфеле «Адамас» не рас-
крывает. В Сбербанке отказались от 
комментариев.

Сбербанк не первый кредитор, 
который не исключает банкротства 
ювелирной сети. В июле банк 
«Петрокоммерц» обратился в суд с 
иском к «Адамас-Ювелирторгу», ООО 
«Столичный ювелирный завод», 
ООО «Золотая цепь» о взыскании 
266 млн руб. В начале октября банк 
«Открытие» подал иск о банкротстве 
ООО «Адамас-Ювелира». В «Откры-
тии» ситуацию не комментируют.

В этом году из-за девальвации ру-
бля и снижения потребительского 
спроса «Адамас» серьезно сократил 
планы по развитию розничного биз-
неса. Ритейлер запланировал откры-
тие лишь 20–25 новых магазинов в 
течение 2015 года (в прошлом году 
было открыто около 70 объектов) и 
заморозил развитие французских 
брендов Agatha и APM Monaco, кото-

рыми «Адамас» управляет в России. 
По данным «Infoline-Аналитики», на 
конец первого полугодия этого года 
ритейлер управлял 360 магазинами. 
В целом рынок ювелирных изделий 
России в натуральном выражении 
снизился за девять месяцев 2015 го-
да более чем на 20%, а в денежном 
выражении — примерно на 5%, под-
считали в Infoline. По итогам 2015 го-
да объем этого рынка составит около 
250 млрд руб., ожидают аналитики.

В настоящее время банкротства 
стали все более частым явлением, ко-
личество дел о банкротствах, рассма-
триваемых арбитражными судами, с 
начала этого года выросло в несколько 
раз, говорит старший юрист адвокат-
ского бюро А2 Екатерина Ильина. На-
мерение обанкротить должника в слу-
чае неисполнения им возложенных 
по договору займа обязательств может 
быть как реальным намерением, так и 
одним из способов давления с целью 
побудить последнего пойти навстре-
чу, отмечает руководитель практики 
разрешения споров ИФК «Горизонт 
Капитал» Василий Ицков. По закону о 
банкротстве банк может обратиться с 
требованием о признании должника 
банкротом с даты возникновения 
признаков банкротства, не инсцени-
руя разбирательство о взыскании за-
долженности, напоминает господин 
Ицков. В данном случае вместо подачи 
иска кредитор заявляет о намерениях 
сделать это, причем, очевидно, доби-
вается огласки своего решения, что го-
ворит о том, что надежда взыскать 
долг, не инициируя банкротства, все 
же есть, рассуждает он.

Анастасия Дуленкова

Для Сбербанка есть ювелирная работа
Банк готов потребовать банкротства «Адамаса»

Структура Дмитрия Косарева, 
связанного с бизнесменом 
 Константином Малофеевым, 
объявила себя владелицей 43% 
болгарского оператора связи 
Bulgarian Telecommunication 
Company (BTC; бренд Vivacom). 
Она же претендует на 33% BTC, 
владельцем которых считается 
«ВТБ Капитал», и обвиняет ин-
вестбанк в «рейдерском захва-
те» компании.

Empreno Ventures владеет 100% 
LIC Telecommunication, которой 
принадлежит 43% BTC, сообщила 
вчера Empreno. Владельцем Empre-
no в пресс-релизе назван Дмитрий 
Косарев, бывший вице-президент 
«Инфра инжиниринга» (подкон-
трольна бизнесмену Константину 
Малофееву). В Empreno считают, 
что им должны принадлежать еще 
33% BTC. «ВТБ Капитал», отмечают в 
Empreno, лишь технический владе-
лец 33-процентного пакета, «ак-
ции перешли к структуре ВТБ на ос-
новании договора TRS (Total Return 
Swap — своп на совокупный до-
ход.— 

”
Ъ“), платежи по которому за-

вершены».
Empreno заявила, что VTB Capital 

Plc (британское подразделение 
«ВТБ Капитала») и ряд структур пре-
доставили BTC кредит на €150 млн 
под залог 100% компании. Впослед-
ствии VTB Capital консолидировал 
долг в свою пользу. Срок погашения 
кредита истек 22 мая 2015 года. 
«VTB Capital — Болгария <...> фак-
тически блокирует одобрение пред-
ложений по рефинансированию 
третьими лицами»,— утверждает 
Empreno. В конечном счете, считает 
она, это приведет к организации 
конкурса на приобретение кредит-
ного долга, его покупатель сможет 
претендовать на 100% BTC. При 

этом процесс продажи непрозра-
чен, указывают в Empreno. Там на-
стаивают, что VTB Capital «в услови-
ях конфликта интересов», исполь-
зуя «государственные деньги», осу-
ществляет «рейдерскую атаку по за-
хвату» BTC и что стоимость BTC по-
средством кредита составит ниже 
€176 млн, а реальная цена компа-
нии — «выше €1 млрд».

100% BTC принадлежат V Tele-
com Investment S.C.A. По итогам 
первого полугодия 43,3% V Telecom 
принадлежали LIC Telecommunica-
tions (на конец 2014 года владел 
болгарский олигарх Цветан Василь-
ев через SHCO 79, сейчас переиме-
нована в LIC Telecommunications), 
33,3% — Crusher Investment (контр-
олируется ВТБ). Остальные 23,4% 
BTC — у миноритариев. В начале 
2015 года компания LIC33, принад-
лежащая Пьеру Луврье, стала вла-
дельцем доли господина Васильева 
в BTC. Однако 23 июля господин 
Луврье объявил, что приобретен-
ные активы перешли к предыдуще-
му собственнику.

Как уточнили в Empreno, имен-
но они купили акции у Пьера Лув-
рье, причем на тот момент Empreno 
контролировал господин Васильев. 
«Затем стороны договорились, что 
Василев перестанет быть бенефи-
циаром и им станет Косарев. Усло-
вия сделки не раскрываются, но 
учитывая, что это 

”
специальная си-

туация“, а Василеву требовалась по-
мощь партнера, акции LIC Telecom-
munication не могли стоить мно-
го»,— объяснили там. В компании 
утверждают, что, поскольку 33% 
BTC были фактически заложены, а 
стоимость долга была уплачена, 
Crusher должна рассматриваться 
как номинальный держатель акций 
в пользу «дочки» Empreno.

Гендиректор «ВТБ Капитал AD» 
(болгарская «дочка» «ВТБ Капитала») 
Милен Велчев говорит, что они взы-
скивают долг, поскольку «BTC нару-
шила долговые обязательства: ос-
новной собственник столкнулся 
с трудностями, и компания не смо-
гла рефинансировать долг посред-
ством привлечения акционерно-
го или долгового капитала». Другие 
заявления Empreno он не коммен-
тирует. В BTC отказались от коммен-
тариев. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

BTC, считает и Пьера Луврье, и 
Empreno номинальными держате-
лями 43% BTC. Реальным владель-
цем, по его мнению, остается Цве-
тан Васильев. «Принадлежащий 
 Васильеву Corporate Commercial 
Bank (CCB) обанкротился, и стало 
понятно, что правительство Болга-
рии могут заинтересовать активы 
BTC»,— объясняет собеседник 

”
Ъ“. 

В том числе из-за этого, по его сло-
вам, не получилось рефинансиро-
вать долг: банки не хотели кредито-
вать проблемный актив. Ситуацию 
с 33% BTC источник 

”
Ъ“ назвал пра-

вовой коллизией: «VTB Capital — 
юридический владелец пакета в 
рамках деривативного контракта. 
Компания не отдает пакет, посколь-
ку пока не получила правиль-
ной инструкции от второй стороны 
контакта, который, скорее всего, 
оказался в банкротной массе CCB». 
Обвинения «ВТБ Капитала» в рей-
дерском захвате собеседник 

”
Ъ“ на-

зывает странными и нелогичны-
ми, учитывая, что по люксембург-
скому праву компания может за-
брать залог без конкурса. Однако на 
днях банк организовал конкурс, 
пригласив всех потенциальных по-
купателей.

Анна Балашова,  
Кирилл  Сарханянц

По ком звонит Vivacom
На контрольный пакет оператора  
претендует знакомый Константина Малофеева Самый популярный в России 

файлообменник Rutracker.org, 
которому грозит вечная блоки-
ровка по иску Национальной 
федерации музыкальной инду-
стрии (НФМИ), предложил ре-
шить судьбу ресурса в стране 
своим пользователям. Подавля-
ющее их большинство — 68% — 
согласно на блокировку по ре-
шению суда и готово искать 
пути ее обхода.

Rutracker.org предоставил своим 
пользователям право определить 
дальнейшую судьбу ресурса. Для это-
го администрация инициировала 
процедуру голосования, предложив 
на выбор два варианта. Первый из 
них — «удалить около 320 тыс. раздач 
в музыкальных разделах», надеясь, 
что это удовлетворит требования пра-
вообладателей, и удалять впредь 
ссылки на раздачи других истцов, не 
требуя никакого подтверждения 
прав, ввести премодерацию на созда-
ние раздач. Второй вариант — согла-
ситься с решением суда, если оно бу-
дет вынесено, заблокировать Rutrack-
er.org для всех пользователей РФ и ис-
кать способы обхода блокировки.

• Rutracker.org — самый популяр-
ный в России торрент-трекер, у не-
го около 13 млн активных аккаун-
тов. По данным SimilarWeb, в сентя-
бре с десктопных компьютеров его 
посетили 76,3 млн раз, 65% трафика 
за последние три месяца пришлось 
на ресурс из России, 13% — с Украины, 
около 4% — из Белоруссии.
В такой ситуации файлообменник 

оказался из-за требований НФМИ (в 

состав входят Sony Music, Universal 
Music, Warner Music, EMI, Gala Re-
cords, Navigator Records) удалить ссыл-
ки на раздачи 5 млн композиций и 
блокировать их появление на Rutrack-

er впредь. Соответствующий иск 
 НФМИ находится в производстве Мос-
горсуда, несмотря на проведенные ра-
нее переговоры сторон при посредни-
честве Роскомнадзора. Позже к нему 
добавились аналогичные иски от из-
дательств «Эксмо» и «СБА-Продакшн».

После анализа списков выясни-
лось, что около 22 тыс. музыкальных 
альбомов должно быть заблокирова-
но по названию. Однако полные или 
частичные совпадения встречаются в 
названиях композиций около 
300 тыс. музыкальных раздач. «Оче-

видно, не все они попадают под бло-
кировку, поскольку одинаковые на-
звания песен и альбомов могут быть у 
различных артистов (например, на-
звание 

”
Greatest Hits“ встречается у 

множества исполнителей)»,— утвер-
ждают в Rutracker. Таким образом, 
файлообменник согласился удалить 
лишь 22 тыс. произведений, что НФ-
МИ категорически не устроило. Поэ-
тому пользователям было предложе-
но самим решить, как администра-
ции следует поступить в этом случае.

«Мы позиционируем Rutracker 
как некоммерческую библиотеку 
контента, где можно найти редкое, 
но никак не запрещенное, новинки 
и т. п.»,— говорится в заявлении тор-
рент-трекера. «За последние три года 
не было подано ни одной жалобы на-
шему провайдеру и регистратору до-
мена о нарушении авторских прав, 
ни один правообладатель публично 
не пожаловался на то, что не было 
выполнено его требований по удале-
нию ссылок»,— недоумевает адми-
нистрация Rutracker, где находится 
более 1,6 млн активных раздач. 
«Rutracker подталкивает пользовате-
лей, по сути, к нарушению закона, 
охраняющего авторское право,— к 
обходу потенциальной блокировки. 
Это в духе пиратов»,— убежден пре-
зидент НФМИ Леонид Агронов.

Вчера на 19:00 мск проголосовало 
110 тыс. 482 человека, из них 32% го-
товы смириться с удалением раздач, 
остальные 68% будут искать способы 
обхода блокировки торрент-трекера 
на территории РФ.

Роман Рожков

Блокировка с народом
Rutracker вынес свою судьбу на голосование

ЦИТАТА

В интернете все время что-то 
 меняется. Очевидно, идет 
 переток из нешифрованного 
 трафика в шифрованный. Точно 
так же  сейчас есть направление 
торрент-трафика. Что будет 
 дальше —  наверное, нужно 
у  ученых спросить
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора  
(цитата «Интерфакса»)
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Опасения насчет массового банкротства физлиц по-
ка не оправдались. За месяц работы новых поправок 
к закону в арбитражные суды поступило чуть более 
2000 заявлений о признании банкротами граждан по 
всей России, из которых почти половина подана са-
мими должниками. Банки нацелились в первую оче-
редь на владельцев бизнеса, а налоговые инспекции 
ждут внутренних разъяснений по процедуре от ФНС. 
Помимо низкой информированности населения пол-
ноценно заработать закону мешают правила о налоге 
с «прощенного» долга, высокая госпошлина и низкая 
материальная заинтересованность управляющих.

С 1 по 28 октября, после того как вступили в силу новые 
поправки к закону о банкротстве, по данным портала «Если-
Банкрот.рф», арбитражные суды зарегистрировали 2067 за-
явлений о банкротстве граждан. В Верховном суде назвали 
эти расчеты «в принципе корректными», добавив, что офи-
циальные цифры появятся по итогам года. Таким образом, 
можно констатировать, что прогнозы о массовости дел пока 
не сбылись. Всплеск активности был в самые первые дни, а 
потом она снизилась.

Партнер юридического бюро «Падва и Эпштейн» Павел 
Герасимов подсчитал, что 1 октября в суды было подано бо-
лее 350 заявлений о банкротстве физлиц, а за всю первую не-
делю — лишь более 600. По оценкам главы правового бюро 
«Олевинский, Буюкян и партнеры» Эдуарда Олевинского, с 
2 октября число исков колебалось от 80 до 100 в день. «Мы 
ожидали на порядок больше исходя из данных ФССП по ис-
полнительным производствам. А уж исходя из статистики 
об объеме просроченных на срок более 90 дней кредитов 
банков, данных о просроченной задолженности ФНС и при-
личного объема долгов коммунальщикам — тем более»,— 
говорит господин Олевинский.

Однако главу практики банкротства и реструктуризации 
«Пепеляев Групп» Юлию Литовцеву первые результаты рабо-
ты нового закона не удивляют: «Мы прогнозировали, что ко-
личество дел не будет массовым. Это связано с тем, что для 
кредиторов инициирование сложной процедуры целесоо-
бразно лишь в отношении незначительного числа должни-
ков, а гражданам нужно время, чтобы узнать об имеющих-
ся возможностях».

В дальнейшем, считают юристы, количество исков может 
вырасти. Павел Герасимов подчеркивает, что «подводить ито-
ги пока рано, пик заявлений еще не наступил». С этим со-
гласен зампред комитета ТПП РФ по безопасности предпри-
нимательской деятельности, председатель совета НП «СОАУ 

”
Меркурий“» Артур Трапицын. На заседании комитета ТПП 

по безопасности предпринимательской деятельности 27 ок-
тября он заявил, что массовое банкротство физических лиц 
еще впереди, а пока основная часть банкротящихся — это 
совладельцы бизнеса. Эксперт полагает, что в год в России 
может банкротиться около 30–50 тыс. граждан. Общее число 
потенциальных банкротов составляет от 500 тыс. (оценка На-
ционального бюро кредитных историй) до 2 млн человек (по 
данным российских банков).

«Добросовестные, но некомпетентные»
По данным «ЕслиБанкрот.рф», на 28 октября из 2067 заявле-
ний о признании гражданина банкротом около 890 (43%) по-
дано самими должниками, 380 — банками (18%), 50 — ФНС 
(2,4%), остальные — другими кредиторами. Здесь допустима 
небольшая погрешность из-за ошибок в картотеке арбитраж-
ных дел (КАД) и из-за того, что в первые дни в системе «Мой 
арбитр» отсутствовала графа по физлицам, поэтому заявле-
ния классифицировались как банкротство индивидуально-
го предпринимателя.

По подсчетам бюро «Олевинский, Буюкян и партнеры», на-
ибольшее количество заявлений поступило в арбитражный 
суд Москвы (202), затем идут Санкт-Петербург и Ленинград-
ская область (184), Московская (135), Новосибирская (119) и 
Архангельская (60) области. «По количеству обращений наи-
большая активность отмечается в густонаселенных регионах 
и крупных городах,— подытоживает Эдуард Олевинский.— 
Очевидно, здесь работает закон больших чисел».

Почти половину заявлений о своем банкротстве пода-
ли сами граждане. ФССП РФ сообщала в начале октября, что 
Москва и Московская область лидируют по числу граждан, 
просроченные долги которых превышают 500 тыс. руб., но, 
как выяснилось, именно эти граждане не спешат себя бан-
кротить. В Москве должниками подано всего 13 заявлений о 
личном банкротстве, в Мособласти — 54. В других регионах 
ситуация очень разная. По данным КАД, на 28 октября лиди-
рует арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области с 92 обращениями, на втором месте — Новосибир-
ская область (89 заявлений).

В «Пепеляев Групп» считают, что в числе должников, подав-
ших на свое банкротство, присутствуют те, кто задолго к не-
му готовился и в том числе с недобросовестными целями. «Но 
есть и граждане, которые просто заблуждаются относитель-
но простоты освобождения от долгов и не представляют да-
же на минимальном уровне всех последствий такой иници-
ативы»,— добавляет Юлия Литовцева. «В большинстве своем 
должники, подавшие на свое банкротство, добросовестные, 
но некомпетентные,— соглашается Эдуард Олевинский.— 
Главная проблема — в неразвитости инфраструктуры право-
вой помощи. Есть несколько порталов, на которых можно по-
черпнуть полезную информацию, но массовой популярно-
стью они пока не пользуются».

«Система привыкает к новым 
возможностям»
Круг кредиторов, подавших заявления о банкротстве гра-
ждан, весьма разнообразен. Среди них физлица (включая су-
пругов должников), компании (ООО «Ека-Процессинг», ООО 
«Консалтинговый центр 

”
Практика“» и др.), коллекторы (ООО 

«Независимое коллекторское бюро», коллекторские агентст-
ва «Капитал-инвест», «Дебеториум», «Бизнес-Гарант», «Леги-
он»). В отдельную группу можно выделить банки. Наиболь-
шую активность проявил Сбербанк, также заявления подава-
ли ВТБ 24, Банк Москвы, банки «Санкт-Петербург», «Уралсиб», 
«Зенит», «ФК Открытие», Промсвязьбанк, ЛОКО-банк, банк 
«Метрополь», ПИР-банк, Банк развития технологий и другие.

Большинство заявлений от банков подано на владельцев и 
руководителей бизнеса, взявших кредиты или давших пору-
чительства за свою компанию. Так, под угрозой банкротства 
оказались основной владелец «Русьимпорта» Александр Ма-
медов; бывший владелец Черкизовского рынка и основатель 
группы АСТ Тельман Исмаилов; бывший гендиректор ЗАО 
«Группа Джей Эф Си» (головная компания группы JFC) Влади-
мир Кехман; а также отец певицы Алсу, экс-сенатор и бывший 
вице-президент ЛУКОЙЛа Ралиф Сафин и его сыновья Марат и 
Руслан. Прочие банковские должники не столь знамениты, но 
размер задолженности свидетельствует, что они не являются 
обычными гражданами, взявшими потребительский кредит. 
В целом Сбербанк уже направил около 200 заявлений на об-
щую сумму 17 млрд руб., то есть средний размер задолженно-
сти такого должника составляет 85 млн руб. Есть и более зна-
чительные долги: в Псковской области Сбербанк банкротит 
Михаила Федорова с требованиями на 575 млн руб., Владими-
ра Спиридонова (481 млн руб.), Сергея Седнева (407 млн руб.), 
в Мособласти Сбербанк просит признать банкротом Николая 
Кречета (455 млн руб.), Геннадия Алексеева (545 млн руб.), Оле-
га Коняшкина (392 млн руб.).

Юлия Литовцева объясняет, что кредиторам экономически 
невыгодно банкротить мелких заемщиков, передача их дол-
га коллекторским агентствам имеет больше преимуществ. В 
Goltsblat BLP полагают, что банкротить в первую очередь будут 
тех, кто имеет или недавно имел какое-либо значимое имуще-
ство, а сам размер долга особой роли не играет. Это может оз-
начать, что под угрозой принудительного банкротства по ини-
циативе банков могут оказаться также и ипотечные заемщи-
ки. Так, в арбитражные суды уже поступило 22 заявления от 
банка «ГПБ-Ипотека», требующего признать граждан банкро-
тами с суммой долга в несколько миллионов рублей.

При этом заявления о банкротстве граждан от налогови-
ков практически отсутствуют. «Это объясняется тем, что ФНС 
действует централизованно, многие ее шаги регламентиро-
ваны, в том числе выбор СРО арбитражных управляющих. 
Значит, пока нет команды на массовую подачу либо еще не 
успели подготовить все необходимые материалы»,— полага-
ет Павел Герасимов. По мнению старшего юриста практики 
разрешения споров Goltsblat BLP Олега Пермякова, актив-
ность налоговых органов еще впереди. «Система ФНС при-
выкает к новым возможностям и доводит до рабочего состо-
яния собственные базы учета имущества и доходов, а также 
информационный обмен с Росреестром, ГИБДД и другими 
органами»,— отмечает он.

Начальник управления обеспечения процедур банкрот-
ства ФНС РФ Константин Чекмышев на заседании комите-
та ТПП РФ 27 октября указал на недопустимость превра-
щения процедуры банкротства в «просто освобождение от 
долгов», но подчеркнул социальную значимость этой про-
цедуры для добросовестных должников, поскольку бан-
кротство поможет им «освободиться от долгов и жить нор-
мально». Господин Чекмышев подтвердил 

”
Ъ“, что ведомст-

во пока не предпринимает активных действий по процес-
суальным причинам. По его словам, ФНС планирует при-

нять внутренние акты, регламентирующие процедуру об-
ращения с заявлениями о банкротстве граждан к 5 декабря.

«Финансовый управляющий — 
не финансовый раб»
Срок банкротства граждан зависит от процедуры — реализа-
ции имущества или утверждения плана реструктуризации 
долгов — и может составлять, по разным оценкам, от полу-
тора до четырех лет. Процедура рассмотрения будет небыст-
рой и из-за неопытности заявителей в подготовке документов. 
Юристы отмечают, что большая часть заявлений о признании 
гражданина банкротом была оставлена судами без движения 
из-за недостатков в документах. Среди них даже заявления от 
профессиональных кредиторов — банков. Основные ошиб-
ки: недостаточность представленных сведений, неуведомле-
ние должника, неуплата госпошлины, невнесение на депозит 
суда 10 тыс. руб. для вознаграждения управляющему.

Кредиторы ошибаются даже в сумме долга, достаточной 
для возбуждения дела. Павел Герасимов рассказывает, что бан-
кротить граждан пытаются с суммой, близкой к необходимой 
по закону,— 400–450 тыс. руб., а порой встречаются и совсем 
удивительные заявления — например, ООО «Текс-Колор Крас-
нодар» попросило обанкротить Дьякову С. В. с долгом всего 
63 тыс. руб. Артур Трапицын уточняет, что сроки рассмотре-
ния дела будут зависеть и от платежеспособности должника: 
«Если имущества нет, то и процедура будет быстрой. Но если 
должник такой, как Кехман, суды могут длиться долгие годы».

Банкротство граждан тормозят и финансовые проблемы. «В 
нынешней редакции и с акцентами, расставленными поста-
новлением пленума ВС, закон направлен на минимизацию 
расходов, связанных с банкротством должника—физического 
лица»,— указывает Олег Пермяков. Это было сделано с целью 
повышения доступности процедуры, но снизило заинтересо-
ванность арбитражных управляющих. Они недовольны уста-
новленной в законе суммой вознаграждения 10 тыс. руб., по-
этому желающих поучаствовать в новой процедуре немного. 
Некоторые согласны провести одну-две процедуры просто для 
получения опыта, на других давят банки. По словам арбитраж-
ного управляющего Игоря Вышегородцева, многие граждане 
уверены, что управляющий обязан согласиться на ведение бан-
кротного дела. «Но финансовый управляющий — это не финан-
совый раб. Предлагаемые 10 тыс. руб. очень небольшая сумма, 
и все мы прекрасно понимаем, что 2% дополнительного вознаг-
раждения от погашенной кредиторам суммы управляющий 
вряд ли получит, так как имущества нет»,— говорит он.

Олег Пермяков обращает внимание, что установленное 
вознаграждение управляющего «в отдельных случаях может 
не покрыть даже почтовых расходов», а если управляющий 
или один из кредиторов обратится за услугами к третьим ли-
цам без одобрения собрания кредиторов и суда, расходы не 
возмещаются за счет должника и его имущества. «Кто захочет 
финансировать процедуру за свой счет без какой-либо над-
ежды на компенсацию?» — недоумевает господин Пермяков.

На этом финансовые проблемы банкротства граждан не за-
канчиваются. Исходно предполагалось, что дела будут вести 
суды общей юрисдикции (СОЮ), где размер госпошлины ни-
же, чем в арбитражных судах. По словам Эдуарда Олевинско-
го, пошлина в случае обращения в СОЮ с заявлением о бан-
кротстве составляла бы 300 руб., как для заявлений имущест-
венного характера, не подлежащих оценке. После передачи 
дел в ведение арбитражным судам пошлина достигает 6 тыс. 
руб. Кроме того, сумма долга, от уплаты которого гражданин 
освобождается, считается его доходом, а потому облагается на-
логом по ставке 13%. Исключений для процедуры банкротст-
ва пока нет. Господин Олевинский отмечает, что, если эти пе-
рекосы будут устранены, желающих подать заявление о бан-
кротстве станет намного больше.

Анна Занина, Андрей Райский

Банкротство с человеческим лицом
Заявлений немного, с документами путаница  плюс финансовые проблемы

— Как Сбербанк оценива-
ет количество своих долж-
ников—физических лиц, 
к которым может быть 
применена процедура бан-
кротства?
— Общее количество гра-
ждан-должников, в отноше-
нии которых банк вправе по-
дать заявление о банкротст-
ве (долг более 500 тыс. руб., 
просрочка более трех меся-
цев), достаточно велико — не-
сколько десятков тысяч. Но 
это не означает, что Сбербанк 
воспользуется своим правом 

на обращение в суд, мы бу-
дем взвешенно подходить к 
инициированию процедур 
банкротства. При этом необ-
ходимо учитывать, что пока-
затель не отражает в полной 
мере количество заемщиков 
банка, в отношении кото-
рых может быть иницииро-
вано банкротство, так как са-
ми граждане могут подать за-
явление о собственном бан-
кротстве вне зависимости от 
размера их задолженности.
— Сколько заявлений о 
банкротстве граждан банк 

подал по всей стране и ка-
ковы их долги?
— На настоящий момент 
Сбербанк подал около 200 
заявлений о банкротстве 
граждан, общий размер их 
задолженности составляет 
примерно 17 млрд руб. В Мо-
скве был пилотный проект, 
поэтому здесь подано наи-
большее количество заявле-
ний — 57. В других террито-
риальных банках распреде-
ление более или менее рав-
номерное.
— У скольких из этих 200 
должников долги обеспе-
чены залогами имущества 
(недвижимость, акции)?
— Примерно треть кредитов 
таких должников является 
обеспеченной. Я думаю, что 
и дальше в большинстве слу-
чаев процедура банкротства 
будет вводиться нами в от-
ношении поручителей или 
должников, не имеющих 
обеспечения. Если по креди-
ту есть существенное обеспе-
чение, гораздо проще и быс-

трее урегулировать долг во 
внесудебном порядке.
— К каким должникам 
банк подает заявления и 
от чего это зависит?
— Процедуры банкротст-
ва инициируются в первую 
очередь в отношении пору-
чителей по кредитам юрлиц. 
Как правило, это бенефици-
ары или руководители биз-
неса. Их количество сопоста-
вимо с общим числом дел о 
банкротстве юрлиц, в кото-
рых участвует Сбербанк (бо-
лее 2 тыс.). Безусловно, банк 
намерен инициировать про-
цедуры банкротства и иных 
граждан, но их объем зави-
сит от того, сколько заявле-
ний о банкротстве будут по-
давать сами должники и на-
сколько оперативно арби-
тражные суды будут прово-
дить процедуры банкротст-
ва. Подача заявления зави-
сит не только от размера дол-
га, но и от характера и стои-
мости обеспечения по кре-
дитному обязательству, кре-

дитной истории заемщи-
ка, возможностей реально-
го восстановления его плате-
жеспособности.
— Сбербанк планиру-
ет вводить в отношении 
должников реструктури-
зацию долгов или реали-
зацию имущества?
— Исходя из той модели, ко-
торую избрал законодатель, 
первоначально в отношении 
граждан вводится процедура 
реструктуризации долгов, в 
рамках которой либо утвер-
ждается план реструктуриза-
ции, либо происходит пере-
ход к реализации имущест-
ва. Мы предполагаем, что для 
граждан соотношение про-
цедур будет сопоставимым с 
юрлицами, то есть около 90% 
процедур завершатся призна-
нием должника банкротом и 
реализацией имущества.
— Есть ли уже определе-
ния суда о признании обо-
снованными требований 
Сбербанка о банкротстве 
граждан?

— Для этого пока прошло не-
достаточно времени. Как пра-
вило, первое заседание суда 
по большинству дел назнача-
ется через месяц после при-
нятия заявления к рассмо-
трению. Полагаем, что такие 
определения в значительном 
количестве будут появляться 
через одну-две недели.
— Сколько по времени мо-
жет занять вся процеду-
ра? Согласится ли банк на 
максимально возможный 
срок плана реструктуриза-
ции три года?
— По предварительной 
оценке, в случае введения 
процедуры реализации иму-
щества общий срок составит 
около полутора лет. Трехлет-
ний срок реструктуризации 
в принципе может быть при-
нят банком, решение будет 
зависеть в каждом конкрет-
ном случае от возможности 
должника платить и нали-
чия у него имущества.

Интервью взял  
Андрей Райский

цена  
вопроса

Игорь 
Вышегородцев,
директор воронежского филиала 
СРО арбитражных управляющих 
«Авангард»

За месяц работы норм о персональ-
ном банкротстве ими воспользова-
лось не так много граждан и кредито-
ров. Объясняться это может просто не-
достатком информации о новой про-
цедуре, ее рисках и преимуществах. 
Рассмотрим три наиболее частые си-
туации: заявление о банкротстве от 
бизнесмена, от банка-кредитора и от 
обычного гражданина.

Итак, бизнесмен, взявший кредит 
для своей компании или поручив-
шийся по нему, сам подает на свое 
банкротство. Это выгодно, если тща-
тельно подготовиться. Например, 
бизнесмен может перевести активы 
на родственников или доверенных 
людей. Но надо учитывать, что фи-
нансовый управляющий будет прове-
рять все сделки за три последних года 
и плохо переоформленное имущест-
во может быть возвращено в конкурс-
ную массу. Допустим, дарение маме 
дома в Барвихе или продажа Bentley 
личному шоферу за 100 руб., очевид-
но, будут оспорены. Задача должника 
— получить и сохранить контроль над 
процедурой банкротства. Одним из 
инструментов будет включение в ре-
естр дружественного кредитора с тре-
бованиями больше, чем у банков. За-
щитить активы позволяет и непрямое 
владение — если доля в компании и 
значимое личное имущество, напри-
мер яхта, оформлены на офшор, кон-
цов которого не найти. Если все над-
ежно спрятано, настаивайте на про-
цедуре реализации имущества — все, 
что управляющий найдет, будет про-
дано, а остальные долги вам простят.

Вторая ситуация: банкротство ини-
циирует кредитор. Если создать дру-
жественную кредиторскую задолжен-
ность не получилось, а среди личной 
собственности остались активы — 
они будут безжалостно отобраны. Кро-
ме того, нужно помнить, что расходы 
должника подлежат контролю — не 
получится летать на Антигуа и прово-
дить там вечеринки, потому что само-
лет отберет финансовый управляю-
щий. Плюсов в такой ситуации мало, 
но можно порадоваться, что по окон-
чании процедуры кредиторы от вас 
отстанут, а пресса, вероятно, прекра-
тит полоскать вас как злостного не-
плательщика по кредитам, периоди-
чески просящего госгарантий. Если 
банк подал на ваше банкротство, глав-
ное, о чем стоит подумать,— о плане 
реструктуризации долга. Он позволя-
ет растянуть выплаты и не терять все 
активы, но возможен только при на-
личии постоянного источника дохода.

И, наконец, личное банкротство 
обычного гражданина с потребитель-
ским кредитом или ипотекой. Оно воз-
можно при любом размере долга, но в 
ряде случаев не имеет смысла. Поми-
мо 10 тыс. руб. для финансового управ-
ляющего нужно будет найти деньги на 
погашение расходов для ведения про-
цедуры. Точный их размер не установ-
лен, но, по словам арбитражных су-
дей, это около 100 тыс. руб. То есть если 
ваш долг меньше или даже в несколь-
ко раз больше 110 тыс. руб., то лучше 
отказаться от идеи банкротства. Обна-
деживает то, что сами банки не заинте-
ресованы в банкротстве мелких долж-
ников, поскольку затраты могут пре-
высить экономический эффект от воз-
врата кредита. Еще важно помнить, 
что если ваша квартира в залоге по 
ипотеке, то личное банкротство созда-
ет угрозу оказаться на улице.

Относительно безболезненно че-
рез банкротство смогут пройти гра-
ждане, бравшие кредиты без залога 
и не имеющие слишком много лич-
ной собственности. Кроме того, такие 
должники могут получить козырь для 
переговоров с кредитором. Обнародо-
вав намерение подать на собственное 
банкротство (по завершении которого 
предполагается прощение всех остав-
шихся непогашенными долгов), гра-
жданин может подстегнуть банк к пе-
ресмотру процентных ставок, списа-
нию штрафов или увеличению срока 
возврата кредита.

Если все спрятано,  
настаивайте на реали-
зации имущества — 
все, что управляющий 
найдет, будет продано, 
а остальные долги  
вам простят

РЕГИОНЫ, ГДЕ ЗАЯВЛЕНИЙ О ЛИЧНОМ БАНКРОТСТВЕ 
ОТ ДОЛЖНИКОВ МЕНЬШЕ ВСЕГО   ИСТОЧНИК: КАРТОТЕКА АРБИТРАЖНЫХ ДЕЛ.ТОП-10 АРБИТРАЖНЫХ СУДОВ, 

В КОТОРЫЕ ПОДАНО НАИБОЛЬШЕЕ 
КОЛИЧЕСТВО ЗАЯВЛЕНИЙ

ГДЕ ГРАЖДАНЕ БАНКРОТЯТ СЕБЯ САМИ

Заявления 
отсутствуют

1 заявление 2–3 заявления

2067

92

92

54

28 25
4234

27

27

89

52АС Санкт-Петербурга

АС Московской обл.

Псковская обл.

Брянская обл.

Тамбовская обл.

Респ. Мордовия

Респ. Крым

Респ. Адыгея
Респ. Карачаево-
Черкесия

Респ. Ингушетия

Севастополь

АС Новосибирской обл. Респ. ТываАС Свердловской обл.

АС Вологодской обл.

Новгородская обл.

АС Респ. Башкортостан

Хабаровский край

Томская обл.

Сахалинская
обл.

Магаданская обл.

Чукотский АО

Ямало-
Ненецкий АО

АС Самарской обл.

Волгоградская обл.

АС Ростовской обл.

Респ. Дагестан

Респ.
Калмыкия

Республика Чечня

АС Архангельской обл.

Еврейская АО

890 ВСЕГО ПО РОССИИ

КТО БАНКРОТИТ РОССИЙСКИХ ГРАЖДАН   ИСТОЧНИК: ПОРТАЛ ЕСЛИБАНКРОТ.РФ, КАРТОТЕКА АРБИТРАЖНЫХ ДЕЛ.

890 380 747 50

Сами граждане-должники Банки Другие кредиторы ФНС Всего

«Около 90% процедур будут 
завершаться реализацией 
имущества банкрота»

Максим Дегтярев,
вице-президент Сбербанка
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Девелоперская Urban Group выш-
ла на рынок почти семь лет назад, 
когда в стране разразился оче-
редной кризис: ее модно спро-
ектированные жилые кварталы 
сразу стали заметны. Но сей-
час у компании, как и у всех де-
велоперов, наступили сложные 
времена: прибыль сократилась 
вдвое, а социальные объекты 
приходится строить себе в убы-
ток и бесплатно передавать вла-
стям. Основной владелец Urban 
Group АЛЕКСАНДР ДОЛГИН в ин-
тервью ”Ъ“ рассказал, как он вза-
имодействует с чиновниками 
и пережидает новый кризис.
 
— После того, как в 2012 году гу-
бернатором Подмосковья стал Ан-
дрей Воробьев, Urban Group уда-
лось согласовать строительство 
более 1 млн кв. м жилья. Это до-
статочно серьезный объем. У вас 
тесные связи с областными чи-
новниками?
— Мы ничего не выцыганиваем у 
властей. Развиваем собственные 
площадки и выходим на объемы 
строительства 300–400 тыс. кв. м жи-
лья ежегодно. Наш земельный банк 
200 га позволяет нам строить следу-
ющие четыре-пять лет. Что касается 
связей с чиновниками: они ровно та-
кие, какие нужны региону и девело-
перу для пользы дела.
— Но земля без градостроитель-
ной документации, которую со-
гласовывают с чиновниками, сто-
ит в разы дешевле, чем подготов-
ленные площадки...
— И что с того? Когда у чиновников 
появляется возможность превра-
титься в человека, они это делают. 
Это получается не всегда и не вмиг, 
но в моральном плане власти на на-
шей стороне. Мы вышли на рынок 
с интересными проектами: напри-
мер, в Химках жилой комплекс «Го-
род набережных» — это не баналь-
ная панельная застройка. Наши жи-
тели, выходя из квартиры, не попа-
дают в унылую и враждебную среду 
— их ждет современное дружелюб-
ное окружение. В архитектуре мы 
выпрыгнули из колеи корбюзиан-
ства с его экстремистским понима-
нием природы человека и общест-
ва. Идея Корбюзье как гипотеза бы-
ла сильной и интересной, но как 
эксперимент, поставленный на це-
лых поколениях,— жесток. У нас до-
ма имеют свой облик. Плюс мы со-
здаем социальную инфраструктуру 
и не идем окольными путями, что-
бы снизить эту нагрузку. Что делают 
региональные руководители, видя 
такие проекты?
— Они сразу же выдают вам раз-
решительную документацию для 
новых проектов...
—… наделяют бесплатной землей со 
всеми коммуникациями, а еще вы-
купают квартиры по двойной цене 
для нужд региона. Если без шуток, 
сейчас девелоперов контролируют 
со всех сторон — это не всегда пло-
хо. Конечно, хочется получать раз-
решения быстрее и в этом вопросе 
есть ощутимые сдвиги к лучшему. 
Самое важное то, что, когда Подмо-
сковье возглавил Андрей Юрьевич 
(Воробьев.— 

”
Ъ“), были установле-

ны единые правила для девелопе-
ров. В чем-то они несовершенные, 
в чем-то жесткие, но с ними лучше, 
чем без них.
— В чем жесткость?
— Например, в регулировании вы-
сотности. На мой взгляд, это огра-
ничение пора смягчить и больше 
управлять нормированием плотно-
сти застройки. Я не фетишизировал 
бы разреженную городскую среду. В 
Европе плотность кратно выше, чем 
дозволена у нас.
— Если даже региональные чи-
новники идут навстречу застрой-
щикам, все равно есть проблемы, 
решение которых зависит от фе-
деральных властей. Чем они мо-
гут помочь отрасли?
— Необходимо обновить СНиПы. 
Существующие нормы програм-
мируют воспроизводство того ти-
па градостроения, который неудо-
бен для жизни и уже надоел до чер-
тиков. Требования к инсоляции вве-
дены — в частности, против тубер-
кулеза и рахита. Сегодня с чем бо-
ремся? По моим подсчетам, наши 
нормы, одни из самых строгих в Ев-
ропе: из-за этих требований обще-
ство прямо и косвенно недополу-
чает около $500 млн в год. Это тон-
кий вопрос, требующий тщатель-
ной экспертизы, но в итоге девело-
перы вынуждены строить низко-
ликвидные объекты. Еще одна пе-
резревшая проблема с детсадами и 
школами — под них нормы требу-
ют отводить не менее 2,5 га. Это то-
же перебор. Девелопер по экономи-
ческим причинам не может постро-
ить школу, если у него меньше 15–
20 га. Нужно изменить нормативы 
так, чтобы стало возможным поме-
стить школы в центр городских ком-
муникаций. Сейчас они выключе-

ны из городской ткани, словно пе-
нитенциарные заведения (их я то-
же не прятал бы с глаз долой). Я все 
понимаю про безопасность, но сей-
час другое время и другие техноло-
гические возможности. Городской 
район, придуманный без малого 
100 лет назад, формировался имен-
но вокруг школы. В ней были пред-
усмотрены места, куда могли прихо-
дить родители, общаться, готовить 
еду. Часть школьных помещений 
должна быть открыта городу, значи-
тельная часть — родителям.
— Кстати, удается ли вам отбить 
расходы, понесенные на социаль-
ную инфраструктуру в своих жи-
лых комплексах?
— Не без напряжения. Их тоже мож-
но было бы снизить, потому что 
они отчасти искусственные. Urban 
Group, как все девелоперы, строит и 
передает школы, детсады или поли-
клиники местным администрациям 
в полной комплектации, включая 
лазерные указки и рулончики в ту-
алетах, и, разумеется, бесплатно. Но 
сверх того еще по закону необходи-
мо уплатить налог на прибыль, как 
при дарении.
— Вы сейчас запускаете новый 
проект «Митино О2» на Пятниц-
ком шоссе. Не боитесь делать это 
в условиях кризиса?
— Нет, поскольку у нас сильный за-
пас прочности и комфортный уро-
вень текущего спроса со стороны 
покупателей. К тому же Сбербанк 
открыл нам кредитную линию 
на 4,5 млрд руб. Но пока нет нуж-
ды выбирать заем — своих средств 
хватает. У нас проблемы со спросом 
нет. В наших подмосковных проек-
тах цены в валютном эквиваленте 
составляют $1,3–1,4 тыс. за 1 кв. м 
— это чуть ли не вдвое ниже, чем 
в Европе. Надо учесть, что девело-
пер строит паркинги, которые убы-
точны, дороги, социальную инфра-
структуру.
— Чиновники часто заявляют о 
снижении цен на жилье. Поэтому 
эта тема из экономической пло-
скости перешла в политическую.
— В обществе распространено мне-
ние, будто строители жируют, бес-
принципно наживаются на простых 
людях. На самом деле это какой-то 
инфантилизм. В детстве нам пред-
ставляется, что дом как в сказке мож-
но слепить из песка. Многим кажет-
ся, будто можно построить жилье за 
15 тыс. руб. за 1 кв. м. Это опасное 
заблуждение, посылающее рынку 
искаженные сигналы.
— Очевидно, что комфорт стоит 
не три гроша, но не так уж и до-

рого, как пытаются представить 
нам девелоперы, строящие жилье 
бизнес-класса?
— В девелопменте ключевое поня-
тие «место». Оно влияет на долю го-
рода, на цену земли, коммуника-
ций, на класс возводимого жилья 
и на его конечную стоимость для 
покупателя. В бизнес-классе иной 
состав и размер непроизводствен-
ных затрат.
— В масс-маркете есть крупные 
игроки, как СУ-155 или «Мортон». 
Они используют вашу же рито-
рику о создании доступной ка-
чественной среды, но продолжа-
ют выводить на рынок однотип-
ные проекты. Вы не боитесь кон-
куренции с ними?
— Мы конкурируем за спрос, но, во-
первых, он безграничен, а во-вто-
рых, для Urban Group важнее то, что 
индустрия меняет курс. То, что круп-
ные застройщики задумались о со-
здании комфортной среды,— это 
прорыв. Где вы еще откопаете инду-
стрию-бронтозавра, которая по сей 
день исходила бы из возможностей 
технологии, а не из потребностей 
людей? Строители — люди вдохно-
венные, работа их всегда грела. А се-
годня они чувствуют что-то нелад-
ное, что засиделись в наезженной ко-
лее. Кроме того, у нас есть запас идей 
и сил еще какое-то время подержать-
ся на шаг впереди, побыть лидера-
ми этого процесса. Сейчас мы видим 
коллективные усилия главных дей-
ствующих лиц отрасли.
— Есть ли предпосылки, что с 
рынка уйдут компании, предла-
гающие стандартные решения в 
девелопменте?
— Стандартные решения рассчита-
ны на свой инерционный спрос. По-
ка он будет меняться, строители пе-
рестроятся. Ваш вопрос можно пе-
реиначить так: когда исчезнет ры-
нок фастфуда — к примеру, «Макдо-
налдс»? А почему он должен закрыть-
ся? Он занимает важную нишу. То же 
самое и в строительстве. Принципи-
ально то, что рынок предоставляет 
покупателю разнообразие.
— Это бесспорно, как и тот факт, 
что сейчас расслоение общества 
происходит не только по эконо-
мическим признакам, но и эсте-
тическим. На практике это может 
сыграть с Urban Group злую шут-
ку, так как может нарушить об-
ещанную в ваших комплексах ат-
мосферу. Возможно такое?
— Не разделяю ваших опасений. 
Города существуют для того, что-
бы в них жили разные люди. В этом 
их ценность — в разнообразии со-

циума и форм жизни. Наше жилье 
предназначено для людей, способ-
ных платить за себя,— это то, что 
их объединяет. Пожалуй, еще од-
но: вкус к визуальности, к городско-
му разнообразию. Размерная линей-
ка квартир в наших городах от 30 до 
150 кв. м — так выстроена много-
ступенчатая метражная и ценовая 
лестница. На нее могут вступить 
люди с капиталом 300 тыс. руб. (та-
кой или даже меньше первоначаль-
ный взнос по ипотеке) и возможно-
стью выплачивать в дальнейшем по 
30 тыс. руб. в месяц.
— Чтобы обеспечить ценовую до-
ступность, вам наверняка прихо-
дится сокращать маржу?
— Сейчас прибыль менее 10% — это 
вдвое ниже необходимого. Вся стро-
ительная отрасль недооценена. Го-
воря на экономическом диалекте, 
отрасль испытывает на себе экзоген-
ный шок. Вообще, трудно найти биз-
нес с пятилетним циклом производ-
ства и рентабельностью ниже 15%. 
Временной горизонт планирова-
ния стал короче, чем сроки реализа-
ции девелоперских проектов. Urban 
Group не зря десять лет реинвести-
ровала прибыль в эстетику и удоб-
ство возводимых городов. Вся эта 
красота и улучшения обошлись нам 
в $300 млн — по правде сказать, не 
так уж много, учитывая, что нам, по-
хоже, удалось сформировать тренд в 
масштабах страны. Сейчас всем ста-
ло понятно, что дополнительные 
вложения в жилье массового спроса 
рентабельны, что покупатели ценят 
улучшения и охотно платят за них.
— Проектировать «Город на на-
бережной» вы позвали довольно 
модного сейчас архитектора Мак-
сима Атаянца. Как вы с ним по-
знакомились?
— Атаянц спроектировал для меня 
частный дом. Я увидел, как он ода-
рен и тонок, и привлек к масштаб-
ным заказам. Хотя до работы над на-
шим комплексом в Химках Атаянц 
проектировал штучные объекты, 
он с энтузиазмом взялся за массо-
вое жилье. Это был дикий риск как 
со стороны девелопера, так и со сто-
роны архитектора — оба осознали 
это позднее. Но, знаете, так и долж-
ны поступать архитекторы, кото-
рых не вдохновляет карьера бумаж-
ного творца.
— Какие задачи вы ставили перед 
архитектором?
— В девелоперском задании фигури-
ровали довольно тонкие критерии и 
ноу-хау: например, ни в какой точке 
города, кроме больших проспектов, 
не должно простреливаться взгля-

дом больше, чем, скажем, на сотню 
метров. Это привело к сложному яче-
истому городскому узору, перекли-
кающемуся с устройством социума. 
Люди получили возможность жить 
вместе и врозь. Они полуприватизи-
ровали пространство за пределами 
своей квартиры. Кроме того, соглас-
но заданию, нашему жителю долж-
но быть просто объяснить гостям, 
как найти дом,— это вело к индиви-
дуализации зданий. Дворы проекти-
ровались без машин. Всеми вводны-
ми руководил один синтезирующий 
принцип — по городу должно быть 
интересно гулять. Атаянцу удалось 
все это нарисовать, девелоперу — в 
точности исполнить.
— Вы единственный владелец 
Urban Group?
— Я основной акционер. Мой много-
летний партнер, совладелец Urban 
Group Андрей Пучков, гендиректор 
девелоперской компании (по дан-
ным базы «СПАРК-Интерфакс», 95% 
ООО «Урбан-групп» принадлежит 
кипрской «Лейк Бриз Инвестментс», 
5% — господину Пучкову.— 
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работаем бок о бок более 15 лет — 
еще со времен металлургии.
— Вам принадлежит «Союзни-
хром», производящий прецизи-
онные сплавы. Как вы пришли к 
идее заняться девелопментом?
— В металлургию меня привело ин-
ститутское образование: я разби-
рался в сложных сплавах, а в начале 
1990-х годов нужно было переводить 
их на гражданское потребление. К 
2000-м годам этот бизнес достиг та-
кого масштаба, что стало сложно ра-
сти, не упираясь в спрос. Я искал, ку-
да вложить зарабатываемую на ме-
таллах прибыль, и вспомнил, что с 
детства мечтал о строительстве. Тог-
да я не мог и представить, что горо-
да можно построить с чистого листа. 
Это намерение удовлетворяло двум 
критериям. Во-первых, бездонный 
спрос на жилье. Во-вторых, у меня 
были сильные идеи, почерпнутые 
из знаний того, как устроены рын-
ки новой экономики. В 2003 году я 
со студентами Высшей школы эконо-
мики провел исследование «Сколь-
ко стоит вид из окна?». Оно повлияло 
на московский рынок жилья: ценоо-
бразование подверсталось под выво-
ды той работы.
— Но этому посвящена целая нау-
ка — урбанистика...
— К сожалению, сегодня урбанисти-
ка не служит девелоперам подспорь-
ем. Нам недостает градостроитель-
ных наработок, ясной методологии, 
впрочем, так же, как и урбанистам — 
знаний по социологии, социальной 
антропологии, экономике города и 
многого другого, без чего важные 
решения приходится принимать с 
большей долей интуиции, чем этого 
хотелось бы. Заимствовать западные 
решения крайне опасно из-за разли-
чий в ценностных установках лю-
дей. На Западе и не строят столько, 
сколько мы. Нет современных образ-
цов подходящего калибра.
— Какой у вас был первый проект 
в девелопменте?
— В 2007 году мы начали строить в 
Химках поселок таунхаусов Иваки-
но-Покровское. Знаете, что меня 
тогда удивило? В мире таунхаусы — 
принадлежность среднего класса, а 
в Подмосковье такие дома продава-
лись за $750 тыс.— таких доходов у 
среднего класса нет. Мы выдали этот 
продукт за $250 тыс., что тоже в об-
щем-то немало, но в три раза мень-
ше. Образно говоря, моей сверхза-

дачей было не произвести «Роллс-
Ройс», а выдать нечто вроде фордов-
ского авто модели Т, когда автомо-
биль из разряда роскоши быль пере-
веден в серийный продукт.
— Что происходит с вашим метал-
лургическим бизнесом?
— Им уже пять лет управляет мой 
старший сын Борис. Он молодец, 
мне импонирует его менеджерский 
подход. «Союзнихром» — это трей-
дерская компания плюс заводы — 
Владимирский завод прецизионных 
сплавов, НПО «Магнетон», ряд высо-
котехнологичных производств.
— В 2007 году вы создали реко-
мендательный интернет-сервис 
«Имхонет». Вы по-прежнему им 
владеете?
— Да. «Имхонет» основан на идее, 
что в обществе информационного 
изобилия на первый план выходит 
проблема потребительской навига-
ции и выбора. «Имхонет» решает ее 
применительно к цифровому кон-
тенту методом коллективного взаи-
модействия.
— Что побудило вас заняться 
этим бизнесом?
— Это начиналось как социальный 
эксперимент. В 2001 году я основал 
фонд «Прагматика культуры», кото-
рый занимался в том числе инфор-
мационной экономикой. В тот пери-
од я изобрел, как мне казалось, со-
вершенно новую математическую 
возможность. Позже выяснилось, 
что мою идею восемью годами рань-
ше родила Xerox, назвав это коллабо-
ративной фильтрацией. Это пример-
но то, что сейчас делает Facebook, по-
казывая контент от ваших друзей. 
Так и родился «Имхонет». Но мы, как 
всякие экспериментаторы, надела-
ли много ошибок. Например, наво-
ротили в «Имхонете» сотню инте-
реснейших, на наш взгляд, опций, а 
пользователи запутались в этом оби-
лии и не приняли сервис. Метнулись 
в другую крайность — упростили 
сервис — и задели лояльных поль-
зователей. Сейчас, спустя десять лет 
исканий, нашли сбалансированную 
стратегию.
— Какова сейчас аудитория «Им-
хонета»?
— Полмиллиона уникальных поль-
зователей в сутки. К сожалению, моя 
пионерская торопливость привела 
к осечкам. Тем временем Facebook, 
стартовавшая позже, хладнокров-
но и талантливо выдавала усложне-
ния с такой скоростью, с которой об-
щество могло их переваривать. Мы в 
этом месте проиграли, надеюсь нео-
кончательно. Я развиваю другие ин-
тернет-бизнесы, связанные с новой 
социологией. Фирма DSL, или «Лабо-
ратория цифрового общества», обес-
печивает клиентам прицельную ре-
кламу в социальных сетях.
— Что сейчас представляет собой 
ваш интернет-бизнес в целом?
— Это четыре фирмы, так или ина-
че завязанные на сбор, анализ и при-
менение больших данных о поведе-
нии и предпочтениях людей,— DCA 
(Digital Centric Alliance), Openstat 
(интернет-счетчик) и уже назван-
ные лаборатория DSL и рекоменда-
тельный сервис Imhonet.ru. Цифро-
вой бизнес вырос из стремления со-
здать институт цифрового общества, 
в котором я мечтал заниматься дея-
тельной социологией, основанной 
на больших данных. Оказалось, луч-
ший способ делать науку — это ре-
шать задачи бизнеса.

Интервью взял  
Халиль Аминов

«Мы ничего не выцыганиваем у властей»
Совладелец Urban Group Александр Долгин — о правилах игры на рынке и новых вкусах девелоперов

Многим кажется, будто можно 
 построить жилье за 15 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Это опасное  
заблуждение, посылающее  
рынку искаженные сигналы

Когда у чиновников появляется  
возможность превратиться  
в человека, они это делают.  
Не всегда и не вмиг. Но в моральном 
плане власти на нашей стороне

Где вы еще откопаете индустрию-
бронтозавра, которая по сей день 
исходила бы из возможностей 
 технологии, а не из потребностей 
людей?
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C O M P A N Y  P R O F I L E U R B A N  G R O U P

Девелоперская компания ООО «Урбан-групп» работает на рын-
ке первичного жилья с 2007 года, занимается строительством 
жилья эконом- и среднего класса в Московской области. Пер-
вым проектом стал поселок таунхаусов Ивакино-Покровское в 
Химках. Всего реализовано четыре жилых комплекса в Химках 
и Красногорске: «Ивакино-Покровское», «Новосходненский», 
«Город набережных», «Опалиха О2». Портфель реализован-
ных проектов — более 1 млн кв. м жилья. В настоящий момент 

строятся комплексы «Митино О2», «Опалиха О3», «Солнечная 
система». Группе также принадлежат собственный проектный 
институт (250 человек), генподряд (1,5 тыс. человек), своя тех-
ника (250 единиц), производство стройматериалов (бетон, 
пластиковые окна, металлоконструкции и др.). Основной акци-
онер — Александр Долгин, гендиректор и совладелец компа-
нии — Андрей Пучков. Консолидированные финансовые пока-
затели не раскрываются.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д О Л Г И Н  А Л Е К С А Н Д Р  Б О Р И С О В И Ч

Родился 17 января 1961 года в Киеве. Окончил Московский 
 государственный институт стали и сплавов по специальности 
«физика металлов» (1983).

Руководил лабораторией в одном из НИИ, где изучал 
свойства металлов. С 1992 по 2006 год возглавлял осно-
ванный им металлургический холдинг «Союзнихром» (Вла-
димирский завод прецизионных сплавов, НПО «Магнетон», 
трейдерский бизнес). В 2001 году основал фонд научных 
исследований «Прагматика культуры». С 2003 года — про-

фессор НИУ ВШЭ. В 2007 году основал девелоперскую ком-
панию Urban Group и рекомендательный интернет-сервис 
«Имхонет» (500 тыс. уникальных пользователей в сутки). 
В 2012 году стал основателем компании «Лаборатория циф-
рового общества», специализирующейся на проведении со-
циологических и маркетинговых исследований в социальных 
сетях и интернете.

Кандидат технических наук. Автор более 300 научных и по-
пулярных статей.



культура

В Московском музее современ-
ного искусства открылась персо-
нальная выставка американского 
художника русского происхожде-
ния с именем будто из Викториан-
ской эпохи — Эдвард Беккерман. 
В эмоциональную экспозицию 
под названием «За пределами 
снов» вошли его работы, создан-
ные за последние 30 лет. Расска-
зывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Намеревавшийся стать балетным 
танцором, занимавшийся в двух зна-
менитых школах Большого театра 
и Американского балета Баланчина 
Эдвард Беккерман бросил сцениче-
скую пластику после травмы и обра-
тился к искусству изобразительно-
му. Так он оказался в не менее имени-
том учебном заведении — Лиге сту-
дентов-художников Нью-Йорка, из 
которой в свое время вышли Поллок 
и Ротко. Теперь его работы продаются 
на аукционах Sotheby’s, их покупает 
Русский музей, а сам художник офор-
мляет постановки в Линкольн-цен-
тре. Критики называют Беккермана 
«классическим модернистом». Влия-
ние парижской школы начала прош-
лого века и немецкого экспрессио-
низма в его творчестве ощутимо, при 
этом он не стремится нарушать зако-
ны. Его живопись — пример того, как 
без особых технических инноваций 
и концептов можно создавать внуши-
тельные работы, рождающие ассоци-
ативный диалог. Одного взгляда на 
его серию «Лица и головы» (середи-
на 1990-х годов) хватает, чтобы вспом-
нить и Эгона Шиле, и больную моду 
на Оскара Кокошку. Персонажи у Бек-
кермана («Мать-земля», «Отец», «Дива» 
и сильно пьющий он сам, но это уже 
вроде бы в прошлом) — смутные ал-
легории-намеки, выполненные при 
этом размашистыми мазками, линии 
здесь скачут, будто под действием тур-
булентности. Фигуры эти представля-
ют собой мясистый неопрятный бес-
порядок из плоти. У Дивы лицо — на-
лет маски, губы, как раны, певица ка-
баре выглядит, как суперзлодей Джо-
кер: белая кожа, черные круги вокруг 
глаз и застывшая безумная улыбка. 
И над всем этим витает облако теа-
тральной тоски, как на полотнах ран-
него Пикассо и Кирхнера.

Драматическую экспрессию цвета 
Беккерман решил испробовать и на 

условно религиозной теме, хотя по-
нять, какой культ его монструозные 
ангелы и хранители из одноименной 
серии обслуживают, трудно. Автор-
ское обозначение этих фигур как за-
щитников и их общий неспокойный 
вид рождают странную амбивалент-
ность. Скрученные гигантские паль-
цы и закрытые позы хранителей гово-
рят скорее об ужасающей драме физи-
ческого существования, большинство 
из них, словно падшие ангелы, бьют-
ся в мучениях о судьбах человечества, 
которое, возможно, и спасти-то уже 
не удастся. Образы этой серии для ху-
дожника, очевидно, и освобождение, 
и утопия. Последние годы Беккерман 
принялся исследовать еще более ме-
тафизические и неуловимые поня-
тия. Не объяснить, но увидеть ему за-
хотелось сны — правда, в далеком от 
сюрреализма понимании.

Будто мастихином, пастозными 
мазками Беккерман создает художест-
венный эквивалент своего мирозда-
ния, населенного духами и призрака-
ми из снов: о диких танцах и блужда-
ющих сердцах, о Пушкине и Красной 
Шапочке, о Конфуции и храбром зай-
чике. Выглядят эти полотна будто бил-
борды, с которых многократно были 
содраны цветные афиши и объявле-
ния: очертания лиц, фигур еще оста-
лись, но различить, кто это, уже нет 
возможности, такие живописно кра-
суются, например, в парижском ме-
тро. Эти страшные сказки «призрач-
ной» серии строятся с помощью сопо-
ставления форм, соединений цвето-
вых плоскостей, из которых одни зри-
тельно выпирают, а другие отходят 
вглубь, так делал Франтишек Купка 
в начале XX века — взять хотя бы его 
загадочную «Madame Kupka between 
Verticals». Но самыми впечатляющи-
ми работами на этой выставке мож-
но считать новые огромные абстракт-
ные полотна с закономерным назва-
нием «Победы», в центре которых 
расположились настоящие мишени 
из тира. Эти круги затягивают внутрь 
с такой мощью, что кажется, будто это 
модели гелиоцентрической системы 
или атома. С неодадаистской безлич-
ностью реди-мейдов Джаспера Джон-
са, который в 1950-х годах мишени 
и флаги сделал своими главными объ-
ектами, эмоционально они имеют ма-
ло общего.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Страшные сказки о цвете
Эдвард Беккерман в Московском музее 
современного искусства

«Черная месса» — кино,  
которое, скорее все-
го, вы забудете спустя 
месяц после просмо-
тра. В памяти останется 
только гротескная маска 
Джонни Деппа, сыграв-
шего знаменитого пре-
ступника Джеймса Бал-
джера. О том, стоит ли 
кумир мессы, размышля-
ет  АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

По всей видимости, сто-
ит. Потому что нехорошо 
бросать кумира в трудный 
момент его карьеры, ког-
да Джонни Депп провалил 
роли в «Мрачных тенях» 
и «Мордекае», в «Одиноком 
рейнджере» и «Превосход-
стве», почти вылетев из пу-
ла голливудских звезд, заря-
женных на сверхбюджетные 
блокбастеры.

Многие еще помнят ран-
ний этап карьеры Деппа, ге-
роя фильмов Эмира Кусту-
рицы и Джима Джармуша, 
пленявшего поклонников 
обоего пола своей романти-
ческой «лунной красотой». 
Как и всякая красота, эта до-
вольно скоро была постав-
лена на поток, но Депп ока-
зался не просто фактурным, 
а по-настоящему органич-
ным артистом, склонным 
не только к перевоплоще-
нию, но к карнавальной иг-
ре и чудесам мюзик-холла. 
Образ Джека Воробья в «Пи-
ратах Карибского моря», во-
шедший в кинематографи-
ческий фольклор, стал пи-
ком его коммерческой ка-
рьеры, но в то же время рас-
крыл многогранность этого 
мультиталанта.

Однако голливудская фа-
брика грез ставит на кон-
вейер даже самых великих 
и самобытных. В какой-то 
момент они начинают вос-
приниматься как силиконо-
вые куклы с механистиче-
ской мимикой. Чтобы вер-
нуть свежесть своему по-
тускневшему имиджу, раз-
менявшему шестой деся-

ток, Деппу пришлось вопло-
титься в экстремального 
и монструозного персона-
жа: именно таким является 
Джеймс Балджер по кличке 
Уайти. Легендарная фигура 
американской криминаль-
ной сцены, он был завербо-
ван ФБР, что позволило ему 
под этим прикрытием без-
наказанно совершать самые 
зверские преступления: 
официально ему инкрими-
нировалось 19 убийств, но 
наверняка было больше. 
Главное — что он выполнял 
их с истинно садистским 
удовольствием,  тараща 
свои и без того гипнотизи-
рующие глаза, причем, как 
почти всякий маньяк, отли-
чался любовью к стериль-
ной чистоте, а также к сво-
ей ненаглядной мамочке. 
Не знаю, был ли таков на са-
мом деле Джеймс Балджер, 
но именно таким изобразил 
его Джонни Депп; актер не-
однократно пытался встре-
титься со своим прототи-

пом, коротающим пенсион-
ный возраст на тюремных 
нарах, однако получил от-
каз и был предоставлен соб-
ственной фантазии. Впро-
чем, фантазия фантазией, 
но не меньший вклад в со-
здание этого образа внесли 
гримеры, в общении с кото-
рыми Депп провел рекорд-
ное количество часов.

Хотя с 1970-х годов, когда 
происходит основное дей-
ствие этой драмы, прошло 
немало времени, многие 
еще помнят реального Бал-
джера: они свидетельствуют 
о харизме и обаянии этого 
незаурядного типа. В филь-
ме про обаяние говорить 
трудно — разве уж совсем 
отрицательное, но хариз-
ма, бесспорно, есть. Депп на-
ряду с Леонардо Ди Каприо 
входит в высшую лигу аме-
риканских актеров — специ-
алистов по жанру true crime. 
Однако, в отличие от Ди Ка-
прио, работающего, услов-
но говоря, «по системе Ста-
ниславского», Депп пользу-
ется методом, скорее близ-
ким мейерхольдовской би-
омеханике, а среди киноз-
лодеев ему роднее всего чу-
довища немецкого экспрес-
сионизма или Энтони Хоп-
кинс из «Молчания ягнят».

О самом фильме следу-
ет сказать вот что. Вдохно-
вившая его история кажет-
ся сенсационной. Ведь Уай-
ти происходил из прилич-
ной среды: его брат Уиль-
ям (Бенедикт Камбербэтч) 
стал сенатором, а их общий 
друг детства Джон Коннол-
ли (Джоэл Эджертон) — аген-
том ФБР, который и завер-
бовал Балджера. Коннолли 
надеялся, что друг-преступ-
ник поможет ему разобрать-
ся с итальянской мафией 
и будет способствовать его 
успешной карьере. Однако 
все пошло наперекосяк. Эд-
жертон (самая яркая после 
главной актерская работа 
в фильме) играет драму кор-
румпированного служителя 
закона: преступив его одна-
жды, в его лоно уже не вер-
нуться. Любопытно и дру-
гое — разоблаченный Уайти 
16 лет был в бегах, успел про-
честь посвященные ему кни-
ги и посмотреть фильм Скор-
сезе «Отступники», где образ 
гангстера, сыгранного Дже-
ком Николсоном, был отча-
сти с него списан. Арестован 
он был в 80-летнем возрасте.

Эта история вполне тя-
нет на могучий американ-
ский эпос, но превратиться 
в него на экране ей помеша-

ли многие привходящие об-
стоятельства. В этом кино-
проекте несколько раз ме-
нялись режиссеры, Депп то 
уходил с него, то возвращал-
ся обратно — и постановщи-
ком в конце концов был на-
значен Скотт Купер, извест-
ный тем, что обеспечил три-
умфальный оскаровский 
камбэк Джеффа Бридже-
са в мелодраме «Сумасшед-
шее сердце», что, несомнен-
но, стало дополнительным 
стимулом для Деппа. Труд-
но сказать, какой творче-
ский потенциал продемон-
стрировал бы Купер, но про-
дюсеры сочли трехчасовой 
эпос неуместным — и мате-
риал был сокращен до двух 
часов, лишившись и некото-
рых самых жестоких эпизо-
дов, и подробно разработан-
ных женских линий (от них 
остались только конспек-
ты), и просто воздуха, необ-
ходимого для создания эпи-
ческого ритма. В результате 
жесткого монтажа, который 
пришлось гармонизировать 
с помощью обильного саунд-
трека, «Черная месса» произ-
водит впечатление дайдже-
ста классического гангстер-
ского фильма, режиссер ко-
торого то и дело по-учениче-
ски дает Скорсезе.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Кумир стоит мессы
Джонни Депп в «Черной мессе»
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В Русском музее открылась выставка живописи и графики 
Павла Федотова. Подробности читайте в ”Ъ“ в понедельниккультура

Как почти всякий мань- 
як, Джеймс Балджер 
отличался любовью 
к стерильной чистоте, 
а также к своей  
ненаглядной мамочке 
ФОТО FILMZ.RU
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В субботу и воскресенье  
пройдут шесть матчей  
14-го тура чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КАДРЫ

Российским баскетболистам поищут нового тренера
Евгений Пашутин ушел из сборной

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» сошел с пути
В 1/8 финала железнодорожники уступили «Амкару»

Баскетбольная сборная России 
осталась без главного тренера. 
 Евгений Пашутин, возглавляющий 
также казанский УНИКС, покинул 
команду, сославшись на проблему 
совмещения должностей на фоне 
оценки «неудовлетворительно», вы-
ставленной ему за провал на недав-
нем чемпионате Европы.

Вчера состоялось заседание тренер-
ского совета Российской федерации 
баскетбола. После него стало извест-
но об отставке главного тренера муж-
ской сборной страны Евгения Пашути-
на. Он проработал в национальной ко-
манде всего два года, а единственным 
крупным турниром, в котором она уча-
ствовала под его руководством, был 
сентябрьский чемпионат Европы. Рос-
сийская сборная на этом первенстве не 
смогла преодолеть хотя бы первый ба-
рьер, потерпев на групповом этапе че-
тыре поражения в пяти матчах, и пред-
сказуемо получила от тренерского сове-
та за выступление во Франции оценку 
«неудовлетворительно». Впрочем, его 
председатель Станислав Еремин сооб-
щил, говоря об уходе Евгения Пашути-
на, что тот «отказался продолжить ра-

боту в сборной, сказав, что ему 
”
слож-

но совмещать работу в ней и клубе“». 
Специалист действительно возглавля-
ет еще и УНИКС. Отметил, что уходит 
«по собственному желанию», и сам Ев-
гений Пашутин, подчеркнувший, одна-
ко, что в свете неудачи на чемпионате 
Европы «другого выхода не было».

Отставка Евгения Пашутина заста-
вит принять первое очень серьезное и 
сложное кадровое решение в должно-
сти президента РФБ, которую он занял в 
августе, знаменитого баскетболиста Ан-
дрея Кириленко. До сих пор, говоря об 
усилении тренерского штаба сборной, 
он называл только одну фамилию — 
Дэвида Блатта. Этот американский спе-
циалист, работая со сборной России с 
2006 по 2012 год, добился с ней колос-
сальных успехов. В частности, при нем 
в 2007 году она впервые стала чемпио-
ном Европы, а в 2012-м впервые завое-
вала олимпийскую награду, заняв тре-
тье место в Лондоне. Но Блатт сейчас 
является наставником одного из самых 
сильных и самых богатых клубов НБА 
«Кливленд Кавальерс» (см. материал на 
этой странице), и поэтому речь о ско-
ром возвращении его в Россию, конеч-

но, не идет. Андрей Кириленко сказал, 
что тренеру «Кливленда» будет предло-
жен статус «консультанта».

В списке потенциальных сменщиков 
Евгения Пашутина вчера назывались 
фамилии нескольких известных специ-
алистов. Один из них — трудившийся в 
прошлом сезоне в клубе «Локомотив-Ку-
бань» Сергей Базаревич — даже заявил 
агентству «Р-Спорт» о готовности при-
нять сборную. Источники 

”
Ъ“ предпола-

гают, что Андрей Кириленко в поисках 
преемника Пашутина обратит внима-
ние на наставников грандов Единой ли-
ги ВТБ. А их, за исключением УНИКСа, 
тренируют исключительно иностранцы: 
греки Димитрис Итудис и Йоргос Барцо-
кас — ЦСКА и «Локомотив-Кубань», лито-
вец Римас Куртинайтис — «Химки».

Плюсом возникшей ситуации можно 
считать тот факт, что с назначением Ан-
дрею Кириленко можно не торопиться. 
Катастрофа на чемпионате Европы оста-
вила сборную России без путевки на 
Олимпиаду в Рио-де-Жанейро: она состо-
ится будущим летом. По существу, офи-
циальные матчи команда должна будет 
играть лишь через год.

Алексей Доспехов

«Локомотив» неожиданно оступился в 1/8 фина-
ла Кубка России. Железнодорожники на своем 
поле уступили «Амкару» — 0:1. В четвертьфина-
ле пермяки сыграют с «Динамо», также с мини-
мальным счетом обыгравшим в гостях «Крылья 
Советов». Пробился в следующий раунд и «Крас-
нодар», одержавший предсказуемую победу над 
«Анжи» — 3:1.

«Локомотив» и «Амкар» встречались совсем недавно 
— 4 октября в 11-м туре чемпионата России. И тот матч 
дал вроде бы однозначный ответ на вопрос, если тако-
вой вообще возникал, о том, кто сильнее: железнодо-
рожники победили со счетом 3:0. Так что от вчерашней 
встречи «Амкару», казалось бы, ничего хорошего ждать 
не приходилось.

«Локомотив» действительно владел преимущест-
вом. По крайней мере территориальным. А вот о реаль-
ном игровом превосходстве, выливающемся даже не в 
голы, а хотя бы в опасные моменты, речи не шло. Ощу-
щение было такое, словно железнодорожники заранее 
уверовали в неизбежность собственной победы и по-
просту ждали, когда она сама как-нибудь случится. А 
во втором тайме «Амкар», нечасто беспокоивший гол-
кипера «Локомотива» Илью Абаева, взял и забил. Гол, к 
слову, получился на загляденье: Георгий Джикия мощ-
нейшим ударом со штрафного оставил не у дел как 
стенку, выстроенную Абаевым, так и самого вратаря, 
явно прозевавшего момент удара.

Пропущенный мяч, вопреки ожиданиям, «Локомо-
тив» взбодрил мало. Хозяева поля по-прежнему скорее 
изображали давление на ворота гостей, чем создавали 
им реальные проблемы. И все же шанс перевести матч 
в дополнительное время у «Локомотива» был. Причем 
шанс великолепный. Под занавес встречи Байе Умар 
Ниассе мощно пробил головой, замыкая фланговый 
навес. И если бы не феноменальная реакция Алексан-
дра Селихова, то овертайм бы точно случился. Но вра-
тарь спас свою команду и вывел «Амкар» в 1/4 финала.

В нем «Амкару» предстоит встретиться с московским 
«Динамо», в гостях обыгравшим «Крылья Советов». Хо-
зяева поля, пребывавшего, к слову, в плачевном состо-
янии, атаковали куда опаснее, и если бы не везение, со-
путствовавшее «Динамо», и уверенная игра голкипера 
Владимира Габулова, то на перерыв самарцы могли уй-
ти, ведя с отрывом в пару мячей.

Хороший момент уже на второй минуте был у Адиса 
Яховича, убежавшего один на один с Габуловым. Но 
этот эпизод нисколько не насторожил динамовскую за-
щиту, и, как следствие, гости еще раз позволили игро-
ку соперника — Йоану Молло — выйти один на один с 
вратарем. Но и тут «Динамо» повезло. Повезло гостям и 
в эпизоде, когда Габулов после навеса с углового так не-

ловко плюхнулся на газон, что реально защищать воро-
та уже никак не мог. Но бивший в ворота Георгий Габу-
лов брата огорчить так и не сумел.

Начало второго тайма довело масштабы динамов-
ского везения практически до космических масшта-
бов. «Крылья» упустили кучу моментов, которых хва-
тило бы на пару матчей. И как, скажем, Станислав 
Драгун в ситуации, когда нужно было проявить чуде-
са мастерства, чтобы не забить, не попал в ворота, ре-
шительно непонятно.

Время шло, голов не было, а «Динамо» снова и снова 
везло. На 75-й минуте гости даже оказались в большин-
стве — за вторую желтую карточку у «Крыльев» был уда-
лен Яхович. И вот только получив численный перевес, 
«Динамо» забило гол: на 87-й минуте Александр Таша-
ев после флангового навеса отправил мяч в ворота хо-
зяев и вывел «Динамо» в четвертьфинал.

Встреча «Краснодара» и «Анжи» махачкалинцам, худ-
шим пока в национальном первенстве, не сулила ни-
чего хорошего. И уже в середине первого тайма нега-
тивный прогноз для «Анжи» получил воплощение в го-
ле, проведенном с пенальти Павлом Мамаевым. А пять 
минут спустя «Краснодар» фактически снял все вопро-
сы: после удара Рикардо Лаборде мяч рикошетом от но-
ги Расима Тагирбекова нырнул в ворота гостей. В итоге 
краснодарцы победили со счетом 3:1 и в четвертьфина-
ле сыграют с «Тереком».

Александр Петров

ТЕННИС

Мария Шарапова решила не расслабляться
В полуфинал WTA Finals она вышла с тремя победами

НБА

«Кливленд»  
снова выше всех
В котировках букмекеров

Получив двойку за выступление 
на чемпионате Европы, Евгений Пашутин 
ушел из сборной России

РЕЗУЛЬТАТ

Спортивная гимнастика
Чемпионат мира в Глазго (Великобритания)
Мужчины. Команды. 1. Япония (Кохеи Утимура, Юсукэ Танака, Кэндзо Сираи, 
Кадзума Кая, Риохеи Като, Наото Хаясака) —270,818 балла. 2. Великобритания — 
270,345. 3. Китай — 269,959. 4. Россия (Денис Аблязин, Давид Белявский, Ники-
та Игнатьев, Николай Куксенков, Дмитрий Ланкин, Никита Нагорный, Иван Стрето-
вич) — 268,362.

В очередном чемпионате НБА выше всех котиру-
ется «Кливленд Кавальерс». Кливлендцы, проиг-
равшие весной в финале предыдущего первенства 
«Голден Стейт Уорриорс», теперь имеют в составе 
сразу двух российских баскетболистов: летом к Ти-
мофею Мозгову присоединился еще один центро-
вой — Александр Каун.

Российское присутствие в сильнейшей баскетболь-
ной лиге, по сути, сконцентрировано в нынешнем сезо-
не плотно — всего в двух клубах. Зато, будучи в этом пла-
не чрезвычайно скромным, оно берет, скажем так, качест-
вом. По крайней мере один из клубов обречен находить-
ся в центре внимания. Речь о «Кливленде», который, как и 
год назад, когда только-только приобрел лучшего, навер-
ное, баскетболиста НБА десятилетия Леброна Джеймса и 
только-только поставил перед собой цель распрощаться 
со статусом середняка, заставляет упоминать себя в шорт-
листах претендентов на титул. Причем чаще всего — на 
верхней позиции. На нее «Кливленд», например, отправ-
ляют и эксперты телеканала ESPN, и букмекерская конто-
ра William Hill, принимающая ставки на его победу с вну-
шающим уважение, учитывая конкурентность среды, ко-
эффициентом 3,75.

В сезоне предыдущем с титулом, несмотря на почти та-
кие же высокие котировки, не сложилось. Все было хоро-
шо, пока в финальной серии play-off кливлендцы, осла-
бленные травмами ведущих игроков — Кайри Ирвинга 
и Кевина Лава, не напоролись на «Голден Стейт» с его глу-
боким составом и прекрасно отлаженной игрой. Теперь 
«Кливленд» предпринимает новую попытку — и «отечест-
венного» в нем стало еще больше.

Раньше поводы болеть именно за этот клуб россиянам 
давали два человека. Первым был переехавший из Евро-
пы на родину тренер Дэвид Блатт, который несколько лет 
не просто успешно, а триумфально руководил сборной 
России, завоевывая с ней награды чемпионатов Европы и 
Олимпийских игр (теперь, когда она не в состоянии пре-
одолеть хотя бы стартовый барьер на континентальном 
первенстве, то время кажется какой-то фантастической 
эпохой; подробнее о проблемах российской националь-
ной команды см. на этой стр.). Вторым — Тимофей Мозгов, 
еще до работы с Блаттом в клубе вошедший в число элит-
ных центровых НБА, а во время работы с ним еще укре-
пивший репутацию.

Этим летом к ним присоединился другой хорошо зна-
комый Дэвиду Блатту центр — покинувший ЦСКА ради 
исполнения давней «американской мечты» (он созрел в 
студенческом чемпионате США) Александр Каун. Ему едва 
ли светят достижения Мозгова — все-таки дебютировать 
в НБА в 30 лет непросто, но в стратегическом, что ли, кон-
тексте подписание Кауна, игрока замены,— шаг важный.

По большому счету единственным явным минусом 
«Кливленда», ярко проявившимся как раз в весеннем фи-
нале, была низкая эффективность скамейки. Повыше-
ние ее входило в число приоритетов Блатта. И вчераш-
ний матч «Кливленда», в котором он, накануне, в день от-
крытия чемпионата, потерпевший поражение от «Чикаго 
Буллс», разбил «Мемфис Гриззлис» — 106:76, намекнул на 
то, что движение в нужном направлении есть. Скамейка 
принесла «Кавальерс» 50 очков — прекрасный показатель. 
Правда, Каун не набрал ни единого. Но быстрой адапта-
ции в лиге от него никто ведь и не ждал.

Другой «российский» клуб в НБА — «Бруклин» — отно-
сительно недавно шумел гораздо громче «Кливленда». В 
конце 2009 года «Нетс», базировавшийся тогда в Нью-Джер-
си и державшийся весьма скромно, купил Михаил Прохо-
ров — и сразу принялся удивлять размахом. При Прохо-
рове о «Бруклине» писали примерно в тех же тонах, как 
десять лет назад о приобретенном Романом Абрамовичем 
футбольном «Челси»: российский бизнесмен, мягко гово-
ря, не боялся тратить деньги. В НБА, как известно, дейст-
вует мягкий потолок зарплат, который разрешено превы-
шать, уплачивая налог на роскошь в общий фонд лиги. Так 
вот за те годы, что «Бруклин» принадлежит Прохорову, его 
выплаты по luxury tax составили около $120 млн — такой 
щедростью не отличался никто в истории. Превышался 
порог, за которым наступает налоговая ответственность, 
в основном ради заключения контрактов с дорогими вете-
ранами — такими как Кевин Гарнетт, Пол Пирс, Дерон Уи-
льямс. Однако если говорить о спортивной составляющей, 
то особой пользы агрессивная кадровая стратегия не при-
несла: главным прорывом «Бруклина» был 2014 год — он 
добрался до второго раунда play-off.

Про сегодняшний «Бруклин», за который выступает 
третий российский легионер — Сергей Карасев, находя-
щийся в принципе в том же положении, что и Каун,— ре-
зервиста, добывающего место в основе, пишут уже со-
вершенно иначе — как про «закончившийся экспери-
мент». Экономическая конъюнктура в НБА в данный мо-
мент чрезвычайно благоприятная (она, скажем, позво-
лила поднять потолок зарплат с $63 млн до $70 млн), но 
«Нетс», в котором уже нет ни Гарнетта, ни Пирса, ни Уиль-
ямса, нынче деньгами не швыряется. По размеру платеж-
ной ведомости, одно время вынуждавших остальных гля-
деть на него с завистью, он — десятый в лиге, а возглавля-
ющему с $109,4 млн рейтинг «Кливленду» уступает более 
$25 млн. Причем из бруклинских $80 млн половина с га-
ком, $45 млн,— зарплата двух ведущих игроков: старею-
щего Джо Джонсона и постоянно лечащего очередную бо-
лячку Брука Лопеса.

Все это не значит, что переформатированный «Бру-
клин» ужасен. Скорее он просто с авансцены перебрался, 
похоже, в тот же разряд, в котором пребывал до эффектно-
го появления в американском баскетболе Михаила Про-
хорова,— в разряд нормальных клубов. Клубов, которые 
не гонятся за всем блестящим, щепетильны в отношении 
бюджета и не строят воздушных замков. Про такие, ана-
лизируя их перспективы в сезоне, принято говорить: обя-
зательно поборются за play-off, хотя, видимо, борьба бу-
дет тяжелой.

Так говорят сегодня про «Бруклин». Так, кстати, гово-
рили пару-тройку лет назад про «Голден Стейт» с «Клив-
лендом».

Алексей Доспехов

Полуфиналистками продолжающе-
гося в Сингапуре итогового турни-
ра Женской теннисной ассоциации 
(WTA) от красной группы стали Ма-
рия Шарапова и Агнешка Радвань-
ска. Это выяснилось после того, как 
польская теннисистка обыграла ру-
мынку Симону Халеп — 7:6 (7:5), 6:1, 
а россиянка нанесла поражение ита-
льянке Флавии Пеннетте — 7:5, 6:1.

Перед заключительным матчем в 
красной группе WTA Finals одной тур-
нирной интригой было уже меньше. 
В тот самый момент, когда Агнешка 
Радваньска в первом матче четверга взя-
ла первый сет у румынки Симоны Халеп, 
Мария Шарапова автоматически вышла 
в полуфинал. Кстати, Радваньской в ко-
нечном счете удалось добиться доволь-
но неожиданного успеха — 7:6 (7:5), 6:1. 
По ходу тай-брейка она уступала — 1:5, 
однако затем поймала сумасшедший ку-
раж, деморализовала соперницу и одер-
жала свою 500-ю победу в основных сет-
ках турниров WTA Tour.

Судьбу второй путевки в полуфи-
нал определял поединок Марии Ша-
раповой и итальянки Флавии Пеннет-
ты. Чтобы оказаться там, сенсацион-
ной чемпионке US Open требовалось 
взять один сет, однако россиянка, в 
свое время немало натерпевшаяся от 
Пеннетты, которая выигрывала у нее 
три раза подряд, в том числе и в этом 
году — на супертурнире в Индиан-Уэл-
лсе,  конечно, не была готова на столь 
щедрый презент.

Правда, начало встречи сложилось 
для Марии Шараповой не лучшим 
образом. В отличие от соперницы, пы-
тавшейся атаковать с каждого мяча и 
крайне удачно действовавшей на прие-
ме, она довольно долго не могла найти 
свою игру. Поведя 2:0, Флавия Пеннет-
та достаточно продолжительное вре-
мя контролировала ход борьбы и да-
же могла увеличить свое преимущест-
во. Однако довести первую партию до 
логического завершения ей не удалось. 
Причиной тому стали сразу две двой-

ные ошибки, допущенные итальянкой 
в восьмом гейме. Шарапова воспользо-
валась минутной слабостью заволно-
вавшейся оппонентки и сравняла счет.

Позже выяснилось, что этот момент 
ознаменовал собой начало коренно-
го перелома. Окончательно же Флавия 
Пеннетта сломалась после того, как 
проиграла на своей подаче 12-й гейм, а 
с ним и первый сет. Во второй партии 

Марию Шарапову было уже не остано-
вить. В третьем гейме она неожиданно 
для всех выполнила сразу три эйса и че-
рез 1 час 28 минут после начала встречи 
одержала победу — 7:5, 6:1. Тем самым 
россиянка отплатила Агнешке Радвань-
ской добром за добро, сделав ее второй 
полуфиналисткой.

Для 33-летней Флавии Пеннетты это 
был последний матч на официальных 
турнирах. Еще после своей победы на 
открытом чемпионате США она заяви-
ла, что нынешний сезон станет для нее 
последним.

В пятницу, заключительный день 
группового этапа, определятся полуфи-
налистки от белой группы. Теоретиче-
ски шансы пройти в плей-офф имеют 
все четыре теннисистки — испанка Гар-
бинье Мугуруса, имеющая две победы, 
немка Ангелика Кербер и чешка Петра 
Квитова, выигравшие по одному матчу, 
а также чешка Луция Шафаржова, потер-
певшая два поражения.

Евгений Федяков

Турнир WTA Finals 
в Сингапуре
Призовой фонд — $7 млн
Красная группа. Третий тур. Агнешка Радваньска 
(Польша, 5)—Симона Халеп (Румыния, 1) 7:6 (7:5), 
6:1. Мария Шарапова (Россия, 3)—Флавия Пеннетта 
(Италия, 7) 7:5, 6:1.

Таблица красной группы
 В П С О
1. Шарапова 3 0 6:1 6

2. Радваньска 1 2 3:4 2

3. Халеп 1 2 2:4 2

4. Пеннетта 1 2 2:4 2

Шарапова и Радваньска вышли в 1/2 финала.

1/8 финала
«Кубань»—«Спартак» 1:0 (Мельгарехо, 34).

«Крылья Советов»—«Динамо» 0:1 (Ташаев, 87. Удаление: Яхович («Крылья 
Советов»), 75 (2 ж. к.).

«Локомотив»—«Амкар» 0:1 (Джикия, 57).

«Краснодар»—«Анжи» 3:1 (Мамаев, 20 (пен.); Тагирбеков, 25 (автогол); 
Жуанзинью, 90+1 — Ещенко, 71).

В 1/4 финала встречаются: ЦСКА—«Уфа», «Краснодар»—«Терек», «Зенит»—
«Кубань», «Динамо»—«Амкар».
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Точный удар Георгия Джикии обеспечил  
«Амкару» победу над «Локомотивом»    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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